
ПРАВО КС объяснил, 
как командиры должны 
отвечать за вред солдатам

Приказано 
платить

Владислав Куликов

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд России опубликовал опре-
деление по жалобе бывшего военнослужащего. Доку-
мент подробно разъясняет, кто и как должен отвечать за 
вред, причиненный солдатами друг другу.

Первое, что приходит на ум по данной теме, это дедов-
щина. Но нет, сейчас речь была не о ней. Заявитель — гра-
жданин К., житель столицы, семнадцать лет назад во вре-
мя службы в армии был ранен пулей в грудь. Нет, это 
была не вражеская пуля, и в него стреляли не со зла. 
Просто глупо пошутил товарищ по службе.

Дело было в карауле. Летом 1999 года К. стоял на по-
сту. А рядовой Б. пришел его сменить. Как сказано в мате-
риалах дела, сменщик «в порядке шутки направил на К. 
автомат и, забыв, что к автомату пристегнут магазин, пе-
редернул затвор и произвел выстрел».

К счастью, дурацкая шутка оказалась несмертельной. 
Шутника, естественно, наказали: осудили и отправили 
на полгода в дисциплинарный батальон. А К. получил ин-
валидность и был комиссован. Поскольку рана была по-
лучена на службе, государство выплатило ему страхо-
вую компенсацию.

Через 16 лет — в 2016 году — К. решил, что во-
енное ведомство должно также компенсировать 
ему и моральный вред, и подал в суд.

ВЕРСИИ Найдены «черные 
ящики» разбившегося 
в Подмосковье Ан-148

Семь минут 

Тимофей Борисов, Татьяна Шадрина

МЕНЕЕ чем за сутки эксперты выдвинули огромное чи-
сло версий авиакатастрофы над Подмосковьем, в кото-
рой погиб 71 человек.  Но пока ни одна из них не подтвер-
дилась официально. До столкновения с землей самолет, 
вылетевший из Домодедово в Орск, был цел, взрывов и 
огня на судне в воздухе не было, заявила официальный 
представитель СКР Светлана Петренко.
НЕ подтвердилась информация о том, что самолет не 
был обработан антиобледенительной жидкостью. По 
данным Межгосударственного авиационного комитета 
(МАК), самолет летел уже семь минут, был на расстоянии 
от аэропорта в 30 километрах и набрал высоту в 1,5 ки-
лометра. При температуре воздуха не ниже 10 градусов 
«замерзнуть» он не мог. Да и в целом погодный фактор не 
мог стать решающим, сильных порывов ветра не было. 
Хотя, конечно, погода не была благоприятной, заявил 
«РГ» президент некоммерческого партнерства «Безопа-
сность полетов» Рафаил Аптуков. А вот технические не-
поладки могли быть. В Интернете есть записи радиооб-
мена, где экипаж еще на аэродроме, упоминает, что у них 
есть «небольшая проблемка», но принимает ре-
шение взлетать. Что за неполадка, не уточняет-
ся. Возможно, она была незначительной.

Наши фигуристы
выиграли 
командное 
«серебро»
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Рынок труда Налоговых льгот могут лишить тех предпринимателей, 
которые не оформляют трудовые отношения с сотрудниками

Персонал невидимок

Марина Гусенко

П
ринимать решение о том, 
выдавать семье сертифи-
кат на материнский капи-

тал или не выдавать, Пенсионный 
фонд России (ПФР) будет в два 
раза быстрее — не месяц, а 15 дней.

Это произойдет после приня-
тия законопроекта на эту тему. 
Пока он размещен на федераль-
ном портале проектов норматив-
ных правовых актов для общест-
венного обсуждения.

Как пояснили «РГ» в пресс-
службе минтруда, сокращение 
сроков принятия решения о выда-
че маткапитала позволит семьям 
быстрее им воспользоваться. 

А в пресс-службе ПФР напом-
нили, что есть направления, по ко-
торым воспользоваться маткапи-
талом можно сразу после получе-
ния сертификата, не дожидаясь 
истечения трехлетнего периода.

Например, если у семьи есть 
ипотечный кредит или она пла-
нирует его оформить. Полно-
стью или частично погасить его 
с помощью маткапитала или на-
править на первоначальный 
взнос можно сразу. А вот если 
семья планирует улучшить жи-
лищные условия без привлече-
ния ипотеки, ей надо ждать три 
года.

Также сразу деньги можно на-
править на реабилитацию ребен-
ка с ограниченными возможно-
стями здоровья (тут промедление 
может дорого обойтись ребенку), 
на дошкольное образование. Да и 
на денежную выплату — пособие 
на второго ребенка из средств 
маткапитала — тоже можно пре-
тендовать сразу после получение 
сертификата, что очень важно для 
семей с нестабильным 
материальным положе-
нием.

Ольга Игнатова

К
омпании, которые не 
хотят выплачивать 
«белую» зарплату сво-
им сотрудникам, мо-
гут лишиться налого-

вых льгот. Законопроект, вводя-
щий такие ограничения, гласит: 
если более 10 процентов персо-
нала либо более 100 работников 
заняты неофициально, то в отно-
шении такой компании нужно 
отменить все налоговые префе-
ренции.

Эксперты уже сбились в под-
счетах, сколько же людей в Рос-
сии заняты в теневом секторе. И 
из чего вообще он состоит. Рос-
стат включает в понятие теневой 
экономики такие виды деятель-
ности как скрытая, нелегальная и 
неформальная. Скрытая деятель-
ность, по мнению Росстата, это 

та, которую осознанно скрывают 
либо уменьшают доходы от нее, 
чтобы не платить налоги в бюд-
жет.

Под нелегальной в Росстате 
понимают преступную деятель-
ность для производства или сбы-
та товаров и услуг, которые за-
прещены законодательством 
(это может быть нелицензионная 
работа врачей, нотариусов). 

Неформальный сектор эконо-
мики, по мнению статистическо-
го ведомства, это домохозяйства, 
а также компании с неформаль-
ной, то есть не закрепленной 
официальными трудовыми отно-
шениями, занятостью. Только в 
этом неформальном секторе, по 
итогам 2016 года (данные по 
2017 году еще не подсчитаны), 
были заняты 15,4 миллиона че-

ловек, это 21,2 процента от обще-
го числа трудящихся в России. По 
сравнению с 2015 годом нефор-
мальный сектор вырос более чем 
на полмиллиона человек. Он не-
прерывно прибавляет с 2011 года 
и за это время увеличился на че-
тыре миллиона человек.

В то же время, по оценкам 
Российской академии народно-
го хозяйства и госслужбы (РАН-
ХиГС), в теневой рынок труда 
так или иначе вовлечены 30 
миллионов россиян. Это более 
40 процентов экономически ак-
тивного населения. Из них 21,7 
миллиона имеют дополнитель-
ные к основному месту работу 
неоформленные заработки либо 
получают часть зарплаты «в 
конвертах». Традиционно боль-
ше всего неофициальных трудо-
вых отношений существует в 
сфере строительства и ремонта, 

в сельском хозяйстве, рекламе, 
СМИ, социальных сетях. 

От этого теневого сектора фон-
ды социального и медицинского 
страхования, Пенсионный фонд и 
местные бюджеты ежегодно недо-
получают около 4 триллионов ру-
блей. А работодателям, имеющим 
не оформленных по всем прави-
лам Трудового кодекса сотрудни-
ков, «грозят» штрафы всего от од-
ной до пяти тысяч рублей для физ-
лиц и от 30 до 50 тысяч для юрлиц.

Налоговые же льготы ежегод-
но предоставляются на 9,5 трил-
лиона рублей. В Госдуме считают, 
что отмена льгот может подтол-
кнуть работодателей выстраи-
вать свои отношения с 
работниками на закон-
ных основаниях.

ЗАКОНОПРОЕКТ Получать деньги из материнского капитала 
можно будет в два раза быстрее

Ускорение маткапитала
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Работать в тени невыгодно самим 
сотрудникам, но работодатели 
и не предлагают выбора.
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в «Старой 
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музей моды
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 На четыре миллиона человек 
выросло за пять лет число 
работающих в нелегальном 
секторе экономики 
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Австралийский доллар  45,3520
Азербайджанский манат  34,0776
Армянский драм**  11,9944
Белорусский рубль  29,0667
Болгарский лев  36,3926
Бразильский реал  17,6039

Венгерский форинт**  22,8073
Вон Республики Корея***  53,4609
Гонконгский доллар*  74,1935
Датская крона*  95,6462
Доллар США  58,0171
Евро  71,2450

Индийская рупия**  90,2288
Казахстанский тенге**  17,7680
Канадский доллар  46,1222
Киргизский сом**  84,5114
Китайский юань*  91,6643
Молдавский лей*  34,7106

Новый туркменский манат  16,6000
Норвежская крона*  72,9399
Польский злотый  17,0193
Румынский лей  15,3055
СДР  83,8132
Сингапурский доллар  43,7436

Таджикский сомони*  65,8163
Турецкая лира  15,2204
Узбекский сум****  70,8658
Украинская гривна*  21,6320
Фунт стерлингов  80,3131
Чешская крона*  28,0730

Шведская крона*  71,7909
Швейцарский франк  61,7466
Южноафриканский рэнд*  48,5332
Японская иена**  53,4227

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.02.18
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ПРОЕКТ МВД перестанет 
выдавать лицензии 
частным детективам

Сыщик сменил 
прописку

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел России перестало 
вести контроль и лицензирование частной детективной 
деятельности в стране. Проект указа президента России, 
подразумевающий новый порядок, вчера был размещен 
на федеральном портале проектов нормативных 
правовых актов. «Исключены полномочия МВД России 
по контролю за соблюдением законодательства РФ в 
сфере частной детективной (сыскной) деятельности и по 
выдаче лицензий частным детективам», — говорится в 
пояснительной записке к документу. 

После появления в России нового силового ведомства 
— Росгвардии — сообщалось, что вопрос о курировании 
частной детективной деятельности планируется пере-
дать новой структуре. В конце 2017 года первый замди-
ректора Росгвардии Сергей Меликов рассказывал, что 
службе будут переданы полномочия МВД по лицензиро-
ванию и контролю за частной детективной деятельнос-
тью. По этому вопросу, по его словам, идут межведомст-
венные согласования.

Лицензии и удостоверения частные детективы долж-
ны получать в территориальных органах Росгвардии. При 
этом удостоверения, ранее полученные частными детек-
тивами в органах МВД, менять не придется. Они действи-
тельны до окончания срока их действия. Кроме того, дол-
жностных лиц Росгвардии наделили полномочиями по 
рассмотрению дел об административных правонаруше-
ниях частной детективной и охранной деятельности. Ра-
нее также сообщалось, что МВД и Росгвардия выступили 
инициаторами поправок, которые подразумевают увели-
чение срока хранения оружия в полиции до момента, 
пока Росгвардия на местах не оборудует соответствую-
щие помещения. За МВД также временно останутся пол-
номочия по контрольному отстрелу нарезного оружия. 
Напомним, после создания в апреле 2016 года Росгвар-
дии новому ведомству также были переданы полномочия 
полиции по контролю и лицензированию частной охран-
ной деятельности. Кроме того, в Росгвардию структурно 
вошло ФГУП «Охрана», ранее подчинявшееся МВД. Это 
госпредприятие — лидер рынка охранных услуг в стране.  
Кроме сотрудников ФГУП «Охрана» в состав Росгвардии, 
созданной на базе внутренних войск МВД, вошли до 400 
тысяч человек из числа сотрудников ОМОНа, СОБРа, а 
также подразделения лицензионно-разрешительной ра-
боты и авиация МВД. 

Приказано 
платить

В своем иске К. указал, что из-за полученной 
раны он по-прежнему испытывает частые 
боли. Однако Пресненский районный суд Мо-

сквы, а вслед за ним и Мосгорсуд в иске отказали.
Тогда К. обратился в Конституционный суд России с 

просьбой проверить на соответствие Основному зако-
ну статью 1069 Гражданского кодекса. Как утверждал 
заявитель, по смыслу, приданному в его конкретном 
деле судами, данная статья ограничивает право воен-
нослужащего на возмещение государством вреда, при-
чиненного его здоровью при прохождении военной 
службы по призыву в тех случаях, когда непосредст-
венный причинитель вреда — также солдат срочной 
службы.

Перед КС был поставлен принципиальный вопрос: 
до какой степени должен отвечать командир и должно 
отвечать государство за вред, причиненный солдату. 
Обязана ли казна выплачивать компенсации мораль-
ного вреда за глупые шутки новобранцев?

КС жалобу отклонил. Однако в своем определении 
дал подробные объяснения по данному вопросу. Самое 
главное: да, казна и командиры должны отвечать. Пото-
му что каждая глупая шутка солдата, приведшая к беде, 
это упущение командира. И в истории ранения К. про-
верки тоже пришли к такому же выводу. В итоге был на-
казан целый ряд командиров. Согласно приказу коман-
дира воинской части, причинами происшествия яви-
лись в том числе недостаточная воспитательная работа 
с военнослужащими в части, недостаточная работа в 
изучении стрелкового оружия и правил обращения с 
ним.

Как объясняет КС, вред, причиненный жизни или 
здоровью гражданина на военной службе, возмещается 
по правилам главы 59 Гражданского кодекса, если за-
коном или договором не предусмотрен более высокий 
размер ответственности. «Статья 1069 ГК Российской 
Федерации, рассматриваемая в системе действующего 
правового регулирования, не исключает возможности 
возмещения военнослужащему за счет казны Россий-
ской Федерации морального вреда, наступившего в 
связи с повреждением здоровья при исполнении им 
обязанностей военной службы», — говорится в опреде-
лении. Правила действуют и в том случае, когда непо-
средственный причинитель вреда — военнослужащий, 
проходящий службу по призыву не обладает статусом 
должностного лица. На эти принципы должны ориен-
тироваться суды общей юрисдикции. Проверка же за-
конности решений по конкретному делу не относится к 
компетенции КС. Правильно или нет гражданину К. 
было отказано в компенсации, можно сказать, только 
изучив решения судов. 

ПРОЕКТ Поправки в УПК не позволят 
следователям блокировать работу фирм

Обыск не разорит
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России приступило к 
разработке проекта по-

правок в УПК, которые введут ог-
раничения на изъятие следстви-
ем оргтехники коммерческих 
фирм. Правоохранители, без-
условно, вправе получать любую 
информацию, но их работа не 
должна блокировать работу ком-
паний, когда бизнес законен.

Защитные для бизнеса нормы 
предлагается ввести в статьи 164 
и 177 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации. 
Как рассказывают в минюсте, 
«законопроект направлен на со-
вершенствование правового ре-
гулирования уголовного судо-
производства в отношении лиц, 
подозреваемых, обвиняемых в 

совершении преступлений в сфе-
ре предпринимательской дея-
тельности».

«Безусловно, на текущий мо-
мент существует такая пробле-
ма, когда в случае проведения 
расследования в отношении 
юридического лица работа фир-
мы может фактически встать, — 
сказала «РГ» адвокат Виктория 
Данильченко. — Стоит отметить, 
что на сегодня следствие на 
вполне законных основаниях 
может изымать документацию, 
компьютеры, что фактически па-
рализует работу любой компа-
нии. При этом, если по результа-
там обыска ничего не будет най-
дено, получается, что предпри-
ниматель и его бизнес пострада-
ли зазря. А возмещать убытки 
бизнесменам приходится из сво-
его кармана». 

Как объясняют в минюсте, 
предлагается обязать органы, 
осуществляющие предваритель-
ное расследование, при произ-
водстве следственных действий в 
отношении субъектов предпри-
нимательской деятельности не 
допускать применение мер, при-
водящих к приостановлению за-
конной деятельности юридиче-
ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей, включая необо-
снованное изъятие электронных 
носителей информации. 

«Планируется ввести ограни-
чения для изъятия и выемки элек-
тронных носителей информации 
в процессе осмотра», — рассказы-
вают представители ведомства.

Текста самого проекта пока 
нет. По мнению экспертов, вряд 
ли будет введен полный запрет на 
изъятие аппаратуры. Но право-
охранителям, вероятно, придет-
ся обосновывать свои действия. 
И в любом случае,  изъятие 
компьютеров не должно блоки-
ровать работу фирмы. Вероятно, 
когда возникнет необходимость 
все-таки изъять технику, следо-
вателей обяжут принимать ка-
кие-либо меры, чтобы это не ме-
шало нормальной работе фирмы. 
Если были совершены преступ-
ления, ответить должны конкрет-
ные виновники, но не весь рабо-
чий коллектив.

«Данная инициатива, конечно, 
не решит проблему на 100 про-
центов, но тем не менее позволит 
обезопасить предпринимателей 
от полной остановки работы их 
компании в случае проведения 
следственных действий, а также 
заставит следователей предостав-
лять реальные обоснования в пла-
не необходимости полностью 
блокировать работу фирмы», — 
полагает Виктория Данильченко.

ЖКХ

Названы 
худшие 
жилинспекции 
в регионах

«ХУК» 
УПРАВДОМУ

Ольга Бухарова, Яна Шамаева, 
Ульяна Вылегжанина

ГОСЖИЛИНСПЕКЦИЯ Уд-
муртии стала лучшей в России. 
Рейтинг эффективности ГЖИ со-
ставлен в Минстрое России. Вто-
рое место разделили Кемеров-
ская, Самарская, Магаданская 
области и Мордовия. На третьем 
месте рейтинга — Чукотка и Хан-
ты-Мансийский АО. 

При расчете учитывались 
доли результатов проверок, при-
знанных недействительными, 
исполнение предписаний, судеб-
ных решений, своевременное 
предоставление отчетов, поя-
снили «РГ» в минстрое. На ре-
зультат повлияло и наличие в ре-
гионе «горячей линии». 

Начальник ГЖИ в Удмуртии 
Марат Исмагилов оперативно 
реагирует на публикации в со-
цсетях. Для этого его достаточно 
просто отметить в своей публи-
кации, чем зачастую пользуются 
местные блогеры.

«Некоторые вопросы решаем 
оперативно даже по телефону, — 
рассказал член штаба ОНФ в Уд-
муртии Евгений Сомов. — При 
этом в госжилинспекции работа-
ет всего восемь инспекторов на 
25 районов и пять городов».

Главный госжилинспектор 
Андрей Чибис назвал и регионы, 
которые по итогам прошлого 
года заняли последние строчки 
рейтинга. Среди них Камчат-
ский край, Вологодская, Архан-
гельская, Новгородская, Псков-
ская, Орловская, Пензенская об-
ласти, а также Тыва, Крым, Се-
верная Осетия — Алания, Калмы-

кия и КЧР. В этих регионах мин-
строй проведет дополнительные 
проверки на соответствие стан-
дартам работы. Если данные об 
их низкой эффективности под-
твердятся, Андрей Чибис обра-
тится к главам этих регионов по-
дыскать замену руководителям 
этих ГЖИ.

В Новгородской области, ко-
торая оказалась в «хвосте» рей-
тинга, составляют свой антирей-
тинг управдомов. Местные об-
щественники хотят определить 
худшие управляющие компании 
«ХУК». «Победителей» выберут 
в таких номинациях, как «Арма-
гедДом», «Живи, как хочешь», 
«ЖЭК-потрошитель».

Принять участие в формиро-
вании «ХУКа» могут все новго-
родцы. Для этого необходимо от-
ветить по электронной почте или 
на специализированном портале 
на несколько несложных вопро-
сов: как давно компания работа-
ет с этим домом, сколько раз вы 
обращались туда в течение года, 
насколько быстро и качественно 
управдом решил вопрос (по пя-
тибалльной шкале). И, главное, 
сколько денег вам самим при-
шлось потратить на решение жи-
лищных проблем. 

Сбор и обработка анкет про-
длится до начала марта. А уже в 
середине месяца определят 
«победителя». Тратить деньги 
на статуэтки и даже «почетные» 
дипломы общественники, впро-
чем, не станут. Как показал 
опыт прошлых лет, номинанты 
антирейтинга на торжествен-
ную церемонию никогда не яв-
ляются. О заслуженных «ХУ-
Ках» жилищникам сообщают по 
телефону или электронной по-
чте.

— Антирейтинг помогает уз-
нать о конкретных проблемах 
конкретных многоквартирных 
домов, — рассказывает предсе-
датель комиссии по социальной 
инфраструктуре и ЖКХ Обще-
ственной палаты Новгородской 
области Юлия Бороненко. — Мы 
должны убедиться, что комму-
нальщики услышали новгород-
цев. С другой стороны, анти-
рейтинг помогает определить 
лучшие управляющие компа-
нии, на которые поступает 
меньше всего жалоб. Сотрудни-
ков этих УК мы приглашаем в 
школу в качестве преподавате-
лей, — они рассказывают новго-
родцам о своем опыте решения 
жилищных проблем, учат, как 
правильно с ними взаимодейст-
вовать. 

Проект введет для правоохранителей ограничения на изъятие электрон-
ной аппаратуры у предпринимателей.

Неэффективных 
руководителей ГЖИ 
минстрой 
предложит главам 
регионов заменить

Читайте также: Названы 
самые дорогие квартиры 
в российских регионах
rg.ru/art/1504275

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации

от 7 февраля 2018 г. № 138/1136-7 г. Москва
О полномочиях по составлению 

протоколов об административных 
правонарушениях

В соответствии c пунктом 212 статьи 29 Федерального закона «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации», пунктом 1 части 5 статьи 28.3 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных правонарушениях Центральная 
избирательная комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Уполномочить члена Центральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации Валерия Владимировича Гальченко на составление прото-
колов об административных правонарушениях, предусмотренных статьями 
5.5, 5.8, 5.9, 5.10, 5.12 Кодекса Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях.

2. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации», официальном сетевом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации» и направить для опубликова-
ния в «Российскую газету» и в «Парламентскую газету».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина
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Президент Владимир Путин встретился с финалистами конкурса 
«Лидеры России»

Лифт вверх 

Кира Латухина

В
чера президент встре-
тился с финалистами 
всероссийского кон-
курса «Лидеры Рос-
сии».

«Неожиданно для себя обна-
ружили, что вместо 12—15 ты-
сяч, на которые мы рассчитыва-
ли, почти 200 тысяч человек по-
дали заявки на этот конкурс», — 
заметил Владимир Путин. «Но 
что совсем неожиданно, оказа-
лось, что среди вас есть люди 
практически состоявшиеся: до-
ктора наук уже, продвинутые 
высоко», — добавил он. «Вы знае-
те, наверное, неоднократно уже 
об этом говорили, у нас этот 
конкурс не связан с какой-то ка-
рьерной лестницей, только с со-
зданием возможности для даль-
нейшего роста. Тем не менее ду-
маю, что этот конкурс не прой-
дет незамеченным для тех, кто 
ищет себе в свои  структуры, во 
властные структуры, в бизнес-
структуры интересных, пер-
спективных людей», — подчер-
кнул глава государства. «Мы 
сейчас разговаривали, в отноше-
нии многих из вас есть уже кон-
кретные наметки, предложения 

и даже просьбы со стороны раз-
личных наших коллег», — пора-
довал он участников.

«Думаю, что мы сделаем так, 
чтобы это было не разовое меро-
приятие», — сказал президент. 
Это должно быть не просто «при-
ятное времяпрепровождение», а 
результативное с точки зрения 
профессионального и карьерно-
го роста. «Мы постараемся сде-
лать так, чтобы не потерять вас 
из виду», — заверил Путин.

Руководитель дирекции «Ана-
литический центр ТЭК» «Рос-
сийского энергетического агент-
ства» минэнерго Павел Сорокин 
рассказал, как участвовал в пере-
говорах при заключении согла-
шения ОПЕК+ по ограничению 
уровня добычи нефти. «Нам, что-

бы быть консолидаторами в дру-
гих сферах, нужно быть значи-
мым элементом той или иной 
площадки. Почему мы здесь сыг-
рали достаточно эффективно? 
Во-первых, мы смогли догово-
риться с иностранными партне-
рами. Во-вторых, мы смогли кон-
солидировать позицию нефтяни-
ков внутри страны. А в-третьих, и 
самое главное, от нашей позиции 
многое зависит. Поэтому мы вряд 
ли что-то сможем консолидиро-
вать, если ничего не значим в той 
или другой сфере. Поэтому нам, 
конечно, нужно заняться тем, 
чтобы увеличивать свою долю, 
прежде всего в высокотехноло-
гичных сферах экономики, и тог-
да совершенно точно мы сможем 
повторять такой успех и по дру-

гим направлениям», — проком-
ментировал президент. И спро-
сил собеседника, сколько тот ра-
ботает в структурах минэнерго. 
Оказалось, 2,5 года, и Путин 
улыбнулся: «Пора повышать 
вас... Я уверен, Александр Вален-
тинович (Новак, министр энерге-
тики. — Прим. «РГ») обратит на 
это внимание».

По ходу беседы глава государ-
ства рассказал, что ряд ведущих 
мировых компаний, занимаю-
щихся электронной торговлей, 
хотят работать в России, но на-
зывать их не стал. «Нужно по-
смотреть, в чем заинтересована 
российская экономика, россий-
ский потребитель: нам нужно 
сюда заводить в полном объеме 
иностранные платформы или со-
здавать свою собственную, пу-
скай пока, может быть, доста-
точно скромную, но имеющую 
перспективы развития. Вот нуж-
но чем позаниматься», — заме-
тил он.

«Благодаря любимому мужу я 
имела возможность пожить и в 
Новосибирске, и во Владивосто-
ке», — призналась предпринима-
тель Вероника Прищепа. «А чем 
он занимается?» — спросил пре-
зидент. «Военнослужащий», — от-

ветила девушка. «А где больше 
всего нравится?» — поинтересо-
вался Путин. «Я 20 лет жила в Но-
восибирске и думала, что краси-
вее Сибири не существует ниче-
го. Когда приехала во Владивос-
ток, вы знаете, я подняла руки и 
сказала: «Сдаюсь». Тут просто 
самая удивительная природа», — 
восхитилась Прищепа. «Да, прав-
да», — кивнул глава государства. А 
потом, рассказала Вероника, у 
нее появился сын и она решила 
принять участие в конкурсе «Ли-
деры России». Оказалось, можно 
не только выйти из декрета 
«обратно в обойму», но и полу-
чить предложение поучаство-
вать в интересном проекте. «От 
имени всех молодых мам дейст-
вительно спасибо», — благодари-
ла она. «Конечно, нельзя терять 
навыков, профессионального 
уровня. Именно поэтому у нас 
целая программа сейчас будет по 
яслям. Чтобы молодые мамочки 
имели возможность как можно 
быстрее включиться в производ-
ственную деятельность, чтобы не 
терять квалификацию», — заме-
тил Путин.

Глава государства пообещал 
финалистам «Лидеров России» 
сделать этот конкурс регулярным.     

Акцент

 Этот конкурс не пройдет неза-
меченным для тех, кто ищет в 
свои структуры перспектив-
ных людей

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин вводит 
систему tax free и утверждает 
альтернативу Олимпиаде

Вернут проценты

Владимир Кузьмин

ВЧЕРА в ходе  совещания с вице-
премьерами глава правительства 
Дмитрий Медведев сообщил, что 
подписал постановление о реали-
зации пилотного проекта по ком-
пенсации НДС иностранным гра-
жданам при вывозе товаров, прио-
бретенных в России. Систему tax 
free будут вводить постепенно. 
«Пилотный проект стартует в че-
тырех наиболее популярных у ино-
странных туристов регионах, — 
рассказал премьер. — Это Красно-
дарский край, Московская об-
ласть, Москва и Санкт-Петербург».

В системе будут участвовать 
около 500 магазинов. «По сути, 
это наиболее важные торговые и 
развлекательные центры в Мо-
скве, как вы сказали, Московской 
области, в Петербурге и в Красно-
дарском крае», — рассказал пер-
вый вице-премьер Игорь Шува-
лов. За весну в правительстве рас-
считывают получить полную ин-
формацию о том, как будет рабо-
тать механизм, чтобы принять ре-
шение о его распространении в 
городах, которым летом предсто-
ит принимать чемпионат мира по 
футболу. А с 1 октября tax free мо-
гут распространить уже на всей 
территории страны.

Закон о введении tax free всту-
пил в силу c начала этого года. Гра-
ждане стран, не входящих в Евра-
зийский экономический союз, 
смогут вернуть 18 процентов 
НДС с купленных в России това-
ров. Для этого им нужно в течение 
одного дня приобрести товаров 
на сумму не менее 10 тысяч ру-
блей и оформить на них чеки.

Еще одним постановлением 
Дмитрий Медведев предписал ми-
нистерству спорта провести от-

крытые соревнования по отдель-
ным олимпийским и паралимпий-
ским дисциплинам, в которых 
смогут принять участие спор-
тсмены, не допущенные Между-
народным олимпийским комите-
том к соревнованиям в Южной 
Корее. «Идут Олимпийские игры. 
Мы болеем за наших спортсме-
нов, которые там находятся в 
весьма сложных условиях. Но еще 
больше пострадали те, кого под 
надуманным предлогом, из-за 
разнузданной, по сути, политиче-
ской кампании, развязанной про-
тив нашей страны, не пустили на 
Олимпиаду», — сказал премьер-
министр. Соревнования пройдут 
по таким дисциплинам, как лыж-
ные гонки, биатлон, бобслей и 
конькобежный спорт. В этих ви-
дах российские спортсмены не 
были допущены до Олимпиады 
практически в полном составе. 
Турниры, по словам вице-премье-
ра Виталия Мутко, организуют в 
разных городах страны, где име-
ется хорошая материальная база, 
в частности в Санкт-Петербурге и 
Ханты-Мансийске. «Установлен 
соответствующий призовой фонд 
вознаграждения. Оно адекватно 
вознаграждению Олимпиады», — 
подчеркнул он.

— Надеюсь это как-то все-таки 
может компенсировать те про-
блемы, которые возникли для на-
ших спортсменов, как-то их под-
держит в этой ситуации, даст воз-
можность продемонстрировать 
лучшие качества в ходе подобных 
соревнований, — заявил Дмитрий 
Медведев.

Победители этих соревнова-
ний получат по 4 миллиона ру-
блей, обладатели «серебра» — 2,5 
миллиона, бронзы — 1,7 миллио-
на. 
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ЭКСТРАПОЛЯЦИЯ
ИТАК, утвержден список «кандидатов в президенты на 
выборах 18 марта 2018».

«О намерении» участвовать первоначально заявили 
64 человека, в итоге в списки для голосования попадут 8. 
Мотивы тех 64, кто сначала объявил, что «идет на выбо-
ры», для меня загадочны. Если считать их людьми адек-
ватными, то они не могли не знать, что не только нет у 
них ни единого шанса «выиграть выборы», но нет шан-
сов и собрать нужное число подписей. Так ЗАЧЕМ взро-
слым людям нужна эта кутерьма? Ради пиара «заявил, но 
не смог»? Но даже и эта слава почти никому не досталась 
— имена огромного большинства просто прошли мимо 
СМИ, фактически ни разу не прозвучав ни в ТВ, ни на ра-
дио. Да, много есть тайн Природы…

Писать о выборах сложно — чуть что, подпадешь под 
обвинение в незаконной агитации. Спешу заявить — ни-
кого не призываю голосовать/не голосовать, тем более 
не агитирую за/против любого кандидата. Они для меня 
все — РАВНОУДАЛЕННЫЕ. Не ссылаюсь и на опросы об-
щественного мнения, тем более каждый раз надо огова-

ривать слишком 
много разных под-
робностей. Но, над-
еюсь, имею право 
высказать свои 
ПРЕДПОЛОЖЕНИЯ, 
исходя из опыта 
прежних выборов.

Выборы прези-
дента РФ, как из-
вестно, проводятся в 

7-й раз. На всех 6 предыдущих побеждал действующий 
глава государства или назначенный преемник, и только 
один раз (1996) для этого понадобилось 2 тура. Ситуа-
ция тогда была исключительная: глубокий социально-
экономический кризис + война в Чечне + в Думе боль-
шинство у оппозиции (одна КП РФ имела свыше трети 
мест!) + больной президент. Больше ни одного из таких 
условий никогда не было. Больше того: с 2012 г., когда 
восстановили прямые выборы глав регионов, и на них со 
счетом 84:1 побеждали действующие руководители.

Максимум голосов на выборах президента получил 
Медведев в 2008-м — 52,3 млн (70,3%), а максимальный 
процент голосов Путин в 2004-м — 71,3% (все цифры обо-
бщены до 0,1%). Явка максимальной была на первых вы-
борах в 1991-м (76,6%), минимальной в 2004-м (64,4%), 
чаще всего между 68 и 70%. 

Экстраполируя, примерно такие результаты можно 
ждать и на сей раз: 1 тур, победа действующего прези-
дента (от 65 до 70%), явка между 68 и 70%. Похожие циф-
ры несколько раз озвучивались, но вне любых мотивов 
говорящих, есть статистика практически неизменная в 
2004, 2008, 2012 гг. Если психологическая ситуация в об-
ществе кардинально не изменилась (а оснований так ду-
мать не вижу), то экстраполяция оправдана.

Второе место также неизменно принадлежит КПСС 
(1991) — КП РФ (с 1996). 4 раза кандидатом от КП РФ был 
Зюганов, один раз — Харитонов. Разброс результатов с 
2000 г. — от 29,3% и 21,9 млн голосов до 13,7 % и 9,5 млн 
голосов (как раз у Харитонова).

Опять же — статистика позволяет предположить, что и 
Грудинин не выйдет из этой, достаточно широкой колеи. 
В его пользу работает «нейрон новизны» (возможно, по-
этому его и выдвинули?), общая солидно-спокойная ма-
нера, широкий популизм — от сталинизма до «шведского 
социализма». 

«Слабости» Грудинина — продолжение «достоинств». 
Та же «общая вменяемость» оборачивается «куражом 
второй свежести», когда он не демонстрирует «альфа-
амбиции». Кроме того, идет активная «компроматная 
сумятица» вокруг него. Отчасти она связана с «дополне-
ниями», которые он задним числом внес в декларацию: 
у него были на день сдачи документов вклады в Австрии, 
а в Лихтенштейне «ценные бумаги», которые были пога-
шены к моменту регистрации… Запах этих «западных 
ценностей», доносящийся из ТВ, вполне может «драз-
нить» часть ядреного коммунистического электората. В 
общем, нет причин сомневаться: кандидат КПРФ в итоге 
получит «свое второе» место. А вот МОТИВЫ участия 
Грудинина в избирательной кампании мне неясны. Ду-
мает получить место чиновника (министр, губернатор)? 
Зачем-то хочет перейти в публичную политику? Еще 
что-то?

Третье место куда более «волатильное». Весило оно от 
4,1 % и 2,8 млн голосов (Глазьев) до 14,5% и 10,9 млн го-
лосов (Лебедь). Занимали это место — Жириновский 
(1991, 2008), Лебедь (1996), Явлинский (2000), Глазьев 
(2004), Прохоров (2012). Общего между этими людьми 
мало — разные образы, идеи. Но кроме Жириновско-
го-2008 и Явлинского-2000 все были — «на новенького». 
Исходя из этого, тео-
ретически можно 
было бы допустить 
конкуренцию между 
Собчак и Жиринов-
ским, но пока что яв-
ное преимущество у 
последнего.

«За» Собчак — тот 
же эффект новизны, 
агрессивная кампа-
ния. «Против» — громадный антирейтинг. Насколько во-
обще популярны в стране «жестко прозападные взгля-
ды»? Прохоров занял в 2012 третье место (около 8% и 5,7 
млн голосов), но на Собчак, в отличие от него, яростно 
нападают довольно известные в демсреде публицисты, 
часто она, со своим доходом в 404 млн руб. за 6 лет, ка-
жется «чужой среди своих», но уж никак не «своей среди 
чужих». 

Что касается Жириновского, то он баллотируется 6-й 
раз (рекорд!). Результаты свободны, как либеральные 
ценности: занимал 3-5-5-3-4 место, набирал от 7,8% до 
2,7%. Но его статус (на ТВ-шоу и в остальной жизни) 
устойчив при этом, как сама демократия.

Кстати, оба они внятно объяснили свои мотивы. Жи-
риновский считает, что как профессионал обязан участ-
вовать — как спортсмен ОБЯЗАН рваться на Олимпиаду, 
безотносительно к надежде на «золото». Собчак же зая-
вила, что хочет СТАТЬ профессиональным политиком и 
это — ее старт. 

Дальнейшие места просчитывать не берусь — настоль-
ко это неопределенно, да, честно говоря, мало кому из 
публики важно…

И последнее. Новая экстраполяция на 2024 уже за-
труднительна. По Конституции действующий прези-
дент не сможет баллотироваться третий раз подряд; 
Зюганову будет 80 лет, Жириновскому — 78, а если они 
решат уйти, то просчитать судьбу их партий не так-то 
просто.

Выборы президента 
РФ, как известно, 
проводятся 
в седьмой раз

Экстраполируя, 
 примерно такие 
результаты можно 
ждать и на сей раз

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Информация о выявленных фактах 
недостоверности сведений 

о зарегистрированных кандидатах 
на должность 

Президента Российской Федерации
ГРУДИНИН Павел Николаевич

Представлено заре-
гистрированным 

кандидатом
Результаты проверки

Организа-
ция, предста-

вившая 
 сведения

Доходы
- Помимо указанного кандидатом дохода установлено: 

2011 год: Московская областная Дума — 605 058 
руб. 2013 год: ООО ТТ Девелопмент — 81 506,86 руб.

ФНС России

Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах 
и во вкладах в банках

ПАО «БАНК 
УРАЛСИБ» — 
231 258,98 руб.; 
ПАО Сбербанк — 
655 978,13 руб.

-

ПАО «БАНК УРАЛСИБ» — 358 214,44 руб.; ПАО Сбер-
банк — 2 079 041,13 руб. Помимо указанных канди-
датом счетов установлено наличие на 01.12.2017 г. 
счетов в иностранном банке, расположенном за пре-
делами территории Российской Федерации: 
UBS SWITZERLAND AG, 2 счета, сумма остатков на 
01.12.2017 г. кандидатом не представлена.

Банки 

ФНС России

Информация предоставлена редакции ЦИК РФ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность 
Президента Российской Федерации 

и расходовании этих средств
(по состоянию на 6 февраля 2018 года)

В избирательный фонд Э.К.Агурбаш поступило 48 260 рублей. 
Из них израсходовано 47 170 рублей.

В избирательный фонд С.Н.Бабурина поступило 6 638 320 рублей. Из них 6,586 
млн. рублей составили пожертвования (каждое из которых превышало 20,0 тыс. 
руб.) от шести граждан. 

Израсходовано 6 607 100,60 рубля. В том числе произведено два платежа 
(3,10 млн. руб.) — на расходы по сбору подписей и оплату других работ/услуг.

В избирательный фонд А.А.Бакова поступило 47 200 рублей. 
Израсходовано 47 200 рублей.

В избирательный фонд Е.В.Гордон поступило 2 353 150 рублей. Из них пожер-
твования (каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. рублей) от двух граждан 
составили 300,0 тыс. рублей. 

Израсходовано 2 071 450 рублей. В том числе произведено три платежа на 
общую сумму 2 030 000 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей. 

В избирательный фонд П.Н.Грудинина поступило 119 687 546 рублей. Из них 
10,4 млн.руб. пожертвовали два юридических лица — СХПК «Усольский свиноком-
плекс» (10,0 млн.руб.) и ООО ПК «СОЮЗ» (0,4 млн. руб.), а 1 991 583 рубля — это 
пожертвования (каждое из которых превышало 20,0 тыс. руб.) от 36 граждан. 

Израсходовано 92 055 912,26 рубля, в том числе произведено 145 платежей на 
общую сумму 85 146 009,81 рубля — на изготовление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов, проведение публичных предвыборных меропри-
ятий, а также на оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение избира-
тельной кампании. 

50,0 тыс. руб. возвращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты 
платежа. 23 705 рублей возвращено гражданину, не указавшему все реквизиты 
платежа. 60 626,36 рубля перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В.Жириновского поступило 354 673 996,46 рубля. Из 
них 148 124 065 рублей пожертвовали 15 юридических лиц — ООО «УПРАВМЕХ» 
(17,516 млн. руб.), ООО «ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн. руб.), ООО «ПромМетХолдинг» 
(3,765 млн.руб.), ООО «ТД Мегаполис» (20 206,565 тыс. руб.), ООО «Оверсиз» 
(19,665 млн. руб.), ООО «Уралфинансстрой» (23 354,1 тыс. руб.), ООО «Мегаполис» 
(16 564,4 тыс. руб.), ЗАО «КОЛОСИНВЕСТ» (6,0 млн.руб.), ООО «Эпикур» (4,0 млн. 
руб.), ООО ТАРГЕТС ИНЖИНИРИНГ (2,0 млн.руб.), ООО «Галерея-Строй» (1,545 
млн. руб.), ООО «СПЕЦМОНТАЖСТРОЙ» (1,408 млн. руб.), ООО «АЛЬТА» (1,2 млн. 
руб.), ООО «ГРАДЕКС» (1,0 млн. руб.) и ООО «РИВЕР» (1,9 млн. руб.), а 5,353 млн. 
рублей составили пожертвования, каждое из которых превышало 20,0 тыс. рублей, 
от 15 граждан. 

Израсходовано 132 917 084,87 рубля, в том числе произведено 79 платежей на 
общую сумму 130 493 885,07 рубля — на изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов, оплату других работ/услуг и иных расходов 
на проведение избирательной кампании.

135 960,62 рубля возвращены гражданину, не указавшему все реквизиты пла-
тежа. 1,0 тыс. рублей возвращена юридическому лицу, не указавшему все реквизи-
ты платежа. В доход бюджета перечислено 10 273,21 рубля.

В избирательный фонд М.В. Козлова поступило 50,0 тыс. рублей. Возврат кан-
дидату собственных средств, поступивших в установленном порядке, составил 
50,0 тыс. рублей. 

В избирательный фонд Н.С. Лисицыной поступило 123 550 рублей. 
Израсходовано 120 000 рублей. В доход бюджета перечислено 3 000 рублей.

В избирательный фонд В.В.Михайлова поступило 12 537 030 рублей. Из них 
12,3 млн. рублей составили пожертвования юридических лиц — ООО «Предприя-
тие «Аист» (5,3 млн. руб.), ООО «Магнат» (3,0 млн. руб.) и ООО ФИРМА АК-91 
(4,0 млн.руб.). Пожертвования (каждое из которых превышало 20,0 тыс.руб.) от 
двух граждан составили 237 000 рублей. 

Израсходовано 2 636 337,65 рубля, в том числе произведено пять платежей (в 
сумме 2 023 446 рублей) — на финансовое обеспечение сбора подписей, на изго-
товление и распространение печатных и иных агитационных материалов, на прове-
дение публичных предвыборных мероприятий, а также на оплату других работ/
услуг. 

Возврат юридическому лицу средств, поступивших в установленном порядке, 
составил 9 870 662,35 рубля. Возврат гражданину средств, поступивших в установ-
ленном порядке, составил 30,0 тыс. рублей. Гражданину, указавшему недостовер-
ные сведения, возвращено 30 рублей.

В избирательный фонд С.П.Полищука поступило 11 413 450 рублей. Из них 
11 303 450 рублей пожертвовали три юридических лица. Это ООО «Гиацинт» (5 443 450 
руб.), ООО «АвтоЗап24» (1 950 000 руб.) и ООО «УНИТОРГ» (3 910 000 руб.).

 Израсходовано шестью платежами 11 413 440 рублей — на финансовое обес-
печение сбора подписей и оплату услуг информационного и консультационного 
характера. 

В избирательный фонд В.В.Путина поступило 407 519 509,99 рубля. Из них 
400 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это политическая 
партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн. руб.), Краснодарский фонд регионального 
сотрудничества (28,0 млн. руб.), МГФ поддержки регионального сотрудничества и 
развития (28,0 млн. руб.), Свердловский фонд поддержки регионального сотруд-
ничества и развития (28,0 млн. руб.), Татарстанский ФПРСР (28,0 млн. руб.), Кеме-
ровский ФПРСР (25,0 млн. руб.), МОФ регионального развития (25,0 млн. руб.), 
Красноярский ФПРСР (24,0 млн. руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн. 
руб.), Санкт-Петербургский фонд развития (21,0 млн. руб.), Тюменский ФПРСР 
(21,0 млн. руб.), Калужский ФПРСР (15,0 млн. руб.), Камчатский фонд развития 
(15,0 млн. руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн. руб.), Тульский фонд поддержки 
регионального сотрудничества и развития (15,0 млн. руб.), Башкортостанский 
фонд поддержки и регионального сотрудничества и развития (12,0 млн. руб.), Хан-
ты-Мансийский ФПРСР (12,0 млн. руб.), ВФ регионального развития (10,0 млн. 
руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн. руб.), Курский фонд поддержки 
регионального сотрудничества и развития (9,0 млн. руб.), ПФПР сотрудничества и 
развития (3,0 млн. руб.), Фонд народных проектов (2,0 млн. руб.), Фонд поддержки 
будущих поколений (2,0 млн. руб.). Пожертвования от семи граждан (каждое на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.) составили 6 686 000 рублей. 

Израсходовано 83 333 947,26 рубля, в том числе произведено 54 платежа на 
общую сумму 52 249 201,33 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, на 
оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение избирательной кампании. 

Возврат гражданам средств, поступивших в установленном порядке, составил 
7 459 629,78 рубля. Гражданину, указавшему недостоверные сведения, возвраще-
но 5 550 рублей. Возврат средств гражданам, не указавшим все реквизиты плате-
жа, составил 31 511 рублей. В доход бюджета перечислено 5 334,21 рубля. 

В избирательный фонд К.А.Собчак поступило 97 804 597,02 рубля, в том числе 
три пожертвования от граждан (каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. рублей) 
составили 310 000 рублей. 

Израсходовано 42 582 351,01 рубля, в том числе произведено 95 платежей в 
сумме 27 318 234,91 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, изго-
товление и распространение печатных и иных агитационных материалов, на оплату 
услуг информационного и консультационного характера, а также на оплату других 
работ/услуг. 

295,99 рубля возвращены гражданину, указавшему недостоверные сведения. 
355,02 рубля возвращены гражданину, не указавшему все реквизиты платежа. 
2 610 рублей, поступивших в установленном порядке, возвращены гражданам. 
7 141,01 рубля перечислены в доход бюджета.

В избирательный фонд М.А.Сурайкина поступило 860 229,42 рубля. 
Израсходовано 708 145,23 рубля, в том числе произведено два платежа в сумме 

485 500 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей и оплату других 
работ/услуг. 

В избирательный фонд Б.Ю.Титова поступило 88 199 191 рубль. Из них 
48,8 млн. рублей пожертвовали юридические лица — Акционерное общество 
«Тинькофф Банк» (10,0 млн. руб.), ООО «Алко Трест» (20,0 млн.руб.), ООО АРИ-
АНТ-ЦПИ (10,0 млн. руб.), ООО «Бизнес-Актив» (5,0 млн. руб.), ООО «Абинский 
ЭлектроМеталлургический завод» (2,0 млн. руб.), ООО «Триллиум» (1,3 млн. руб.) 
и ОАО АПФ Фанагория (0,5 млн. руб.). 14 пожертвований от граждан (каждое из 
которых превышало 20, тыс. руб.) составили 18,5 млн. рублей. 

Израсходовано 40 736 259,10 рубля, в том числе произведено 32 платежа на 
общую сумму 39 262 707,53 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, на 
оплату других работ/услуг, а также иных расходов на проведение избирательной 
кампании. 

10,0 млн. рублей возвращено юридическому лицу с иностранным участием 
более 30%. Юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа, возвраще-
но 11,3 млн. рублей. В доход бюджета перечислено 40 рублей. 

В избирательный фонд Р.И.Худякова поступило 100 000 рублей. 
Израсходовано 84 540 рублей.

В избирательный фонд Г.А.Явлинского поступило 35 002 690 рублей. 
Израсходовано 26 522 756,88 рубля, в том числе произведено 29 платежей 

на общую сумму 6 543 895 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей. 
Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации, 
филиалами ПАО Сбербанк и другими кредитными организациями. 

Выборы ЦИК представил проект информационного 
плаката со сведениями о кандидатах в президенты

Языком плаката
Татьяна Замахина

Ц
ентризбирком на сво-
ем заседании предста-
вил проект информа-
ционного плаката со 
сведениями о кандида-

тах в президенты. В день выбо-
ров, 18 марта, избиратели смогут 
ознакомиться с информацией о 
претендентах в каждом помеще-
нии для голосования. Не всем 
кандидатам, впрочем, придутся 
по нраву сведения, которые готов 
пустить в печать ЦИК. Половину 
из них комиссия уличила в пре-
доставлении недостоверной ин-
формации о доходах и активах.

Информплакаты, как и изби-
рательные бюллетени, ЦИК со-
бирается начать печатать в сре-
ду, «на места» их нужно разо-
слать за месяц до выборов. Вче-
ра на заседании ЦИК члены ко-
миссии и журналисты увидели 
предварительную версию пла-
ката. Если кто-то из кандидатов 
захочет внести коррективы, то 
надо поспешить, поторопила 
глава ЦИК Элла Памфилова.

Информация о каждом канди-
дате снабжена фотографией, 
присланной их штабами. Рядом 
располагаются те же данные, что 
и в бюллетенях, — дата и место 
рождения, место работы, зани-
маемая должность, выдвинув-
шая партия (при наличии тако-
вой). Есть и более развернутая 
информация — это биография, 
которую прислали из штабов. 
ЦИК утвердил тексты без лиш-
ней «лирики» — только сухие 
данные. Среди прочего разреша-
лось указывать информацию о 
наградах и ученых степенях.

После биографии идет менее 
приятная для кандидатов часть 
— предоставленные ими сведе-
ния о доходах и имуществе, а за-
тем — выявленная ЦИК недосто-
верная информация. Как поя-
снил зампред комиссии Нико-
лай Булаев, сведения от канди-
датов для сверки отправляли в 
ФНС, Центробанк и другие ве-
домства, а также в банки.

Согласно проекту плаката, у 
четырех претендентов из вось-
ми обнаружились «факты недо-
стоверности сведений». ЦИК 

выявил неуказанные доходы 
или счета следующих кандида-
тов или их супругов: Сергей Ба-
бурин (партия «Российский об-
щенародный союз»), Павел Гру-
динин (КПРФ), Ксения Собчак 
(«Гражданская инициатива»), 
Борис Титов (Партия Роста). 
Судя по материалам ЦИК, речь 
идет о суммах от нескольких де-
сятков до нескольких сотен ты-
сяч рублей. Исключение — ди-
ректор ЗАО «Совхоз имени Ле-

нина» Павел Грудинин, в случае 
которого речь идет не только о 
рублях. Установлено наличие на 
1 декабря прошлого года двух 
счетов в швейцарском банке, 
что и указано в представленном 
на заседании плакате.

На данный момент оснований 
для отмены регистрации Груди-
нина у ЦИК нет, однако ему необ-
ходимо как можно быстрее пре-
доставить данные о закрытии 
иностранных счетов, отметила 

Элла Памфилова. Кроме того, 
ЦИК оставил за собой право еще 
раз обратиться за разъяснения-
ми в ФНС. Напомним, что перед 
регистрацией все кандидаты по 
закону обязаны избавиться от 
зарубежных счетов и активов.

На заседании ЦИК обсужда-
лись и другие предвыборные 
темы. В частности, председатель 
Центризбиркома предупредила 
о возможных провокациях в 
ходе кампании. Их интенсив-
ность будет нарастать, считает 
Памфилова. В связи с этим она 
призвала коллег в регионах 
быть готовыми их предупре-
ждать — в частности, надо подго-
товиться технически, чтобы 
иметь «видеодоказательства» 
попыток помешать работе из-
биркомов.

Зампред ЦИК Николай Булаев про-
демонстрировал проект информа-
ционного плаката со сведениями 
о всех кандидатах в президенты. 

Акцент

 Судя по материалам ЦИК, речь 
идет о суммах от нескольких 
десятков до нескольких сотен 
тысяч рублей
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ЧП В центре Москвы автомобиль упал в реку, пробив ограждение

Машина ушла на глубину
Владимир Баршев

В
чера почти в центре столи-
цы автомобиль, пробив ог-
раждение, упал в реку. 

Произошло это утром. Сооб-
щение о происшествии поступи-
ло на пульт дежурного в 7.48. По 
предварительным данным, води-
тель автомобиля KIA не справил-
ся с управлением и, пробив огра-
ждение на Андроньевской набе-
режной, упал в реку Яузу.

Надо сказать, что в этом месте 
речка большой глубиной не отли-
чается. Однако водителю сильно 
не повезло, и он упал в одно из 
глубоких мест. Когда на место 
приехали спасатели, визуально с 
набережной машину не было 
видно. К делу подключились во-

долазы. Они-то и обнаружили за-
тонувшую машину вместе с води-
телем. Женщина, вероятно, пыта-
лась вырваться наружу, но двери 
заклинило, а машина очень бы-
стро наполнилась ледяной водой.

Спасатели извлекли труп, а 
затем приступили к подъему ав-
томобиля с помощью автокрана.

Причину этой аварии сейчас 
устанавливают.

Надо сказать, что набережная 
Яузы сплошь состоит из крутых 
поворотов, подъемов и спусков. 
При отрицательной температуре 
и высокой влажности на ней тре-
буется очень много внимания от 
водителя, а также мастерства и 
осторожности. Однако Андронь-
евская набережная — это почти 
прямой участок. И именно на 

нем произошло это страшное 
ДТП. 

Кстати, недалеко от места 
вчерашней трагедии в Яузу уле-
тел автомобиль 5 декабря. Прав-
да, двигался он по другой сторо-
не реки — по Костомаровской 
набережной. И ограждение он 

пробил именно на крутом пово-
роте. За рулем также была жен-
щина. Она выжила, но получила 
множество травм. Ей повезло. 
Автомобиль упал на колеса и в 
мелком месте. Машина не уто-
нула, хотя и восстановлению не 
подлежит.

Тогда муж этой женщины об-
винил в аварии коммунальные 
службы. Мол, поворот не был об-
работан противогололедными ре-
агентами. Обрабатывать участок 
техника приехала после ДТП.

Впрочем, не только повороты 
Яузы становятся виновниками 
трагедий. В ноябре прошлого 
года легковая машина, пробив 
заграждение, улетела в Москву-
реку на пересечении Новодеви-
чьей набережной и улицы Хамов-
нический Вал. Водителю удалось 
самостоятельно выбраться из 
воды. А его пассажиру повезло 
меньше. Как сообщали тогда в 
пресс-службе ГУ МЧС по столи-
це, «водитель на берегу в нетрез-
вом состоянии, пассажир погиб». 

Летом водоемы так к себе и 
манят. В июне прошлого года в 
Москве сразу два автомобиля 
бросились в воду. Первым к воде 
потянуло «КамАЗ». ДТП прои-
зошло на Карамышевском мосту 
на улице Нижние Мневники. 

Многотонный грузовик пробил 
дорожное ограждение, но до реки 
не добрался. Он опрокинулся в 
овраг. В результате были повре-
ждены деревья и забор. Водитель 
не получил травм, но что послу-
жило причиной выезда на огра-
ждение, так объяснить и не смог.

Вторым в этом летнем месяце 
искупался дорогой внедорожник 
Infiniti. Местом для купания он 
выбрал Бережковскую набереж-
ную в районе д. 32. К счастью, 
все, кто был в салоне, самостоя-
тельно выбрались на берег.

По официальным данным, во-
дитель не справился с управле-
нием, машина проломила огра-
ждение набережной и упала в 
реку.

Напомним, что согласно дан-
ным Госавтоинспекции, более 85 
процентов ДТП происходит по 
вине водителей. На аварии, со-
вершенные по их вине, прихо-
дится более 80 процентов погиб-
ших и более 90 процентов ране-
ных на дорогах.

Однако более чем в 40 про-
центах ДТП выявлены недостат-
ки улично-дорожной сети. Ко-
нечно, водитель должен быть го-
тов к любой неожиданности, но 
те, кто отвечает за дороги, дол-
жен сделать так, чтобы этих нео-
жиданностей было минимальное 
количество. А набережные по 
своей опасности могут срав-
ниться с мостами и путепровода-
ми. Это высокая влажность, от-
крытые пространства для ве-
тров, — понятно, что гололед в 
первую очередь будет образовы-
ваться именно там. И не только 
водителям надо быть осторож-
нее, но и коммунальным служ-
бам вовремя обрабатывать та-
кие дороги.

ЭКСПЕРИМЕНТ

В Ленобласти 
блокчейн 
используют 
при покупке 
квартир

ШИФР ДЛЯ 
ДОЛЬЩИКА

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В ЛЕНИНГРАДСКОЙ области 
зарегистрировали первые дого-
воры участия в долевом строи-
тельстве с применением техно-
логии блокчейн. Область стала 
пилотным регионом реализации 
совместного проекта Росрее-
стра, АИЖК и Внешэкономбан-
ка. Новая технология позволяет 
в несколько раз сократить вре-
менные затраты на оформление 
договора.

Первый договор с застройщи-
ком на покупку однокомнатной 
квартиры в жилом комплексе в 
поселке Кедрово Всеволжского 
района за 2,5 миллиона был за-
ключен в конце января. Сегодня 
совершено уже 42 успешные 
транзакции на приобретение 
квартир в этом ЖК, который 
должен быть готов к заселению 
во втором квартале 2020 года.

Сегодня блокчейн ассоцииру-
ется в основном с электронными 
деньгами или криптовалютами, 
однако это далеко не единствен-
ный способ применения данной 
технологии. Она дает возмож-
ность обмена и совместного 
пользования зашифрованными 
данными, благодаря которому 
ни один из участников «цепоч-
ки» не может вносить в них из-
менения без ведома остальных. 
Это обеспечивает прозрачность 
сделки.

На примере договора долево-
го участия это работает следую-
щим образом: на блокчейн-сер-
висе регистрируется договор. 
Стороны-участники: заявитель, 
застройщик, Росреестр и Фонд 
защиты прав граждан, куда за-
стройщик обязан отчислять по 
1,2 процента от стоимости каж-
дого ДДУ. Если Росреестр получа-
ет от Фонда сведения о внесении 
средств, соглашение можно реги-
стрировать. При этом ни одна из 
сторон не может самостоятельно 
вносить изменения в договор.

— Использование технологии 
блокчейн при регистрации ДДУ 
должно обеспечить возмож-
ность всестороннего контроля 
информации, прозрачность и от-
крытость проводимых транзак-
ций, — отметила глава Росрее-
стра Виктория Абрамченко. 

Внедрение технологии блок-
чейн в процесс регистрации до-
говоров долевого участия дает 
возможность зафиксировать все 
этапы процесса. Кроме того, это 
исключает риск несанкциониро-
ванной корректировки данных, 
считает председатель правления 
Центра блокчейн-компетенций 
Владимир Демин. 

Иными словами, блокчейн 
обеспечивает защиту от наибо-
лее часто встречающихся схем 
мошенничества. На рынке стро-
ительства это поможет решить 
извечную проблему обманутых 
дольщиков. «Важно обеспечить, 
с одной стороны, открытость ин-
формации об этих операциях для 
участников процесса, с другой — 
гарантировать их безопа-
сность», — подчеркнул генераль-
ный директор АИЖК Александр 
Плутник.

Важным преимуществом но-
вой технологии эксперты называ-
ют скорость. Как отмечают специ-
алисты, с введением блокчейна 
регистрация сделок с недвижимо-
стью сокращается с нескольких 
дней до считанных минут. Если 
раньше необходимая информа-
ция шла из Фонда защиты прав 
граждан в Росреестр целый день, 
то теперь — от 15 минут до часа.

Причем речь идет о сокраще-
нии не только временных, но и 
человеческих затрат. По словам 
министра экономического раз-
вития Максима Орешкина, сей-
час в проведении каждой сделки 
задействованы как минимум по 
четыре сотрудника Росреестра, в 
перспективе нужны будут толь-
ко люди, которые обеспечивают 
работу системы. 

Для покупателей новостроек 
процедура мало чем будет отли-
чаться от стандартной. Никакого 
«особого» договора подписы-
вать не нужно, поскольку меня-
ется лишь способ регистрации.

Технологии Искусственный интеллект принесет сотни миллиардов 
долларов прибыли

Заработает робот

Тарас Фомченков 

К 
2030 году использова-
ние искусственного 
интеллекта в экономи-
ке может принести 
странам Ближнего 

Востока до 320 миллиардов дол-
ларов. Россия тоже может при-
нять участие в этом процессе и 
получить свою долю прибыли от 
использования «искусственных 
мозгов». Вот только придется од-
новременно решать огромное 
число социальных проблем. 

Наибольший рост доли искус-
ственного интеллекта ожидается 
в строительстве и производстве. 
«Вслед за ними идут другие важ-
ные отрасли — розничной и опто-
вой торговли, образования, здра-
воохранения», говорится в до-
кладе международной компании 
PricewaterhouseCoopers Middle 
East (PwC). При этом влияние 
искусственного интеллекта на 
экономику «может быть еще 
больше, если правительства про-
должат раздвигать инновацион-

ные границы и будут внедрять 
искусственный интеллект в раз-
личные сферы жизни и бизнеса», 
предполагают эксперты PwC.

На Ближнем Востоке наиболь-
шего прорыва в сфере внедрения 
искусственного интеллекта к 
2030 году достигнут Объединен-
ные Арабские Эмираты, где его 
вклад в ВВП составит 14 процен-
тов. Похожих успехов может до-
биться Саудовская Аравия (12,4 
процента), а далее — другие стра-
ны Персидского залива (8,2 про-
цента) и Египет (7,7 процента). В 
целом, считают аналитики, 

искусственный интеллект может 
добавить до 15,7 триллиона дол-
ларов в глобальную экономику к 
2030 году.

Наша страна не должна быть 
исключена из этого процесса. 
Перспективы России с точки зре-
ния внедрения элементов искус-
ственного интеллекта туманны, 
но его значение понимают мно-
гие, уверен руководитель на-
правления «Экономика и финан-
сы» Института современного 
развития Никита Масленников: 
«Без него мы за два процента го-
дового роста ВВП точно не вый-

дем». По его словам, в ближай-
шие три года около 74 процентов 
российских компаний намерены 
вкладывать средства в искусст-
венный интеллект, в первую оче-
редь внедряя автоматизацию ру-
тинных функций. «Полномас-
штабное внедрение искусствен-
ного интеллекта и высоких тех-
нологий в ближайшие десять лет 
может оказать влияние на 40 
процентов трудящихся. Этим лю-
дям будут находить новые рабо-
чие места и сферы занятости. По-
этому параллельно с внедрением 
искусственного интеллекта 
крайне необходимо запускать 
систему постоянного образова-
ния взрослых, — считает Маслен-
ников. — Это требует коренной 
перестройки среднего специаль-
ного и вузовского образования».

По программе «Цифровая 
экономика» к 2024 году мы еже-
годно должны переобучать до 
миллиона человек. «На основе 
передовых решений предстоит 
на качественно новом уровне ор-
ганизовать деятельность госу-

дарственных и социальных учре-
ждений, транспорта и управле-
ния городами, занять лидирую-
щие позиции в сфере разработки 
и применения систем искусст-
венного интеллекта», — ранее за-
являл президент России Влади-
мир Путин на заседании Совета 
по науке и образованию. 

ЦИФРА

320
МИЛЛИАРДОВ
долларов принесет к 2030 году 
странам Ближнего Востока 
использование искусственного 
интеллекта в экономике.

К 2030 году роботы могут заменить 
на рабочих местах десятки миллио-
нов людей по всему миру.

Улетевшую в Яузу KIA достали с помощью автокрана. 

Акцент

 Больше всего доля искусст-
венного интеллекта будет 
расти в строительстве
и производстве

С введением блок-
чейна регистрация 
сделок с недвижи-
мостью сокращает-
ся до считанных 
минут 

ФИНАНСЫ Международное 
регулирование операций 
с криптовалютами 
неизбежно

Биткоин майнит

Тарас Фомченков, Елена Березина

МЕЖДУНАРОДНОЕ регулирование операций с крипто-
валютами неизбежно, полагает глава Международного 
валютного фонда (МВФ) Кристин Лагард. Она считает, 
что международному финансовому сообществу необхо-
димо сосредоточиться на том, чтобы знать, «кто чем за-
нимается, и кто имеет право на то или иное действие, а 
также кого проверяют и кем управляют должным обра-
зом». Об она этом заявила в интервью CNN.

По словам Лагард, «нам точно нужно двигаться в сто-
рону регулирования операций, забыть об организациях 
и работать над операциями». Она особо отметила, что 
цифровые валюты используются для отмывания денег и 
финансирования терроризма. МВФ активно противодей-
ствует таким транзакциям.

«Необходим общий порядок и правила обращения с 
криптовалютами. Другой вопрос — насколько они будут 
эффективны, так как блокчейн, по сути, позволяет обхо-
диться без них, — считает профессор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Борис Хейфец. — Однако 
некоторый набор правил необходим, например, ограни-
чение возможности для неквалифицированных инвесто-
ров вкладывать деньги, по объемам конвертации в фиат-
ные деньги. Нужно разобраться с налогообложением до-
ходов по операциям с криптовалютами».

Россия в этом процессе как всегда идет своим путем, 
констатирует Хейфец: «Думаю, что стоит предусмотреть 
организацию в специальных уполномоченных банках 
операций с криптовалютами и располагать эти банки в 
рамках специальных территорий. По этому пути, кстати, 
пошла Беларусь». Однако сначала все равно нужно выра-
ботать единый мировой свод правил обращения с вирту-
альными валютами, резюмирует эксперт.

Кстати, обсуждение регулирования криптовалют 
пройдет на ближайшем саммите «Большой двадцатки» 
(G20) в Аргентине в марте. На нем Франция и Германия 
собираются представить анализ рисков, которые несет 
биткоин, и презентуют совместные предложения по ре-
гулированию криптовалюты.

РЫНКИ Почему нефть 
и рубль резко упали

Цены закатали 
в добычу

Александра Воздвиженская

С СЕРЕДИНЫ декабря цена барреля нефти Brent, от ко-
торой зависит цена российского сорта Urals, успела взле-
теть до трехлетнего максимума — 71 доллара — и упасть 
обратно к отметке 62. Следом в конце января пошел вниз 
рубль, который ослаб к доллару примерно на пять про-
центов — с 55,7 до 58,3. Вчера нефтяные котировки слабо 
восстанавливались до 64 долларов, курс доллара коле-
бался у отметки 58. Эксперты полагают, что на неделе 
рынки стабилизируются, что позволит рублю остаться 
ниже отметки 59 за доллар.

Первую попытку провалить цену барреля трейдеры 
предприняли в конце января: тогда фьючерс Brent на 
ближайший месяц поставки просел с 71 до 68 долларов, 
причиной стали укрепление доллара к корзине мировых 
валют (зависимость нефти от индекса доллара к тому 
моменту была близка к 80 процентам) и первое за де-
сять недель увеличение коммерческих запасов нефти в 
США. Это выглядело как краткосрочная коррекция, но 
вторая волна, накрывшая рынок, полностью переломи-
ла восходящий тренд, вернув нефть к уровню конца 
2017 года.

Ускоренный откат котировок спровоцировали не-
сколько факторов, а катализатором, вероятно, стала 
статистика о резком росте уровня добычи в США и об-
новленный прогноз Администрации энергетической ин-
формации (EIA) по производству в 2018 году. Так, в ян-
варе добыча превысила десять миллионов баррелей 
впервые с 1970-х, в среднем в этом году она составит 
10,6 миллиона, а в 2019-м перешагнет рубеж 11 миллио-
нов.

«Взрывной рост уже в начале года пошатнул уверен-
ность инвесторов в том, что рынок сможет сбалансиро-
ваться в ближайшем будущем, — указывал в пятницу 
главный аналитик Бинбанка Антон Покатович. — Также 
факт наличия навеса длинных спекулятивных позиций, 
которые сейчас, вероятно, будут закрываться трейдера-
ми в ускоренном режиме, лишь усиливает понижатель-
ное движение цен». Кроме того, в пятницу Baker Hughes 
сообщил о резком росте числа действующих буровых 
установок — на 26 единиц, что только утвердило трейде-
ров во мнении, что добыча за океаном продолжит расти.

В среднесрочной перспективе обновление прогнозов 
EIA в сторону увеличения добычи будет давить на коти-
ровки, указывает в обзоре Sberbank CIB стратег по опе-
рациям на товарно-сырьевых рынках Михаил Шейбе. 
Определяющим фактором для нефтяного рынка оста-
нется индекс доллара, который может в ближайшее вре-
мя оказать поддержку ценам, считает эксперт. Февраль-
ский отчет Организации стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) существенного влияния на рынок вчера не ока-
зал.

Зависимость курса рубля от цены Brent в среднем с 
начала года составляет 60,5 процента, что оценивается 
как умеренная корреляция. «По нашей модели рубль 
сейчас справедливо оценен с учетом нефтяных цен и по-
купок валюты минфином, — указывают аналитики банка 
«Санкт-Петербург». — Вероятно, ситуация на внешних 
рынках в начале недели немного успокоится и курс ру-
бля найдет равновесие в области 57,5—59 за доллар».

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5143
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Акцент

 Когда на место приехали спаса-
тели, визуально с набережной 
машину не было видно. К делу 
подключились водолазы
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ЧП

При жесткой 
посадке 
санитарного 
вертолета 
погибли два 
члена экипажа

ДО БОЛЬНИЦЫ 
НЕ ДОТЯНУЛИ

Нина Рузанова,
«Российская газета», 
Томская область

ВЧЕРА в Томской области со-
вершил жесткую посадку и заго-
релся вертолет Ми-8, выполняв-
ший санитарный рейс от метео-
станции Прохоркино в райцентр 
Александровское. По данным ре-
гионального ГУ МЧС, через три 
часа после потери радиосвязи и 
срабатывания аварийного маяка 
поврежденное судно было обна-
ружено с воздуха в 42 киломе-
трах от пункта назначения. По-
гибли второй пилот и бортмеха-
ник, еще четверо пострадавших 
доставлены в медучреждения го-
рода Стрежевого.

В наиболее тяжелом состоя-
нии находится пациентка, кото-
рую эвакуировали из Прохорки-
но. 45-летняя женщина, по пред-
варительной информации, подо-
жгла собственный дом и получи-
ла серьезные ожоги. Лежачую 
пациентку взяли на борт в со-
провождении медика, а также 
капитана полиции. Им, как и ко-
мандиру экипажа, удалось вы-
жить при падении вертолета.

Что произошло на борту, пока 
неизвестно. Как сообщили «РГ» 
в Западно-Сибирском следст-
венном управлении СКР на тран-
спорте, осмотр места происше-
ствия выехавшие туда следова-
тели начнут только сегодня 
утром: Александровский район 
находится на севере региона, он 
самый отдаленный от областно-
го центра. Возбуждено уголов-
ное дело о нарушении правил 
безопасности полетов, повлек-
шем по неосторожности смерть 
двух лиц. О каких-либо версиях и 
возможных причинах инцидента 
говорить пока рано.

Семь минут
Любая катастрофа воз-
никает из-за целого на-
бора обстоятельств. 

Возникает вопрос, почему 
борт пролетел 30 километров, но 
не набрал еще нужной высоты. 
Возможно, пилоты хотели раз-
вернуться, пойти на второй круг 
или вернуться на аэродром. 

Есть версия, что в районе па-
дения самолета за считанные ми-
нуты до катастрофы наблюда-
лись засветки (вспышки мол-
ний). Диспетчер попросил эки-
паж это подтвердить. Если само-
лет заскочил в засветки, его мог-
ло перевернуть и выбросить вниз 
или поразить молнией, предпо-
лагает ряд экспертов.

На эти вопросы должны отве-
тить данные с самописцев, кото-
рые уже найдены и теперь ими 
займутся в МАК. Эксперты опре-
делят состояние записи и присту-
пят к ее расшифровке.

На момент подписания номе-
ра Комиссия МАК по расследова-
н и ю  ката ст р о ф ы  са м ол ета 
Ан-148-100В RA-61704 сообщи-
ла о доставке в лабораторию за-
щищенных модулей памяти бор-
товых самописцев, так называе-

мые черные ящики (речевого и 
параметрического). Специали-
сты приступили к их вскрытию и 
анализу состояния носителей ин-
формации для дальнейшей рас-
шифровки. Пока об их состоянии 
сказать ничего нельзя, сообщили 
«РГ» в МАК. 

Сами носители информации 
цифровые (как на всех современ-
ных типах самолетов) и твердо-
тельные (небольшие жесткие ди-
ски памяти, флэшки). И если не бу-
дет сильной деформации носите-
лей, то расшифровка займет не 
так много времени как при снятии 
данных с аналоговых самописцев. 

Комиссия МАК на месте про-
исшествия занимается составле-
нием кроков (схемы) места про-
исшествия. Пока идет идентифи-
кация сохранившихся фрагмен-
тов самолета для их выкладки, от-
мечается в сообщении комитета. 

Как требует регламент, в рамках 
комиссии МАК созданы три под-
комиссии (летная, инженерно-
техническая и административ-
ные подкомиссии). А также груп-
пы метеообеспечения и управле-
ния воздушным движением, ко-
торые работают по своим на-
правлениям. Данные соберут во-
едино и смоделируют картину 
происходящего.

«Саратовские авиалинии» 
приостановила выполнение по-
летов на Ан-148, но придержива-
ется текущего расписания, сооб-
щили в авиакомпании.

Учитывая, что проектировал-
ся Ан-148 на Украине, то туда как 
государству разработчика само-
лета направлено уведомление о 
катастрофе. Украина уже назна-
чила уполномоченного предста-
вителя и советников для участия 
в расследовании в рамках Прило-
жения 13 к Чикагской конвен-
ции. Параллельно с расследова-
нием причин катастрофы, в тече-
ние недели будут вестись работы 
по сбору и доставке останков по-
гибших, сказал глава минтранса 
Максим Соколов на заседании 
Правительственной комиссии по 

ликвидации последствий авиака-
тастрофы самолета Ан-148. 

Работы будут проводиться в 
Московском бюро судебной эк-
спертизы. Правкомиссией при-
нято решение производить сбор 
необходимых генетических ана-
лизов у родственников непосред-
ственно по месту их нахождения 
(Москва и Орск). 

В аэропортах Орска и Домоде-
дово организованы штабы по 
оказанию психологической по-
мощи родственникам погибших.

Пенсионному фонду России 
поручено оперативно назначить 
членам семей погибших пасса-
жиров пенсии по случаю потери 
кормильца. Роструд и Фонд соци-
ального страхования России 
должны принять меры, чтобы без 
задержек обеспечить выплаты 
семьям погибших. Совместно с 
МИД России организовано взаи-

модействие с посольствами 
Швейцарии и Азербаджана, а 
также родственниками погиб-
ших иностранных граждан.

Тем временем Росавиация и Ро-
странснадзор уже начали внепла-
новые проверки авиакомпании 
«Саратовских авиалиний». Ро-
странснадзор дополнительно про-

верит службы аэропорта Домоде-
дово, которые готовили самолет к 
вылету, напомнил министр тран-
спорта Максим Соколов.

В поисках фрагментов Ан-148 была задействована группировка из 779 сотрудников МЧС. 

Акцент

 Пенсионному фонду поруче-
но оперативно назначить чле-
нам семей погибших пенсии 
по случаю потери кормильца
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МЧС

ФРАГМЕНТЫ АН-148 
РАЗЛЕТЕЛИСЬ НА 30 ГЕКТАРОВ
Вчера утром МЧС России объявило о заверше-

нии поисково-спасательной операции и пере-

шло к поискам. Стало очевидно, что спасать на 

поле под деревней Степановское некого. В 

принципе то, что выживших и не будет, было 

ясно уже первым спасателям, кто нашел место 

падения самолета. 

Всего час потребовался, чтобы обнаружить во-

ронку. Это очень быстро, учитывая, что изна-

чально был известен только приблизительный 

квадрат, где лайнер пропал с экранов радаров. 

К тому же огромное поле после обильных сне-

гопадов оказалось непроходимым даже для 

спецтехники.

Хроника поисков такова: первым место паде-

ния обнаружил начальник караула 127-й пои-

сково-спасательной части Алексей Беседин. 

«Никаких подъездов не было, это потом подо-

шла тяжелая техника, а пожарные машины бы 

просто не проехали, увязнув в сугробах. Шли 

где-то метров 600—700 по полю, в некоторых 

местах снега было по пояс. Был сильный ветер, 

и шел мокрый снег, — рассказал Беседин. — На 

месте крушения мы обнаружили яму примерно 

7 на 4 метра и глубиной в полтора метра с об-

ломками, были найдены куски обшивки и фраг-

менты тел погибших.

  Потом, по  словам Беседина, на место прибыли 

полицейские, которые оцепили территорию. 

Также  стали прибывать  и дополнительные 

силы спасателей, четыре вертолета с сотрудни-

ками МЧС, оперативные группы, медики.

 Как сообщили в МЧС России, с наступлением 

светлого времени суток  оказалось, что раз-

брос частей самолета очень большой и необ-

ходимо расширять зону поисков.

Так и было сделано. Полицейское оцепление 

расширили до 30 гектаров. Росгвардия напра-

вила в район падения самолета дополнительно 

340 солдат Софринской бригады. Чтобы обна-

ружить даже мельчайшие обломки, МЧС Рос-

сии задействовало девять беспилотников. Они 

с наступлением утра приступили к обследова-

нию местности в районе крушения самолета. 

Для работы следователей, экспертов Межгосу-

дарственного авиационного комитета и спаса-

телей МЧС выделило 20 снегоходов. По реше-

нию главы МЧС поисковая группировка увели-

чена до 779 человек. 

  За неполных два дня поисков в районе ката-

строфы были обнаружены 775 фрагментов тел 

и 441 обломок самолета .

На оперативном селекторе в Национальном ан-

тикризисном центре МЧС министр Владимир 

Пучков распорядился завершить отбор биома-

териала у родственников до 18 часов вечера. 

Для этого еще в восемь утра с аэродрома Жу-

ковский в Орск вылетел спецборт с медиками и 

психологами. Генетическую экспертизу будут 

проводить в Москве. По словам  министра тран-

спорта это займет два — четыре месяца.

Разбор полета впереди. Спасателям осталось 

обследовать  еще 5 гектаров из 30. Но два об-

стоятельства — большой разброс фрагментов и 

то, что пилот не успел передать сигнал бедст-

вия, — наводят на самые нехорошие мысли. 

Подготовил Тимофей Борисов

ЗЕМЛЯКИ

О ТЕХ, КОГО НЕ ДОЖДАЛИСЬ
В Оренбуржье вчера объявили траур по погиб-

шим в автокатастрофе. По предварительным 

данным, среди пассажиров лайнера 35 орен-

буржцев, трое из них — дети: малыш и двое под-

ростков — учащихся одиннадцатого класса. 

Родственники собрались в аэропорту Орска, 

ожидая новостей из Подмосковья, где шла спа-

сательная операция. В Орске был организован 

оперативный штаб. 

Для оказания психологической помощи близ-

ким жертв трагедии из Оренбурга в Орск отпра-

вились четыре бригады психологов Центра ме-

дицины катастроф, а на базе местной больницы 

было организовано круглосуточное дежурство 

медиков. Также для родственников погибших 

работают круглосуточные телефоны доверия. 

В Оренбурге люди несли цветы на набережную 

к памятнику летчику Валерию Чкалову и зажи-

гали поминальные свечи. Каждый воспринима-

ет трагедию как свою личную. 

Поддержать земляков поспешили жители Орс-

ка — утешить родных погибших в здание аэро-

вокзала пришли священники местной епархии 

и волонтеры. Здесь же, в аэропорту, появился 

стихийный мемориал памяти жертв крушения. 

Городок небольшой. Почти каждая семья со-

прикоснулась с горем: у друзей, коллег, сосе-

дей кто-то был в самолете. Вчера в школе №8 го-

рода Орска занятия шлисвоим чередом. Но уже 

без ученика 11 «Б» класса Ильи Полетаева. 

— Понимаете, Илья был отличный парень. У него 

со всеми всегда были хорошие отношения. Он 

редко когда получал четверки, у него все было на 

«пять». Мечтал быть юристом. Лучше всего у 

него получалось с истори ей, обществознанием, 

— рассказал «РГ» замдиректора школы №8 Орска 

Вадим Стародубцев.

Поездку ему организовала мама, которая рабо-

тает в Москве. В воскресенье он должен был вер-

нуться из столицы с межвузовской олимпиады. В 

Орске его так не дождались...

Замглаву по соцвопросам города Гая Марину 

Ильину корреспондент «РГ» застала по дороге к 

орской городской больнице: она везла на проце-

дуру генетической экспертизы сводную сестру 

погибшей в авиакатастрофе Галины Никитенко-

вой Марину. Девушка не смогла переговорить с 

нами, ее состояние понятно, поэтому историю 

семьи рассказала замглавы. Галине не было еще 

и тридцати... Отца она похоронила давно, не-

сколько лет назад не стало матери. Галина жила и 

работала в Москве. В городе Гай у нее оставалась 

88-летняя бабушка. Вчера в 8 утра пожилой жен-

щине рассказали, что Галины не стало.  

Власти региона заявили, что семьи пассажиров 

разбившегося Ан-148 получат дополнительную 

материальную помощь. Им выплатят по миллио-

ну рублей за каждого погибшего. Также родст-

венникам будут произведены все выплаты в со-

ответствии с федеральным законодательством 

— порядка двух миллионов рублей. 

Саратовские власти выплатят родственникам пас-

сажиров потерпевшего крушение самолета по од-

ному миллиону рублей. В авиакатастрофе поги-

бли четыре жителя региона — авиационный техник 

по приборам и электрооборудованию Андрей Ре-

вякин, авиационный техник по планеру и двигате-

лям Олег Сергеев, бортпроводники Виктория Ко-

валь и Анастасия Славинская.

Командир экипажа Валерий Губанов и второй пи-

лот Сергей Гамбарян уроженцы других регионов. 

По словам коллег, Губанов был опытным летчиком 

со стажем налета более пяти тысяч часов, в том чи-

сле на Ан-148 у него было 2147 часов налета... 

Бортовые самописцы на Ан-148 цифровые, расшифровать их легче, чем аналоговые.
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ХРОНОЛОГИЯ СОБЫТИЙ

11 февраля 2018 года самолет Ан-148 авиакомпании «Саратовские авиалинии», 

вылетевший в 14 часов 21 минуту из аэропорта Домодедово в Орск, в 14 часов 27 

минут пропал с радаров.

Позже стало известно, что он потерпел крушение в районе села Степановское 

Раменского района Московской области. Столкнулся с землей и взорвался. По-

гибли все, кто был на борту (65 пассажиров и 6 членов экипажа). Среди них — жи-

тели Оренбургской области, 10 человек из Москвы и Московской области, 5 че-

ловек из Петербурга и Ленинградской области, 4 — из Саратовской области, 

один из Норильска, один из Владивостока, три иностранных гражданина — 

Швейцарии, Азербайджана, Казахстана. 

До этого борт Ан-148 выполнил три рейса: Пенза — Москва, Москва — Саратов, 

Саратов — Москва. Этот рейс для самолета был четвертым за сутки.

ОФИЦИАЛЬНО

ПОДДЕРЖАТЬ И ПОМОЧЬ
Семьи жертв авиакатастрофы самолета Ан-148 в Подмосковье получат более 3 

миллионов рублей в качестве страховых выплат.

Традиционное совещание со своими заместителями в понедельник премьер-

министр Дмитрий Медведев начал с минуты молчания в память о погибших в ка-

тастрофе самолета «Саратовских авиалиний». «Важно поддержать родственни-

ков погибших, оказать им помощь, — указал глава правительства. — С ними уже 

работают психологи, работают социальные службы, медики. Понятно, что день-

ги не способны вернуть близких, но тем не менее необходимо обеспечить, что-

бы все семьи погибших получили страховку».

— Общие выплаты на данный момент каждой семье составят более 3 миллионов 

рублей, — сообщил вице-премьер Аркадий Дворкович. — Кроме того, организо-

вана работа по составлению паспортов жизненной ситуации для каждой семьи, 

с тем чтобы определить, какая дополнительная помощь нужна в связи с тем, что 

в семьях есть несовершеннолетние дети, различные ситуации, которые требу-

ют дополнительных действий. Это касается и семей погибших пассажиров, и 

членов экипажа.

Семьям жертв трагедии будет выплачиваться не только положенная страхов-

ка, но и дополнительная помощь от правительств Москвы, Санкт-Петербурга, 

Московской, Ленинградской, Оренбургской, Белгородской и Саратовской 

областей. Также, уточнил Дворкович, идут переговоры о дополнительных вы-

платах по линии Пенсионного фонда, в том числе по причине потери кормиль-

ца. «Что касается самой поисково-спасательной операции, спасательная 

часть операции прекращена, ведется поиск останков погибших. Кроме того, 

найдены два бортовых самописца, соответственно, расследование началось. 

Сейчас преждевременно говорить о причинах», — сказал зампред правитель-

ства.

— Контролируйте исполнение всех ранее принятых решений, и если что-то 

еще потребуется, доложите, — распорядился Медведев.

Подготовил Владимир Кузьмин

Персонал 
невидимок

Проректор Финансового университета при пра-
вительстве РФ Алексей Зубец напоминает, что 
серьезные налоговые преференции имеют пред-

приятия, работающие на территориях опережающего 
развития (по налогу на прибыль, на разработку полезных 
ископаемых, аренду земли и оборудования), а также все 
индивидуальные предприниматели без образования юр-
лица. В течение двух лет для них вообще действуют нало-
говые каникулы, если они работали сами на себя. Если же 
образуется юрлицо и нанимается персонал, действует 
уже иная система налогообложения. 

«Предпринимателям выгодно договариваться с работ-
никами с глазу на глаз о зарплате, — поясняет Зубец. — Та-
ким образом они экономят до 40 процентов фонда оплаты 
труда. Также очень часто используется схема уменьшения 
реальных зарплат: в договорах прописывается небольшая 
сумма, а основную часть зарплаты люди получают «в кон-
вертах». Впрочем, эксперт скептически отнесся к инициа-
тиве депутатов. Надо заставить работать надзорные орга-
ны, считает он. По его словам, «если на каком-то предпри-
ятии очень низкие зарплаты, это уже повод для прокурор-
ской проверки». 

Профессор кафедры труда и социальной политики 
РАНХиГС Любовь Храпылина также отмечает, что про-
блему отменой льгот не решить. «Вы знаете, в такого рода 
отношениях виноваты обе стороны — как работодатель, 
так и сам работник, соглашающийся трудиться, по сути, 
нелегально, — считает Храпылина. — Понятно, что человек 
хочет сэкономить на уплате НДФЛ. Но при этом он поче-
му-то забывает, что он очень ущемлен в своих возможно-
стях».

И дело даже не в том, что кредит в банке не дадут, гово-
рит эксперт. «Без кредита можно и прожить. Но ведь Пен-
сионный фонд вправе отказать в начислении страховой 
пенсии. В конце концов всегда есть риск просто не полу-
чить свои деньги. Работодатель вполне может не запла-
тить, так как он не связан никакими официальными обяза-
тельствами с работником. «Думаю, — уверена Храпылина, 
— уменьшить теневой сектор можно будет, когда работни-
ки перестанут соглашаться трудиться неформально». 

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1508129
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Ускорение 
маткапитала

Если родители планируют потратить маткапи-
тал на образование ребенка, но не дошкольное, 
или направить его на накопительную часть пен-

сии матери, то в этих случаях тоже придется дожидаться, 
пока младенцу, благодаря которому семья получила серти-
фикат, исполнится три года.

Также законопроект предполагает, что органы влас-
ти, в которые будут поступать от Пенсионного фонда 
России запросы с просьбой проверить достоверность 
предоставленной семьей информации для получения 
маткапитала, должны будут отвечать в течение не двух 
недель, как сейчас, а пяти дней. Как уточняется в поясни-
тельной записке к документу, речь идет об органах, в рас-
поряжении которых находится в том числе информация 
о фактах лишения родительских прав, об отмене усынов-
ления, о совершении в отношении детей умышленного 
преступления, относящегося к преступлениям против 
личности. Если све-
дения такого рода 
подтвердятся, в вы-
даче сертификата на 
маткапитал родите-
лям откажут.

По словам дирек-
тора по развитию 
Национальной ро-
дительской ассоциа-
ции Марианны Шев-
ченко, разница в две 
недели при получе-
нии документов, да-
ющих право на мат-
капитал, — совсем не 
мелочь для семей с 
маленькими детьми. Особенно в случаях, когда речь 
идет о покупке недвижимости или погашении ипотечно-
го кредита. Если семья предполагает, что может полу-
чить маткапитал и вложить его в улучшение жилищных 
условий, она начинает заранее подыскивать подходя-
щие варианты квартиры или дома. И если вариант попа-
дается быстро, то за лишние две недели ожидания под-
ходящую недвижимость можно упустить. При уплате 
кредита этот период тоже имеет значение, ведь если 

ипотека была взята 
ранее, а к моменту 
получения маткапи-
тала возникла за-
д о л ж е н н о с т ь  п о 
уплате процентов, 
то две недели могут 
сыграть злую шутку. 
Даже на оплатучаст-
ного детского сада 
старшему малышу, 
пока мама занима-
ется младенцем, се-
мьям порой прихо-
дится  оформлять 
кредиты. 

Из маткапитала 
можно получать раз 
в месяц деньги, 
если доход на члена 
семьи ниже 
1,5 прожиточного 
минимума 
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СПРАВКА «РГ» 
С этого года программа маткапитала расширена. Семьи 
получили больше возможностей по его использованию сразу 
после рождения или усыновления второго ребенка, напом-
нили в ПФР. 
Во-первых, они могут получить ежемесячную выплату 
из маткапитала, если доход в семье ниже 1,5 прожиточ-
ного минимума на человека. Пособие актуально до на-
ступления полуторогодовалого возраста ребенка. По-
дать заявление о назначении выплаты можно в течение 
полугода с рождения ребенка, и получить деньги за все 
прошедшее с этого момента время. Если заявление пода-
дут позже шести месяцев, выплаты рассчитают со дня 
обращения.
Во-вторых, можно направить маткапитал на дошколь-
ное образование, присмотр и уход за ребенком.
В-третьих, маткапитал можно направить на ипотеку, 
которую с этого года могут взять семьи, где родились вто-
рые и последующие малыши. 

Документ читайте на сайте
rg.ru/sujet/2778

Публикацию комментирует 
Борис Альтшулер

16

ЦИФРА

15
ДНЕЙ
составит новый срок оформления 
маткапитала

ЦИФРА
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МИЛИОНА
и более составят выплаты каждой семье погибших в крушении самоле-
та Ан-148, заявил вице-примьер Аркадий Дворкович
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СПЕЦСЛУЖБЫ Лефортовский суд арестовал задержанного в Крыму 
гражданина Украины Константина Давыденко

Шпионил по заданию СБУ
Иван Егоров

Л
ефортовский суд Москвы 
вчера санкционировал 
арест гражданина Украи-

ны Константина Давыденко, за-
держанного 11 февраля в Симфе-
рополе по подозрению в шпиона-
же.

— По ходатайству следователя 
в отношении Давыденко, обвиня-
емого по статье 276 Уголовного 
кодекса, избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу на срок до 11 апреля, — огласи-
ла решение судья.

На видео, предоставленном 
«Российской газете» Центром 
общественных связей ФСБ Рос-
сии, Константин Давыденко при-
знается, что действовал в Крыму 
по заданию Службы безопасно-
сти Украины.

Отвечая на вопрос следовате-
ля, с какой целью он прибыл в Ре-
спублику Крым, Давыденко отве-
тил: «Забрать информацию у че-
ловека, зовут его Виталий». На 
второй вопрос, по чьему заданию 
он прибыл, задержанный отве-
тил: «По заданию СБУ».

Далее на оперативной съемке 
показано, как задержанного эта-

пировали спецбортом из Симфе-
рополя в Москву, после чего его 
доставили в Лефортовский рай-
онный суд для избрания меры 

пресечения. Ближайшие два ме-
сяца он проведет в следственном 
изоляторе «Лефортово».

По данным ЦОС ФСБ, Давы-

денко «целенаправленно соби-
рал и передавал спецслужбам Ук-
раины составляющие государст-
венную тайну сведения о дея-

тельности частей и соединений 
Федеральной службы войск на-
циональной гвардии РФ и в отно-
шении сотрудников ФСБ Рос-
сии». В ФСБ отметили, что утечка 
данных сведений за рубеж могла 
нанести ущерб безопасности го-
сударства. По статье УК о шпио-
наже, Давыденко грозит от 10 до 
20 лет заключения.

Напомним, что в конце ноя-
бря прошлого года  сотрудники 
военной контрразведки задер-
жали в Севастополе по подозре-
нию в шпионаже гражданского 
служащего Черноморского фло-
та. Предположительно, задер-
жанный выполнял  задания 
украинских спецслужб, кото-
рые в свою очередь передавали 
информацию США. Перед этим 
29 сентября 2017 года ФСБ со-
общила, что в Симферополе за-
держали двух граждан России — 
Анну Сухоносову и военнослу-
жащего Дмитрия Долгополова, 
которые передавали спецслуж-
бам Украины информацию о де-
ятельности Черноморского фло-
та. В 2016 году ФСБ сообщила о 
пяти случаях задержания шпио-
нов и групп диверсантов в Кры-
му.

КУРОРТ Туристы не готовы 
ехать к морю шесть часов 

Египет отдохнет

Нина Егоршева

ЕГИПЕТСКОЕ управление по развитию туризма сооб-
щило о пятикратном увеличении числа россиян на мест-
ных курортах. В прошлом году здесь отдохнули 94 тыся-
чи наших сограждан, что на 378 процентов выше резуль-
татов 2016 года. В Египет россияне приезжали в основ-
ном через третьи страны — Белоруссию или Казахстан.

По прогнозам, после возобновления авиасообщения с 
Египтом, турпоток туда вырастет кратно — страна смо-
жет получить до двух миллионов российских туристов. 
Но речь идет о чартерах в курортные города. Для них 
дата полетов по-прежнему не назначена. А вот прямые 
перелеты в Каир должны начаться уже в этом месяце.

Однако турфирмы по-разному оценивают перспекти-
вы «каирских» турпакетов. Пока только одна компания 
заявила о намерении предложить своим клиентам туры с 
перелетом в Каир и автобусным трансфером на курорты. 
Большинство этого делать не спешат. «Из Каира как в 
Хургаду, так и в Шарм-эш-Шейх ехать долго, около 6 ча-
сов. Российским туристам это неинтересно», — объясня-
ет гендиректор «Пегас Туристик» Анна Подгорная.

Групповой трансфер из Каира на курорты оценен в 20 
долларов с человека. Окончательная цена путевки ста-
нет известна, как только установятся расписание поле-
тов  и цена авиабилетов. Ранее туроператоры называли 
около 70 тысяч рублей на человека за неделю в пятизве-
здочном отеле, что намного дороже, чем до закрытия 
авиасообщения. При этом, по мнению представителя 
TEZ Tour Ларисы Ахановой, нет смысла ждать серьезных 
скидок от египетских отельеров. Местные курорты за два 
года, пока отсутствовали россияне, успели переориенти-
роваться на туристов из других стран.

Прецедент Необходимость против свободы: 
в России могут ввести обязательный тест на наркотики и алкоголь 

Накажут за хмурое утро
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Украинец Константин Давыденко признался, что прибыл в Крым для сбора информации по заданию СБУ.
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Узнайте больше: Названы самые популярные 
у туристов города России
rg.ru/art/1507170

Владимир Емельяненко 

О
прос начался со сту-
пора. 

—Из-за чего сыр-
бор? — не понял во-
проса социологов 

ВЦИОМ работник Усинского ГОК 
(Кемерово) Сергей Сапрыкин, 
когда его спросили — он за закон 
об обязательном тестировании 
на алкоголь и наркотики или про-
тив. — У нас и так в разрез или на 
шахту не пустят, пока в электро-
нику, ну, в алкотестер не дунешь. 

И отказался отвечать, считая 
вопрос «решенным жизнью». 

Еще больше он удивился, ког-
да узнал, что в российский парла-
мент пока лишь внесен законо-
проект, по которому работода-
тель получит право отправлять 
сотрудников на тест на алкоголь 
и наркотики. А в случае уклоне-
ния от освидетельствования за-
кон даст право на увольнение от-
казника. Реакция Сапрыкина на 
угрозу потери работы была неза-
медлительной: «Лучше уволить 
одного алкаша, чем он грохнет 
весь забой». 

Как рабочий из Сибири, счи-
тают большинство участников 
исследования ВЦИОМ (опрос 
продолжается): до 68-71  процен-
та из них сказали «да» ожидаемо-
му обязательному тестированию 

на наркотики и алкоголь. И это 
при том что если законопроект 
примут, медицинская комиссия 
на опьянение станет обязатель-
ной. Направление будет вручать-
ся под роспись, с укаданием даты 
и даже времени. Сотрудник обя-
зан провериться в течение двух 
часов после вручения документа, 
работодатель — оплатить анали-
зы. Отказ от экспертизы будет 
приравнен к признанию в опья-
нении. 

— И сейчас можно разорвать 
договор за пьянство на работе, — 
говорит один из авторов проекта 
закона, сенатор Валерий Рязан-
ский, — но у закона нет механиз-
ма его реализации. Дело даже не в 
том, что в суде доказать факт 
пьянства почти невозможно. 
Проблема глубже. Наказать со-
трудника, если алкоголь или на-
ркотики в его крови заметили по-
сле работы, нельзя. Например, 
при прохождении предрейсово-
го, предсменного или послерей-
сового осмотра.

Как итог, по данным экспер-
тов Совета Федерации, на 23 про-
цента вырос травматизм от по-
сталкоголизма на производстве, 
до 11 процентов — от наркотиче-
ской ремиссии. А законопроект 
дает право уволить сотрудника 
за пьянство и наркотики во вне-
рабочее время, при условии, что 
он нетрезвым вышел на работу. 

Что показательно: с обяза-
тельностью теста на алкоголь со-
гласны 62-71 проц. опрошенных, 
с правом увольнять виновных в 
авариях из-за алкогольного син-
дрома – до 31 проц. Хотя еще пят-
надцать лет назад даже идея о 
принудительном освидетельст-
вовании на алкоголь и наркотики 
казалась крамолой и нарушени-
ем стандартов прав и свобод гра-
жданского общества. 

 Сегодня, по данным ВЦИОМ, в 
24 регионах (опрос не везде завер-
шен), помимо ответов на вопросы, 
его участники задавали свой: 
«Когда тест на алкоголь и наркоти-
ки будет введен в школах и вузах?» 

— Этот вопрос не имеет отве-
та, — в интервью «РГ» комменти-
рует ситуацию директор ВЦИ-
ОМ Валерий Федоров. — Идея 
разрешить освидетельствова-
ние на алкоголь и наркотики 
зрела давно. В том числе школь-
ников и студентов. Под вопро-
сом остается правовая основа 
решения. Если со взрослыми 
очерчивается ясность — за закон 
большинство россиян, то со 
школьниками есть две пробле-
мы — совершеннолетия и согла-
сия родителей. Наконец, третья 
проблема — пересмотра стандар-
тов свобод и общественной без-
опасности. 

Федоров убежден, что еще не-
известно, как на проект закона, 
который поступил в Госдуму, от-

реагируют депутаты и юристы. 
Одно из сомнений — как сделать 
т а к ,  ч т о б  з а к о н  н е  с т а л 
«дышлом»-жупелом, позволяю-
щим увольнять неугодных. И по-
тому одно из пожеланий, участ-
ников опроса, высказанное в 
Екатеринбурге: «А депутатов и 
топ-менеджмента этот закон ка-
сается?» — учитывается юриста-
ми при правовой экспертизе про-
екта. 

В проект закона вносятся по-
правки, позволяющие привле-
кать к обязательному тесту на на-
ркотики и алкоголь, всех, вклю-
чая работодателейи руководите-
лей высшего звена. 

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Федотов, 
глава Совета по правам человека при президенте РФ 

— Мы столкнулись с проблемой, когда вопросы безопасности сталкиваются со 

свободой личности, которая заканчивается там, где нарушаются права другой 

личности. Решать ее нужно, не превращая в изгоев общества нарушителей его 

законов. И в этом смысле обнадеживает, что парламентарии параллельно с при-

нятием проекта закона об обязательном тестировании на алкоголь и наркотики 

разрабатывают меры по изменению антинаркотических законов. Они изучают 

инициативу наркологов, которые предлагают ввести амнистию за «легкие» на-

ркотики и понятие разовой дозы и ее градации. Пока же одинаково наказывает-

ся наличие в смеси миллиграмма и полкилограмма героина, а закон «безразли-

чен» к разнице, что множит число случайных нарушителей.

Акцент

 Лучше уволить одного алкаша, 
чем он грохнет весь забой»

ПРОДУКТЫ Экспорт зерна 
пора замещать мукой

Перемелем — 
дороже будет

Сергей Куликов

ИЗЛИШКИ рекордного урожая нужно перемалывать в 
муку — продукт с высокой добавленной стоимостью, а не 
просто гнать за рубеж зерно.  И к вопросу посевных под 
крупы надо относиться осторожно — из-за падения цен по-
севы гречихи в этом году могут сократиться. Есть шанс, 
что цены на нее взлетят, предупреждают эксперты.

То, что власти заявили о продлении механизма субсиди-
рования железнодорожных перевозок зерна для дальней-
ших поставок за рубеж — факт для рынка положительный. 
Экспорт надо стимулировать, попутно не давая ценам вну-
три страны резко упасть и разорить производителей. 

Однако у мукомолов есть и свое предложение. Перера-
ботчики вполне могли бы снять с рынка как минимум три 
миллиона тонн зерна, пустив его на переработку. Для этого 
нужно предусмотреть для них в бюджете возможность суб-
сидирования кредитов.

Мукомолы, уверяет президент Российского союза му-
комольных и крупяных предприятий Аркадий Гуревич, во-
первых, кредиты 
успешно вернули бы, 
тем более что гаран-
тии нужны всего на 
700 миллионов ру-
блей, а во-вторых, у 
них есть незагружен-
ные емкости по хра-
нению.

Россия, говорит 
эксперт, экспортиру-
ет всего около 200 
тысяч тонн муки, тог-
да как соседний Ка-
захстан — около 4 
миллионов тонн. «И нам надо также стремиться к тому, 
чтобы замещать экспорт зерна продуктами более глубо-
кой переработки — то есть той же мукой. Все эти предложе-
ния уже отправлены в правительство», — сообщил Гуревич.   

Есть в зерновом хозяйстве страны и другая проблема. В 
России сеется не то или не совсем то, что необходимо в 
конкретной ситуации. «Вот простой пример с гречихой, — 
продолжил Гуревич. — На фоне ажиотажа последних лет, 
когда цены на нее взлетели, у нас наблюдается почти трех-
годовой запас по этому зерну. В итоге закупочные цены на 
гречиху упали с 20—25 рублей до 5 рублей за килограмм». 

Впрочем, производители, которые научились снижать 
себестоимость производства, не разорятся даже при этих 
ценах. Но и сеять ее снова не станут. Так что не исключено, 
что она снова подорожает до 40 рублей.  

«Урожай с каждого поля должен быть ориентирован на 
получение конкретного вида продукции — востребованной 
на рынке и выгодной производителю, — согласен руководи-
тель секции растениеводства, защиты и биотехнологии ра-
стений отделения сельскохозяйственных наук РАН Влади-
мир Косолапов. — Использовать зерновые культуры важно 
адресно. Извините, но кормить баранов пшеницей — это, 
наверное, свинство».  

И еще очень важно, что именно Россия поставляет за 
рубеж, когда заявляет о рекордных ростах экспорта зерно-
вых. «Качество зерна в этом году практически не измени-
лось, — отметил начальник отдела по работе с филиалами 
Центра оценки качества зерна Анатолий Черенков. — Но 
наблюдается снижение производства пшеницы более вы-
сокого — третьего класса, при одновременном росте пше-
ницы пятого класса и внеклассной». Другими словами, из 
года в год растет производство низкокачественного зерна. 

Такая ситуация может ухудшить имидж страны как 
производителя качественного зерна. А вернуть себе рено-
ме будет трудно. Впрочем, эксперты Института конъюн-
ктуры аграрного рынка напомнили, что качество зерна в 
годы рекордного урожая не самое высокое. Но и оно впол-
не удовлетворяет потребности и российских переработчи-
ков, и зарубежных покупателей. В стране собран рекор-
дный урожай пшеницы четвертого класса. А это основная 
экспортная позиция России на мировом рынке.

СУД Начались
слушания 
по делу 
о беспорядках
на Хованском 
кладбище

НЕ ПОДЕЛИЛИ 
ТЕРРИТОРИЮ

Иван Егоров

В МОСГОРСУДЕ вчера нача-
лись предварительные слушания 
по делу в отношении предполага-
емых организаторов беспоряд-
ков на Хованском кладбище Мо-
сквы.

Согласно законодательству 
предварительное заседание про-
ходило в закрытом режиме.

— В зависимости от их роли 17 
фигурантов обвиняются в орга-
низации и участии в массовых 
беспорядках, причинении тяж-
кого вреда здоровью, повлекшем 
по неосторожности смерть двух 
и более лиц, и превышении дол-
жностных полномочий, — сооб-
щила корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель Мосго-
рсуда Ульяна Солопова.

Слушания по существу в сто-
личном суде назначены на 21 
февраля. Как ожидается, на пер-
вом заседании прокурор огласит 
обвинительное заключение, по-
сле чего подсудимые ответят, 
признают ли свою вину. Затем 
суд перейдет к исследованию до-
казательств и допросу свидете-
лей.

Как полагает следствие, в 
ходе массовых беспорядков и пе-
рестрелки у центрального входа 
на Хованском кладбище три че-
ловека погибли и более 30 полу-
чили ранения.

Следователи установили, 
что начальник отделения риту-
ального обслуживания № 3 «Ри-
туал» Юрий Чабуев и соучреди-
тель общественной организа-
ции «Здоровая нация» Алек-
сандр Бочарников организова-
ли беспорядки для вытеснения 
трудовых мигрантов с террито-
рии кладбища.

Сообщается, что при рассле-
довании дела один из участни-
ков беспорядков Сергей Ульихин 
признал вину и дал показания, 
изобличающие других соучаст-
ников преступлений, а другой — 
Владимир Колесников — признал 
вину частично.

Как ранее сообщила офици-
альный представитель СК РФ 
Светлана Петренко, расследова-
ние этого уголовного дела пред-
ставляло особую сложность, об-
условленную большим объемом 
следственных и процессуальных 
действий, производством значи-
тельного количества судебных 
экспертиз. В их числе были бал-
листические, медико-кримина-
листические, портретные, моле-
кулярно-генетические, дактило-
скопические и другие.

Уголовное дело состоит из бо-
лее чем 100 томов. В отношении 
остальных участников массовых 
беспорядков, которые были объ-
явлены в международный ро-
зыск, уголовные дела выделены в 
отдельное производство. Массо-
вая драка на кладбище произош-
ла в мае 2016 года — в ней участ-
вовали около 200 человек, троих 
забили насмерть, 112 человек 
были задержаны. Трое погибших 
оказались гражданами Таджи-
кистана. Еще более десяти были 
ранены. По данным следствия, 
конфликт произошел из-за борь-
бы за территорию обслужива-
ния на кладбище.

Напомним, что в декабре 
2017 года Щербинский суд вы-
нес приговор пяти фигурантам 
дела о массовой драке на Хован-
ском кладбище. Суд признал их 
виновными в хулиганстве с при-
менением оружия или предме-
тов, используемых в качестве 
оружия, и приговорил к трем го-
дам лишения свободы. Все пяте-
ро — уроженцы Таджикистана.

В стране снижается 
производство пше-
ницы третьего клас-
са при росте пшени-
цы пятого класса 
и внеклассной

Во время массовой 
драки на Хованском 
кладбище три чело-
века погибли, более 
десяти получили 
ранения
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Следите за процессом 
на сайте
rg.ru/sujet/5680

Большинство говорят «да» ожидае-
мому обязательному тестированию 
на наркотики и алкоголь. 
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ПРИГОВОР

Бывший 
полицейский 
получил срок

ФАЛЬШИВОЕ 
ДЕЛО

Владимир Полетаев

БЫВШИЙ старший уполномо-
ченный главного антикоррупци-
онного управления полиции 
Сергей Астафуров по приговору 
суда получил четыре с полови-
ной года заключения в колонии 
общего режима. 

Так он наказан Мосгорсудом 
за превышение полномочий, за 
фальсификацию дела при прове-
дении расследования в отноше-
нии владельца Челябинского 
трубопрокатного завода Андрея 
Комарова. В ходе прений сторон 
гособвинение предложило при-
говорить Астафурова к шести го-
дам колонии общего режима. Та-
кой же срок прокуратура запро-
сила для второго фигуранта 
дела, экс-полицейского и бывше-
го гендиректора ФГУП «Промре-
сурс» Владимира Спиридонова. 
Суд признал его виновным и 
приговорил к четырем с полови-
ной годам колонии общего режи-
ма и штрафу в 70 тысяч рублей. В 
суде было доказано, что Астафу-
ров сфальсифицировал часть ре-
зультатов оперативно-разыск-
ных мероприятий, на основании 
которых были привлечены к уго-
ловной ответственности владе-
лец Челябинского трубопрокат-
ного завода Комаров и его адво-
кат Александр Шибанов. 

Кроме того в марте того же 
года полковник предъявил обви-
нение в коммерческом подкупе 
Спиридонову — своему будуще-
му подельнику. И склонил пред-
принимателя к ложным показа-
ниям против Комарова и Шиба-
нова.

Комаров был задержан вме-
сте с юристом Шибановым. Они 
обвинялись в подкупе Спиридо-
нова. В июле 2015 года Генпроку-
ратура РФ отказала в утвержде-
нии им обвинительного заклю-
чения. Прокуроры выявили мас-
совые факты фальсификации ма-
териалов со стороны сотрудни-
ков антикоррупционного главка 
МВД. 

СЛЕДСТВИЕ 

Напавший 
на Татьяну 
Фельгенгауэр 
признан 
невменяемым

СУДИТЬ БУДУТ 
ЗА ПОКУШЕНИЕ 

Иван Петров

ВЧЕРА стало известно, что муж-
чине, напавшему на журналист-
ку Татьяну Фельгенгауэр в офисе 
радиостанции «Эхо Москвы» на 
Новом Арбате, предъявлено 
окончательное обвинение в по-
кушении на убийство. Об этом 
сообщила пресс-служба Следст-
венного комитета России.

В ведомстве уточнили, что в 
ходе расследования было прове-
дено 14 судебных экспертиз, в 
том числе психолого-психиатри-
ческая, признавшая подследст-
венного невменяемым.

Вскоре стороны начнут озна-
комление с материалами уголов-
ного дела, уточнили в СК. 

В январе адвокат пострадав-
шей Сергей Бадамшин расска-
зал, что эксперты выявили у Бо-
риса Грица, обвиняемого в напа-
дении с ножом на радиоведу-
щую, параноидную шизофрению 
с непрерывным типом течения. 
Из-за психического заболевания 
у мужчины, по его словам, регу-
лярно возникают параноидаль-
ные идеи, а также развивается 
мания преследования.

Нападение на Татьяну Фель-
генгауэр было совершено днем 
23 октября 2017 года. Имеющий 
двойное гражданство РФ и Изра-
иля 48-летний Борис Гриц про-
рвался в «Эхо Москвы», ослепив 
охранника из баллончика. После 
этого он поднялся на лифте в ре-
дакцию, где нанес журналистке 
удар ножом в шею. После этого 
злоумышленник был задержан 
сотрудниками ЧОП, а чуть по-
зже передан полицейским. 

После нападения Фельгенгау-
эр была госпитализирована. 
Были диагностированы резаные 
раны передней поверхности шеи 
и нижнечелюстной поверхности. 

Гриц на допросе заявил, что 
напал на журналистку, посколь-
ку она сексуально домогалась до 
него путем телепатической свя-
зи. Причем, якобы это происхо-
дило в течение нескольких лет. 
Свою вину он признал, но лишь 
частично. Убивать женщину он 
не намеревался, уверял он.

Арсенал Воздушно-космические силы России испытали перехватчик 
межконтинентальных баллистических целей

Ракета против ракет

Юрий Гаврилов

Р
оссийские Воздушно-
космические силы вто-
рой раз за последние 
три месяца успешно ис-
пытали модернизиро-

ванную противоракету системы 
ПРО. Запущенная с казахстан-
ского полигона Сары-Шаган, 
она, по данным Минобороны 
России, с заданной точностью 
поразила в небе условную цель.

Известно, что опытный бое-
припас предназначается для мо-
дернизируемой сейчас системы 
ПРО Москвы и Центрального 
промышленного района России. 
Все, что с ней связано, военные 
держат под большим секретом. 
Поэтому официальной инфор-
мации об испытаниях на казахс-
танском полигоне очень мало. 
Не называется ни тип противо-
ракеты, ни ее боевые и летные 
характеристики. 

Хотя пуск в Сары-Шагане 
наши военные сняли на видео, 
которое затем разместили на ак-
каунтах минобороны в соцсетях, 
по этим кадрам даже нельзя од-
нозначно сказать, откуда стар-
товал опытный боеприпас — из 

шахты или с мобильной пуско-
вой установки.  

Комментарии специалистов 
об очередном этапе испытаний 
перспективного боеприпаса 
тоже весьма лаконичны. Напри-
мер, Андрей Приходько, заме-
ститель командующего войско-
вым объединением ПВО-ПРО, в 
интересах которого усовершен-
ствуют противоракету, ограни-
чился заявлением, что ее такти-
ко-технические характеристики 
по дальности полета, точности 
поражения цели, срокам эксплу-
атации изделия «значительно 
превосходят стоящие сегодня на 
вооружении огневые средства». 

Офицер добавил, что опыт-
ный боеприпас, который, как и 

все компоненты системы проти-
воракетной обороны, претерпе-
вает сегодня модернизацию, га-
рантирует надежную оборону 
прикрываемого войсковым объ-
единением района. «Это касает-
ся как одиночных, так и группо-
вых ракетных ударов, в том чи-
сле с применением межконти-
нентальных баллистических ра-
кет нового поколения, оснащен-
ных различными комплексами 
средств преодоления ПРО» — 
уточнил Приходько.

Между тем некоторые эк-
сперты предположили, что в ка-
захстанское небо запустили усо-
вершенствованный вариант 
противоракеты 53Т6 (Gazelle по 
классификации НАТО), уже при-

меняемой для прикрытия неба 
столицы и Центрального про-
мышленного района России. 
Этот модернизированный бое-
припас, по некоторым данным, 
имеет маркировку ПРС-1М. Он 
оснащен новым двигателем и 
современной бортовой радиоэ-
лектронной аппаратурой. Сило-
вая установка обеспечивает про-
тиворакету огромной скоро-
стью и высотой полета, а высо-
котехнологичная «начинка» га-
рантирует перехват целей. 

Поговаривают, что данное из-
делие призвано заменить 53Т6, 
у которого ограничены эксплуа-
тационные сроки. И наряду с 
разрабатываемым сейчас пер-
спективным зенитным ракет-
ным комплексом С-500 «Проме-
тей» может быть использовано в 
новой системе ПРО Москвы и 
Центрального промышленного 
района России С-235 «Нудоль». 
Не секрет, что она должна прий-
ти на смену ныне действующей 
системе ПРО А-135.

Что известно о противораке-
те 53Т6? Она была принята на 
вооружение три десятка лет на-
зад, неоднократно совершенст-
вовалась и по многим параме-

трам до сих пор не имеет анало-
гов в мире. Это, в частности, от-
носится к набираемой боепри-
пасом скорости. По некоторым 
данным, в модернизированном 
варианте она превышает 5,5 ки-
лометра в секунду. К тому же 
опытная противоракета выдер-
живает колоссальные перегруз-
ки, что гарантирует высокую 
работоспособность ее аппара-
туры. 

В СМИ проходила информа-
ция о возможности этого бое-
припаса перехватывать боевые 
блоки межконтинентальных 
баллистических ракет на даль-
ности свыше 100 км и на высо-
тах от пяти до пятидесяти кило-
метров. 

О предыдущих успешных ис-
пытаниях модернизированной 
противоракеты минобороны со-
общало осенью прошлого года. 

Акцент

 По некоторым данным, ско-
рость модернизированной 
противоракеты превышает 
5,5 километра в секунду

НАДЗОР В Подмосковье 
снижается уровень 
преступности

Меньше 
грабежей 
и разбоев

Иван Егоров

В ПРОКУРАТУРЕ Московской области вчера прошла 
расширенная коллегия во главе с губернатором Москов-
ской области Андреем Воробьевым и прокурором обла-
сти Алексеем Захаровым. 

Что касается криминогенной обстановки на террито-
рии области, то, как заявил Алексей Захаров, по итогам 
прошедшего года было отмечено дальнейшее снижение 
уровня преступности.

Всего в 2017 году в Подмосковье зарегистрировано 
84 тысячи 307 преступлений, что на 4,5 процента мень-
ше, чем в 2016 году. Причем тенденция к снижению уров-
ня преступности прослеживается с 2013 года. За это вре-
мя ее уровень снизился в общей сложности на 20 процен-
тов. 

Стоит отметить, 
что один из основ-
ных показателей 
уровня безопасно-
сти любого региона 
— это число совер-
шенных преступле-
ний на каждые 100 
тысяч его постоян-
ных жителей. Осо-
бенно актуален этот 
показатель для Под-
московья, занимаю-
щего второе место в 
стране по численно-
сти населения. При этом по итогам 2017 года на 100 ты-
сяч жителей области совершено 1135 преступлений, что 
существенно ниже, чем в целом ряде регионов России, в 
том числе имеющих гораздо меньшую плотность населе-
ния. Кроме того, в прошлом году значительно снизилось 
количество убийств — на 17 процентов, причинения тяж-
кого вреда здоровью — на 7 процентов, краж и грабежей — 
на 14 процентов, разбоев — на 20 процентов. 

Алексей Захаров назвал приоритеты областной про-
куратуры: «На постоянной основе велась работа по за-
щите прав граждан на полное и своевременное возна-
граждение за труд, на благоприятную окружающую сре-
ду, на качественную медицинскую помощь и образова-
ние. Особый акцент надзорной деятельности был сделан 
на сфере ЖКХ, а также по всему спектру вопросов, свя-
занных с выполнением социальных гарантий государст-
ва по отношению к незащищенным категориям гра-
ждан».

Всего подмосковными прокурорами в прошлом году 
было выявлено почти 92,5 тысячи нарушений федераль-
ного законодательства. При этом из 45 тысяч нарушений 
каждое четвертое было связано с нарушениями трудово-
го законодательства. Одновременно подмосковные про-
куроры выявили более 3,5 тысячи нарушений жилищ-
ных прав граждан и 2200 фактов несоблюдения закон-
ных прав пенсионеров, престарелых граждан и инвали-
дов. По представлениям прокуроров в дисциплинарном 
порядке наказаны почти 14,5 тысячи нарушителей, к ад-
министративной ответственности привлечены более ше-
сти тысяч должностных и юридических лиц, а также  
инициировано возбуждение 642 уголовных дел.

ПРОЦЕСС По делу Михаила 
Максименко в суде 
допросили следователей 

Не знал о взятке

Иван Егоров

В МОСГОРСУДЕ вчера продолжились слушания по гром-
кому делу о получении взяток главой Управления собст-
венной безопасности СКР полковником Михаилом Мак-
сименко. Суд допросил трех свидетелей обвинения, в 
чьем производстве первоначально находилось дело о пе-
рестрелке на Рочдельской улице в Москве, — замруково-
дителя ГСУ СК по Москве Сергея Синяговского, бывшего 
следователя по особо важным делам ГСУ СК по Москве 
Андрея Супруненко и старшего следователя Симонов-
ского отдела Следственного управления по ЮАО Москвы 
Серея Дубровщика.

Синяговский зая-
вил в суде, что ему 
ничего неизвестно о 
получении взяток 
главой УСБ СКР Ми-
хаилом Максименко 
за переквалифика-
цию дела в связи с 
перестрелкой в ре-
сторане Elements на 
Рочдельской улице. 
Он рассказал, что 
через некоторое вре-
мя после перестрел-
ки у ресторана дело 

ввиду сильного резонанса было передано в управление 
по расследованию особо важных дел ГСУ следователю 
Андрею Супруненко. Курировал расследование этого 
дела Синяговский. По его словам, оперативное сопрово-
ждение дела осуществляло Управление «М» ФСБ России. 
По словам Синяговского, указание избрать меру пресе-
чения в виде домашнего ареста адвокату Эдуарду Будан-
цеву, который застрелил двух человек в ходе перестрел-
ки, дал глава ГСУ СК по Москве Александр Дрыманов, а 
оперативники ФСБ на него давление не оказывали. Через 
какое-то время по указанию Дрыманова дело было изъя-
то из отдела Синяговского и передано другому следова-
телю в отдел, который курировал другой заместитель 
Дрыманова — генерал Денис Никандров.

— Я не знаком с Максименко и никаких материалов о 
ходе расследования о перестрелке на улице Рочдельской 
я ему не сообщал. Дело сначала курировал я, но мне дали 
команду передать его для курирования Никандрову, я не 
препятствовал этому, — сообщил в суде Синяговский. В 
свою очередь, Андрей Супруненко рассказал в суде, что 
решение о передаче дела другому следователю с ним не 
обсуждали. 

— Я не знаю, с чем была связана передача дела о пере-
стрелке другому следователю, мы и сами могли его рас-
следовать, но со мной никто это не обсуждал, — сказал 
свидетель. 

Еще один следователь Сергей Дубровщик дал показа-
ния в суде, что, по его мнению, дело о перестрелке разде-
лять на два дела было нецелесообразно.

В прошлом году 
в Подмосковье зна-
чительно снизилось 
количество 
убийств, краж, 
грабежей и разбоев

Курировавший дело 
о перестрелке 
на Рочдельской 
улице следователь 
Синяговский ничего 
не знал о взятке

Запуск новой 
противоракеты попал на 
видео
rg.ru/art/1508098

Видео с запуском модернизирован-
ной противоракеты минобороны 
разметило на своих аккаунтах в 
соцсетях.
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ЧП Пожар повредил 15-й этаж знаменитой столичной гостиницы 

Дым из «Космоса» 
Сергей Бабкин 

В
чера около 13 часов начал-
ся пожар в одном из самых 
примечательных зданий 

Москвы, в гостинице «Космос». 
Как удалось выяснить «РГ», 
огонь повредил фойе 15-го этажа, 
постояльцы и персонал не по-
страдали. 

Пожарных вызвали очевидцы, 
заметившие густой серый дым 
над крышей отеля. Первые подра-
зделения прибыли на место в 
13.14. После этого пожару при-
своили второй уровень сложно-
сти, сообщили в пресс-службе ГУ 
МЧС столицы. Прохожие расска-
зали, что к зданию отеля на про-
спекте Мира в течение несколь-
ких минут прибыли все опера-
тивные службы: спасатели, спе-
циалисты медицины катастроф, 
полиция. Прямо на месте органи-

зовали штаб пожаротушения. 
Прилегающие улицы Космонав-
тов и Бориса Галушкина сразу же 
оцепили. И проспект, и его ду-
блер остановились в пробках, 
при этом к «Космосу» прибывала 
все новая техника. По предвари-
тельным данным, пожар начался 
в одном из гостиничных номе-
ров, но частично захватил и дру-
гие помещения.

Тем временем со всех 25 эта-
жей начали быстро выводить лю-

дей, в общей сложности эвакуи-
ровали около 230 человек. Эва-
куация прошла довольно быстро. 
Как сообщили очевидцы, кото-
рые проезжали в это время по 
проспекту Мира, многие гости не 
успели даже взять верхнюю оде-
жду из номеров. Им пришлось 
стоять на улице, просто завер-
нувшись в одеяло. Однако ско-
рость объяснялась заботой о без-
опасности постояльцев. В город-
ском главке МЧС отметили, что в 

коридорах стоял достаточно 
плотный дым. Чтобы добраться 
до горевших помещений, спаса-
тели применили автолестницу. В 
течение часа пламя удалось лока-
лизовать на 25 квадратных ме-
трах, в 13.52 все потушили. 

— Ущерб от возгорания сейчас 
оценивается, — рассказала «РГ» 
гостиничной управляющей ком-
пании Cosmos group Анна Ивано-
ва. — Сейчас можно сказать, что 
пострадало фойе 15-го этажа, где 
располагаются номера для го-
стей. Причины пожара пока выя-
сняются. 

В Cosmos group отметили, что 
почти сразу после инцидента по-
стояльцев пригласили обратно в 
номера. Тем, кто квартировал на 
15-м этаже, пришлось немного 
подождать, пока закончат работу 
пожарные дознаватели. Оконча-
тельный вывод о причинах возго-
рания сделают сотрудники су-
дебно-экспертного центра сто-
личного управления МЧС. Воз-
можные версии пока официально 
не озвучивались.

Это первое громкое ЧП в 
«Космосе» за всю его историю. 
Правда, в прошлом году посто-
яльцев отеля массово эвакуиро-
вали из-за анонимного звонка о 
взрывном устройстве, но сооб-
щение «телефонного террори-
ста» не подтвердилось.

Во время пожара из гостиницы «Космос» на улицу вывели 230 постояльцев и сотрудников. 

Акцент

 Это первое громкое ЧП 
в истории «Космоса», пост-
роенного в конце 1970-х годов

СЛЕДСТВИЕ

Возбуждено 
еще одно дело 
по факту 
смерти актера 
Марьянова

НЕ ВЫЗВАЛИ 
«СКОРУЮ»

Иван Петров

ПОДМОСКОВНЫЕ следователи 
возбудили уголовное дело в от-
ношении директора реабилита-
ционного центра «Феникс», в 
котором незадолго до смерти ле-
чился от пристрастия к алкого-
лю актер Дмитрий Марьянов. 
Дело будет расследоваться по 
статье о незаконном оказании 
медицинских услуг. Отмечает-
ся, что центр не имел на то за-
конных оснований и лицензии. 
Подозреваемой руководитель-
нице организации грозит до 
двух лет лишения свободы.

По данным следствия, с 6 по 
15 октября 2017 года актер на-
ходился в центре «Феникс», где 
ему вводили внутримышечно 
медпрепараты, не выяснив зара-
нее наличие каких-либо заболе-
ваний и противопоказаний, пре-
пятствующих их применению. 
Хотя такие препараты строго 
назначаются лечащим врачом. 

«Кроме того, несмотря на не-
однократные жалобы Марьяно-
ва на плохое самочувствие и 
имея показания для срочной го-
спитализации, работники цен-
тра не вызывали «скорую по-
мощь», чем лишили его своевре-
менной и квалифицированной 
помощи», — указали в подмо-
сковном управлении СК РФ.

В то же время продолжается 
расследование другого уголов-
ного дела — по факту причине-
ния актеру смерти по неосто-
рожности. Предварительная 
причина смерти — оторвавший-
ся тромб. 
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КСТАТИ
Здание «Космоса» построили в 
конце 1970-х годов специально для 
зарубежных  гостей Олимпиа-
ды-80. Для возведения были при-
влечены эксперты из Франции. В 
отеле — 1777 номеров, 11 рестора-
нов, в том числе и панорамный 
на 25-м этаже, фитнес-центр и 
многочисленные конференц-залы. 
Объект входит в крупный гости-
ничный холдинг Cosmos group.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Пхеньян 
сразил 
Южную 
Корею новым 
беспощадным 
оружием

НЕ ОБОШЛОСЬ 
БЕЗ СЛЕЗ 

Олег Кирьянов, 
Сеул — Каннын — Пхенчхан

СЕВЕРНАЯ Корея применила 
против Юга новое оружие, от ко-
торого, судя по всему, у Сеула 
пока нет защиты. Это не уничто-
жающие все живое ядерные бом-
бы, не межконтинентальные ра-
кеты, не пресловутые «боевые 
хакеры» и не шпионы, а женское 
обаяние. И насколько можно су-
дить по результатам, это оружие 
оказалось куда более действен-
ным, чем угрозы «превратить 
Сеул в ядерное пепелище» или 
устроить в Южной Корее «море 
огня».

Возможно, все это является 
случайным совпадением, но 
факт остается фактом: с начала 
этого года КНДР выдвинула на 
острие своей дипломатии в от-
ношении Южной Кореи именно 
женщин, причем весьма симпа-
тичных. В дни Олимпиады Юж-
ная Корея попала под массовый 
залп «оружия массового очаро-
вания» Страны чучхе — сначала 
прибыл ансамбль «Самчжиён», 
а затем несколько сотен северо-
корейских болельщиц, которые 
приехали поддержать своих, а 
также южнокорейских спор-
тсменов. Хотя объединенная 
женская корейская хоккейная 
сборная в первом матче с тре-
ском проиграла швейцаркам со 
счетом 0:8, но южане не уныва-

ли, с интересом наблюдая за 
«кричалками» и танцами на 
трибунах северокорейских 
чирлидеров. А затем и сама юж-
нокорейская публика приня-
лась скандировать с ними «Ко-
рея — едина!!!».

Выступления ансамбля «Сам-
чжиён» по несколько раз крути-
ли по южнокорейскому ТВ, об-
ращая основное внимание имен-
но на женскую часть североко-
рейского коллектива. Концерты 
в Канныне и Сеуле прошли с пол-
ным аншлагом.

В день открытия Олимпиады 
КНДР окончательно сразила 
южан. В Сеул прилетела высоко-
поставленная делегация КНДР 
во главе с формальным лидером 
Страны чучхе председателем 
парламента Ким Ён Намом. Но 
основное внимание было обра-
щено не на него, а на молодую 
симпатичную женщину Ким Ё 
Чжон, которая является млад-
шей сестрой реального лидера 
КНДР Ким Чен Ына. Президент 
Южной Кореи Мун Чжэ Ин при-
гласил их на банкет в честь нача-
ла Олимпиады, а на церемонии 
открытия посадил сразу же за 
собой и буквально в паре метров 
от вице-президента США Майк-
ла Пенса, что последнему не 
очень понравилось. Как верно 
отметили южнокорейские поли-
тологи, главная именно Ким Ё 
Чжон. Это было видно по количе-
ству охраняющих ее телохрани-
телей и по тому, как вел себя Ким 
Ён Нам, уступив девушке право 
«играть первую скрипку».

События 10 и 11 февраля при-
несли новую «беспощадную ата-
ку» со стороны КНДР. Ким Ё 
Чжон передала президенту Юж-
ной Кореи Мун Чжэ Ину личное 
послание от Ким Чен Ына и офи-
циальное приглашение посетить 
Пхеньян. Этот и следующий день 
Мун Чжэ Ин с супругой, а также 
Ким Ё Чжон провели в стиле се-
мейных выходных. Сначала они 
вместе посмотрели матч единой 
команды Кореи против Швейца-
рии, а на следующий день уже от-
правились на концерт ансамбля 
«Самчжиён».

Состоявшиеся вечером 11 
февраля проводы северокорей-
цев Мун Чжэ Ином опять напо-
минали прощание родственни-
ков. Мун Чжэ Ин, Ким Ё Чжон и 
Ким Ён Нам долго стояли, взяв 
друг друга за руки и наперебой 
говоря комплименты. «Мы очень 
вас ждем в Пхеньяне, обязатель-
но приезжайте», — напомнила 
Муну сестра Ким Чен Ына. Глава 
парламента КНДР Ким Ён Нам на 
прощание крепко обнял прези-
дента, а затем министра объеди-
нения Юга. «Либо я в Пхеньян 
приеду, либо вы уж снова приез-
жайте в гости», — сказал Ким Ён 
Наму южнокорейский министр.

Петр Лихоманов 

В
чера экс-президент Грузии, 
бывший губернатор Одес-
ской области и всемирно из-

вестный человек без гражданства 
Михаил Саакашвили был насиль-
но выдворен с территории Украи-
ны. Он вернулся в исходную точку 
своего похода против «барыг» — в 
уже недружественную киевским 
властителям Варшаву.

Путь за кордон начался для Са-
акашвили в ресторане «Сулугу-
ни» в центре украинской столицы, 
куда в обеденное время на трех 
микроавтобусах «Фольксваген» 
приехала группа захвата Государ-
ственной пограничной службы 
Украины (ГПСУ). В отличие от кол-
лег из государственной службы 
охраны, попытавшихся задержать 
Саакашвили в минувшую пятни-
цу и остановленных администра-
цией отеля, в котором проживал 
известный апатрид, погранични-
ки сразу положили охрану обще-
пита на пол и беспрепятственно 
вывели что-то кричащего Саакаш-
вили через черный ход. Такие под-
робности украинским СМИ рас-
сказали соратники лидера партии 
«Движение новых сил» и админи-
страторы ресторана.

В течение примерно часа вся 
Украина жила догадками — куда 
увезли самого яркого оппонента 
действующего президента и что с 

ним будет дальше. Соратники, со 
ссылкой на знакомых в спец-
службах, сообщали, что готовит-
ся срочная то ли депортация — 
как нарушителя миграционного 
режима, то ли экстрадиция в Гру-
зию — как разыскиваемого мест-
ной прокуратурой преступника: 
о таком, наихудшем для Саакаш-
вили варианте на днях недвусмы-
сленно намекал генеральный 
прокурор Луценко. Активисты и 
поклонники политика уже гото-
вились блокировать аэропорты 
Борисполь и Жуляны, но о тщет-
ности их усилий и свершившемся 
факте депортации объявила 
пресс-служба ГПСУ: «Сегодня, 
12 февраля, военнослужащие Го-
спогранслужбы совместно с 
представителями миграционной 
службы и Национальной поли-
ции привели в исполнение реше-
ние компетентного органа о воз-
вращении Саакашвили в страну 
предыдущего пребывания. Одна-
ко во время выполнения проце-
дуры на представителей право-
охранительных органов набро-
сились неизвестные из окруже-
ния Михаила Саакашвили. По-
граничники вынуждены были за-
щищаться, и применили силовую 
поддержку», — говорится в офи-
циальном сообщении.

Страной «предыдущего пре-
бывания» Саакашвили, напом-
ним, была Польша, откуда он, 

уже лишенный указом Порошен-
ко гражданства Украины, был 
буквально перенесен через гра-
ницу своими сторонниками. По 
прибытии в Польшу Саакашвили 
пообещал собравшимся журна-
листам продолжить борьбу и од-
новременно предостерег от рез-
ких движений: «Мне кажется, 
что нам надо на это реагировать 
спокойно. Нам надо реагировать 
на их слабость силой духа. Мы 
обязательно их победим. То, что 
они сегодня сделали, это их пора-
жение», — заявил улыбающийся и 
явно довольный собственным ис-
ходом из Украины Саакашвили, 
не забывший, впрочем, еще раз 
обозвать Петра Порошенко «де-
шевкой», «не президентом», и 
даже «не человеком».

Ранее Окружной администра-
тивный суд Киева встал на сторо-
ну пограничников и отклонил иск 
Саакашвили к службе в связи с 
объявлением его лицом без граж-
данства. Защита тут же подала 
кассационную жалобу, и теорети-
чески до получения вердикта по 
ней задерживать Саакашвили 
никто не имеет права. 

Теперь из Польши Саакашвили 
скорее всего отправится в Нидер-
ладны, которые также рассматри-
валась в качестве пункта назначе-
ния при депортации, поскольку 
там проживают его жена Сандра 
Рулофс и двое его сыновей. 

Проект Глава Белого дома предложил после 2024 года передать МКС 
частному сектору 

Трамп и космос

Игорь Дунаевский

А
дминистрация До-
нальда Трампа пла-
нирует постепенно 
от ка зат ь с я  от  и с -
пользования Между-

народной космической станции 
(МКС) и приватизировать ее для 
использования частным секто-
ром. Как сообщает газета «Ва-
шингтон пост» со ссылкой на 
проектный документ Нацио-
нального управления по аэро-
навтике и исследованию косми-
ческого пространства (НАСА), 
федеральное правительство 
США собирается прекратить 
финансирование станции после 
2024 года. В документе отмеча-
ется, что решение не означает 
вывода платформы с орбиты. 
Отдельные элементы или воз-
можности МКС, возможно, да-
лее будут использоваться на 
коммерческой основе.

Деталей плана пока нет, как 
нет и самого плана. США наме-
рены разработать документ по 
постепенной приватизации 
станции и в ближайшие годы 
развивать соответствующие ме-
ждународные и коммерческие 
контакты. В понедельник Белый 
дом представил проект феде-
рального бюджета на 2019 фи-
нансовый год, который выделя-
ет на эти цели 150 миллионов 
долларов. В последующие годы 
эта сумма будет только расти. В 
то же время, как отмечает газе-
та, практическая реализация 

решения может встретить се-
рьезное сопротивление как вну-
три США, так и со стороны меж-
дународных партнеров по МКС. 
В том числе из-за того, что ее 
строительство и эксплуатация 
уже обошлись американским 
налогоплательщикам в 100 мил-
лиардовдолларов.

Влиятельный сенатор-респу-
бликанец Тед Круз заявил по по-
воду отказа от федерального фи-
нансирования: «Самое глупое, 
что можно сделать, это свернуть 
программу после сотен милли-
ардовдолларов инвестиций, ког-
да впереди есть внушительный 
срок полезной эксплуатации». 
Он допустил возможность пар-
тнерства государства с частным 
сектором, но настоял на макси-
мально эффективном использо-
вании уже вложенных инвести-
ций. Против сворачивания феде-
рального финансирования вы-
сказывался и Марк Малкуин, 
представитель компании «Бо-
инг», которая осуществляет 
управление МКС для НАСА: 
«Оставить МКС было бы ошиб-
кой, которая нанесла бы ущерб 

научному сообществу. Передача 
редкого национального актива в 
коммерческие руки до того, как 
частный сектор будет готов со-
держать этот ресурс, может 
иметь катастрофические по-
следствия для лидерства США в 
космосе». В НАСА, как сообща-
ется в публикации, изучают воз-
можность продлить эксплуата-
цию станции до 2028 года. Кро-
ме того, пока неясно, кому мо-
жет быть интересна коммерче-
ская эксплуатация МКС. «Стан-
ция построена в научных целях, 
для проведения исследований, а 
не для извлечения прибыли», — 
считает Эндрю Раш, глава ком-
пании, занимающейся трехмер-
ной печатью на МКС. А ее содер-
жание обходится НАСА в 3—4 
миллиарда долларов в год.

В  ц ел о м  ж е  и н и ц и а т и в а 
Трампа укладывается в общую 
линию американских властей по 
переводу проектов на околозем-
ной орбите на коммерческие 
рельсы, в то время как НАСА 
сосредоточит свою работу на 
исследованиях глубокого кос-
моса. 

Акцент

 Пока неясно, кому может быть 
интересна коммерческая 
эксплуатация МКС

Андрей Ионин, 
член-корреспондент Российской академии космонавтики:

— Это абсолютно правильное логическое решение. О том же думают и в России. 

Человечеству надо двигаться дальше. И есть планы освоения Луны, где надо со-

здавать лунную станцию. Это колоссальные затраты. Ни один государственный 

бюджет, даже американский — а бюджет НАСА в шесть-семь раз больше, чем 

бюджет Роскосмоса, — не потянет две программы одновременно. Возле Луны и 

тем более Марса, и — возле Земли.

Но очевидно и другое: двигаться к Луне и при этом не оставить какого-то боль-

шого форпоста вокруг Земли — нельзя. Возникает проблема, как одновременно 

финансировать два проекта? И вот совершенно верная идея: то, что возле Зем-

ли, то, что представляется более простым с точки зрения реализации, более по-

нятным с точки зрения технологии, передать частному бизнесу. Для того чтобы 

снять нагрузку на содержание МКС с госбюджета. Если и не всю, то, по крайней 

мере, значительную часть. И чтобы высвободить ресурсы для программы осво-

ения Луны. Поэтому понятно, что американцы говорят о приватизации и переда-

че американскому бизнесу. В России говорят о приватизации российского сег-

мента. Возможны варианты: не обязательно просто отдать полностью. Есть ва-

риант концессии, когда собственность остается государственной, но передает-

ся в концессию управления частному инвестору. По крайней мере, в России по-

добный вариант предложен российской компанией, которая в прошлом году 

приобрела такой космический актив, как «Морской старт». Она видит логиче-

ское продолжение своей космической истории в создании того, что получило 

название «орбитальный космодром» именно на базе российского сегмента 

МКС. Что такое орбитальный космодром? Это необходимый хаб транспортной 

системы от ближнего космоса в дальний — промежуточная грузовая площадка 

для запусков к Луне и Марсу. В качестве основного технического элемента эта 

транспортная система будет иметь многоразовые буксиры. Предполагается, 

что их надо делать с использованием ядерной энергии как основного источни-

ка, который дает наибольшую мощность энергии на единицу массы. И такие 

проекты создания ядерных энергетических установок для космоса в России ве-

дутся. Они велись еще в Советском Союзе. Россия мировой лидер в этой части 

не случайно. Мы хотим реализовать свои конкурентные преимущества и стать 

необходимым элементом в будущих программах освоения дальнего космоса.  

Очень важно, что это инициатива именно российского бизнеса, который видит 

здесь новые интересные задачи в создании транспортных систем не только на 

Земле, но и в космосе.

Подготовила Наталия Ячменникова

КОММЕНТАРИЙ

Федеральное правительство США собирается прекратить финансирование станции с 2025 года.

КОНФЛИКТ Однопартийцы 
обвинили Меркель 
в чрезмерных уступках 
социал-демократам

Ангельское 
нетерпение

Екатерина Забродина

КАНЦЛЕР Германии Ангела Меркель попала под град 
критики со стороны однопартийцев после того, как ста-
ли известны условия, на которых социал-демократов 
пригласили войти в коалицию. Многие соратники не 
только обвинили Меркель в «сдаче» ключевых постов 
ради собственных амбиций, но и заговорили о том, что 
Христианско-демократическому союзу пора подумать о 
выдвижении нового лидера. 

Раздражителем стало интервью Меркель телеканалу 
ZDF, в котором она, по выражению СМИ, «пошла в насту-
пление». Политик призналась, что некоторые решения 
стали для нее «бо-
лезненными», одна-
ко иначе заручиться 
поддержкой Социал-
демократической 
партии Германии 
было невозможно. 
Напомним, в новом 
правительстве СДПГ 
получит министерства труда, иностранных дел и финан-
сов. Последнее ведомство до сих пор контролировали 
христианские демократы. «Внутри страны Меркель не 
выглядит победителем. Она была вынуждена договари-
ваться о коалиционном соглашении, занимая макси-
мально невыгодную позицию... В партийных рядах нача-
лись разговоры о преемнике», — комментирует положе-
ние канцлера «Немецкая волна». По мнению обозревате-
ля, цена четвертого срока Ангелы Меркель будет слиш-
ком высока. Об этом прямо говорят многие ее соратни-
ки. «Попытки приукрасить худший результат перегово-
ров меня не убеждают. Мы в ХДС должны задуматься над 
тем, как идти дальше без Меркель», — заявил депутат 
бундестага Клаус-Петер Вильш. «Разочарование многих 
христианских демократов вновь породило разговоры о 
том, что партии нужна молодая кровь», — пишет газета 
Welt. Сама канцлер заявила, что в ближайшие четыре 
года никуда уходить не собирается. «В Германии есть 
много сильных лидеров среди христианских демократов, 
которые хорошо управляют регионами и вполне могли 
бы претендовать на руководство страной. Например, в 
землях Гессен, Северный Рейн-Вестфалия, Саар. Есть ам-
бициозные фигуры в федеральном правительстве, — на-
помнил «РГ» немецкий политолог Александр Рар. — Если 
Меркель задержится до 2021 года, то срок ее пребывания 
у власти сравнится с правлением канцлеров Аденауэра и 
Коля. Мы помним, как мощно они начинали, а потом на-
род от них уставал. Очевидно, что сейчас в ХДС начнется 
закулисная борьба за наследство Меркель». 

НОУ-ХАУ В Токио появится 
деревянный небоскреб

Дерево 
будущего

Константин Волков

В ТОКИО будет возведен первый в мире деревянный не-
боскреб. Высота здания составит 350 метров (70 эта-
жей). Общая площадь внутри сооружения будет 450 000 
квадратных метров. Для того чтобы сделать небоскреб 
сейсмоустойчивым, он будет крепиться на стальном кар-
касе.

Стоимость проекта — 5,5 миллиарда долларов. На воз-
ведение здания израсходуют 185 тысяч кубометров дре-
весины, в основном — криптомерии японской (японского 
кедра). Небоскреб построят в южной части японской 
столицы. Перед тем как приступать к строительству, сде-
лают уменьшенную копию здания высотой 70 метров (14 
этажей), чтобы на практике еще раз просчитать все ри-
ски. Ожидается, что сооружение небоскреба завершится 
к 2041 году.

Внутри здания будут размещаться офисы, квартиры и 
гостиницы. Традиционно в Японии практически все зда-
ния строились из дерева, и частые пожары уничтожали 
иногда большие районы. Поэтому после войны сооруже-
ние зданий из дерева было запрещено, а большая часть 
уцелевших деревянных строений обшили негорючими 
панелями. Запрет был настолько повсеместным, что 
даже японский архитектор Сигэру Бан, проектирующий 
деревянные строения, вынужден был реализовывать 
свои работы в Европе, потому что на его родине полу-
чить все согласования было нереально.

Однако дерево, которое используют в создании небо-
скреба, способно не загораться в течение трех часов, на-
ходясь непосредственно в огне. Три часа — это требова-
ния пожарных к высотным зданиям. 

Японцы рассчитывают, что деревянное домостроение 
поможет снизить выбросы углекислого газа в атмосфе-
ру: ведь строительная отрасль остается одним из глав-
ных загрязнителей окружающей среды. Деревянная ар-
хитектура возрождается в новых формах не только в 
Японии — схожие проекты готовятся или уже реализуют-
ся в американском Миннеаполисе, в Вене и Стокгольме. 
А скептикам, не верящим в надежность деревянных кон-
струкций, указывают на деревянную пагоду храма Фо-
гун в китайской провинции Шаньси, возведенную почти 
тысячу лет назад.

Так выглядит макет деревянного небоскреба, который поя-
вится в  японской столице.

В ХДС заговорили 
о поисках нового 
лидера для партии
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Посетители ресторана засняли на свои мобильные телефоны операцию 
по задержанию Саакашвили. Кадры моментально попали 
в Интернет.

Проводы североко-
рейцев главой 
Южной Кореи напо-
минали прощание 
родственников

ГРОМКОЕ ДЕЛО Саакашвили выдворили с территории Украины

Назад в Варшаву
Акцент

 Выдворенный в Польшу 
Саакашвили выглядел 
довольным исходом дела
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ИНИЦИАТИВА Правительство 
отказалось возвращать 
в УК наказание 
в виде конфискации

Лишнего 
не заберут

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной деятельности подготовила отрицательный отзыв на 
законопроект, предлагающий вернуть в УК старую недо-
брую конфискацию в качестве наказания. Такую иници-
ативу направили на отзыв двое депутатов Госдумы.

Надо сказать прямо: сама идея «раскулачить» пре-
ступников популярна в широких массах, независимо 
от политических пристрастий. Но весь вопрос в том, как 
это сделать, чтобы под «раскулачивание» не попали и не-
повинные. Если у оступившегося человека заберут даже 
то, что он заработал честным трудом, а его семья пойдет 
по миру, будет ли это справедливым?

Именно так действовала конфискация в советские 
годы. Суд, отправляя человека в тюрьму, был вправе бук-
вально раздеть осужденного до нитки. Забрать все, что у 
него найдено: деньги, жилье, авто и т.п. По данным эк-
спертов, в былые годы, когда конфискация имущества 
была наказанием, к ней в год приговаривались 20—25 ты-
сяч человек. Тогда был небольшой список из того, что не 
подлежало конфи-
скации, в основном 
скромный набор на-
тельных вещей и ка-
стрюль. Остальное 
забирали.

Сегодня же дейст-
вуют другие прави-
ла. Конфискация в 
УК есть, но она не на-
казание, а мера уго-
ловно-правового ха-
рактера. Разница ог-
ромная. В нынешнем 
виде конфискация 
предусматривает, что забрать можно только преступные 
доходы, и все, что нажито преступным путем. Чиновник 
купил дом на взятки? Дом заберут. На счету террориста 
лежат кровавые деньги? Их конфискуют. И так далее. 

Понятно, что на практике доказать это сложно. Прав-
да, согласно судебной статистике, число конфискаций 
постоянно растет. По данным Судебного департамента 
при Верховном суде России, в прошлом году конфиска-
ция применялась более 26 тысяч раз. То есть даже боль-
ше, чем в советские времена. Так что правоохранители 
постепенно нарабатывают практику по выявлению 
именно преступных денег. Но, тем не менее, время от 
времени в Госдуме возникают инициативы, предлагаю-
щие вернуть такого рода наказание. В очередной раз во-
прос подняли двое депутатов, уже подававших подобный 
проект. После того, как прежняя инициатива была откло-
нена, они внесли в нее правки и предложили проект 
вновь. По их заверениям — с учетом всех замечаний. 

Однако ничего принципиально нового правительст-
венные эксперты в проекте не нашли. Так что замечания 
остаются в силе. «При подготовке законопроекта не уч-
тено, что предусмотренный в настоящее время институт 
конфискации в целом отвечает нормам международного 
права», говорится в официальном отзыве. Убедительных 
данных, что сейчас есть какие-то проблемы и потому, 
мол, надо возвращать советские правила, правительст-
венные эксперты в пояснительной записке не увидели.

«В советское время конфискация всего имущества 
была предусмотрена, например, для квалифицирован-
ных краж, — рассказывает вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов Генри Резник. — Например, украл что-
то, не важно сколько, а мера наказания — конфискация. 
Но мера наказания должна быть привязана к соверше-
нию человеком конкретного преступления. Вот конфи-
скация, которая у нас сейчас предусмотрена, в соответ-
ствии с международно-правовыми стандартами, той же 
самой конвенцией по борьбе с коррупцией, к которой мы 
присоединились, она и предусматривает, что конфиска-
ции подлежат те средства, которые были нажиты пре-
ступным путем. Надо понимать, что в преступлении, 
сколь тяжким бы оно ни было, не проявляется вся жизнь, 
вся личность человека. Поэтому конфискацию приме-
нять по безразмерному фактически перечню преступле-
ний, как меру наказания, лишать человека честно зара-
ботанного им имущества — это, конечно, просто противо-
речие принципам права».

Многие эксперты сходятся на том, что если человек 
нажил что-то честно, это надо оставить при нем. Не долж-
на одна ошибка перечеркивать всю жизнь. Бывают ситу-
ации, когда преступления совершают 50— 60-летние 
люди, которые до того вели честную жизнь. Неужели 
надо лишать средств к существованию их самих и их де-
тей — из-за страшной ошибки в жизни?

«Сегодня финансовая жизнь государственных служа-
щих абсолютна прозрачна, - говорит адвокат Юрий Кор-
шунов. - Госслужащие и члены их семей сдают деклара-
ции о доходах и имуществе. Если в отношении какого-ли-
бо имущества госслужащему не удается доказать, что 
оно было приобретено на законные средства, такое иму-
щество через суд будет обращено в доход государства. 
Эта система уже работает. Если же госслужащий совер-
шит коррупционное преступление, на него может быть 
наложен значительный штраф, многократно превышаю-
щий размер взятки. Поэтому вводить конфискацию в ка-
честве наказания не имеет смысла ни в рамках борьбы с 
коррупцией, ни в качестве наказания за другие преступ-
ления». 

БЕЗОПАСНОСТЬ Охранников в метро предлагают вооружить шокерами

Хулиганы будут в шоке
Михаил Фалалеев

С
енаторы Михаил Козлов, 
Алексей Кондратьев и де-
путат-единоросс Госдумы 

Анатолий Выборный разработа-
ли и внесли законопроект, в кото-
ром предложили вооружить ра-
ботников подразделений тран-
спортной безопасности электро-
шоковыми устройствами, в том 
числе и тех, кто охраняет метро-
политены. 

Законодатели предлагают 
внести изменения в статью 12 
Федерального закона «О тран-
спортной безопасности», кото-
рые и позволят охранникам в ме-
тро использовать гражданское 
оружие самообороны и, в частно-
сти, эти самые шокеры. Разуме-
ется, авторы документа учитыва-
ют, что шокеры - все-таки ору-
жие, пусть и наименее опасное. 
Да,  теоретически из него убить 
нельзя, а приобрести может лю-
бой совершеннолетний гражда-
нин без лицензии. Но от несчаст-
ных случаев никто не застрахо-
ван. Поэтому охранников, част-
ных и ведомственных, наверняка 
будут специально обучать пра-
вильному и безопасному приме-
нению этих спецсредств.

Напомним, работники служ-
бы безопасности метро вообще 
ничем не вооружены. До сих пор 
считалось их вооружение совер-
шенно ненужным. Ведь их задача 
— выявить безбилетников и про-
верить багаж пассажиров, если 
покажется, что сумка или чемо-
дан подозрительны. 

Но бывает так, что в конкрет-
ный момент полицейского рядом 
нет. А ситуация острая. Напри-
мер, пьяная драка у турникетов, 
нападение на досмотрового спе-
циалиста. Надо ли объяснять, что 
далеко не все работники службы 
безопасности спортсмены-кач-
ки, мастера рукопашного боя. 

Многие — пожилые дамы-контр-
олеры, пенсионеры, задача кото-
рых — всего лишь зафиксировать 
нарушение и вызвать полицию 
или «скорую помощь». 

Работники охраны и полицей-
ские метрополитена чаще своих 
коллег на других видах транспор-
та сталкиваются с такими сти-
хийными явлениями, как фут-
больные фанаты. Резиновыми 
палками разбушевавшихся хули-
ганов не остановишь, применить 
слезоточивый газ в подземелье — 
сам же и отравишься, стрелять, 
пусть даже из травматики, опа-
сно и преступно, так как по зако-
ну подлости обязательно постра-
дают невинные люди. 

Единственный вариант — при-
м е н и т ь  э л е к т р о ш о к е р н ы е 
устройства. Они достанут имен-
но того, в кого это устройство на-
целено. Но вооружать охранни-
ков и полицейских станут не 
только привычными устройства-
ми ближнего действия, когда 
к противнику надо подойти 
вплотную, но и стреляющими. 

Такими, например, как ГАРД. 

Это дистанционно-контактное 
электрошоковое устройство со 
сменной обоймой на пять вы-
стрелов. При нажатии на спуск 
аппарата высоковольтный раз-
ряд инициирует два картриджа, 
из которых вылетают «зонды», 
разматывая провод и создавая 
токопроводящую линию до цели. 
То есть в одежду нападающего 
втыкаются два контакта, и его 
весьма чувствительно бьет то-
ком, мощность разряда — 10 Вт. 
В гражданском варианте мощ-
ность будет до 3 Вт. В зависимо-
сти от картриджа стрелять мож-
но на расстояние от 3 до 10 ме-
тров. Весит устройство 600 грам-
мов, источник питания — литие-
вый полимерный аккумулятор. 
Есть лазерный целеуказатель. 
Самое главное — электрошок для 
человека не смертелен, его скру-
тит судорога, он может потерять 
сознание и 5 — 15 минут быть в 
беспомощном состоянии. Как раз 
достаточно времени, чтобы свя-
зать или надеть на него наручни-
ки, доставить в отделение или по-
звать на помощь. 

РЕШЕНИЕ

Суд разрешил 
получать 
пенсию 
по временной 
прописке

ДЕНЬГИ 
ПО АДРЕСУ

Владислав Куликов

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по пра-
вам человека в Ленинградской 
области Сергей Шабанов через 
суд добился, чтобы чиновники 
начали выплачивать пенсию ре-
бенку-инвалиду, живущему с ма-
терью в садовом домике.

Проблема заключалась в том, 
что у мамы и сына «неправиль-
ная», на взгляд чиновников, про-
писка. Они зарегистрированы по 
месту пребывания. А это получа-
ется как бы прописка второго 
сорта. Полноценная же прописка 
— прописка по месту жительства. 

Конечно, строго говоря, для 
гражданина разницы быть не 
должно. Но магия прописки все 
еще действует. Поэтому и возни-
кли проблемы. Как объяснили 
чиновники, раз речь о социаль-
ной пенсии (коей является пен-
сия по инвалидности), то пла-
тить ее можно только по месту 
«полноценной» постоянной про-
писки. 

А живущие в садовых доми-
ках оказались на правах как бы 
бомжей. История, конечно, не-
рядовая. Так получилось, что 
мать и сын остались одни в це-
лом свете. Отец бросил семью — 
как говорят, из-за ребенка-инва-
лида. Впрочем, причины сейчас 
не важны, главное, что его нет.

В прошлом году мальчику 
была официально установлена 
инвалидность, и мать сразу 
обратилась в Пенсионный фонд 
во Всеволожском районе с заяв-
лением о назначении социаль-
ной пенсии сыну, а ей — выплаты 
по уходу за ребенком-инвали-
дом. 

Размер пособий ежемесячно 
составил бы около 16 тысяч ру-
блей мог бы стать спасительной 
для маленькой семьи. Живут 
сложно, так как ребенка нельзя 
оставлять без присмотра, а зна-
чит, устроиться на работу мате-
ри затруднительно. Раньше с 
ними вместе жила бабушка, но 
теперь она умерла. 

Однако чиновники не вошли в 
положение матери и сына. В пен-
сии было отказано по причине 
той самой «неполноценной» ре-
гистрации. Женщине пришлось 
судиться, а региональный упол-
номоченный по правам человека 
подключился к процессу.

Одна из сотрудниц аппарата 
уполномоченного помогла со-
ставить исковое заявление со 
всеми приложениями. Госпош-
лину, и нотариальную доверен-
ность работнику аппарата на 
представление интересов мамы 
и ребенка представители упол-
номоченного оплатили из собст-
венных средств. 

«В исковом мы заявили хода-
тайство о привлечении в качест-
ве третьего лица уполномочен-
ного по правам человека в Ле-
нинградской области, с указани-
ем на то, что он ранее самостоя-
тельно обращался к руководству 
отделения Пенсионного фонда 
субъекта, получил отказ, имеет 
информацию и самостоятель-
ную правовую позицию по это-
му вопросу, — рассказывает Сер-
гей Шабанов. — Вот таким обра-
зом, в отсутствие законного пра-
ва защищать людей в подобных 
условиях, мы спланировали 
«внедрение» и самого уполномо-
ченного, и его сотрудников в су-
дебный процесс в интересах ин-
валида: как в качестве и предста-
вителя истца, так и в качестве и 
третьего лица на стороне истца 
без самостоятельных требова-
ний».

В итоге суд признал незакон-
ным отказ в выплате пенсии. 
«После этого мы отправили в 
Министерство труда и социаль-
ной защиты РФ свою позицию, 
подкрепленную судебным реше-
нием», — рассказывает Сергей 
Шабанов. По его словам, ведом-
ство уже подготовило проект по-
правок в соответствующий при-
каз: планируется отменить 
исключительность «постоянной 
прописки. Кроме того, уполно-
моченный предлагает иниции-
ровать ряд поправок в закон об 
обязательном пенсионном стра-
ховании, которые бы ввели до-
полнительную защиту граждан.

Автомобили Верховный суд объяснил, когда автовладелец 
освобождается от ответственности за нарушение правил 

Не тот за рулем

Владимир Баршев 

В
ажное для всех автовла-
дельцев решение при-
нял Верховный суд. Он 
освободил от наказа-
ния хозяина машины, 

на том основании, что в момент 
нарушения за рулем был другой 
человек.

Примечательно, что практика 
Верховного суда по таким делам 
очень богата. И суть всех реше-
ний сводится к одному: если до-
казано, что в момент совершения 
нарушения за рулем был другой 
человек, то собственник освобо-
ждается от ответственности. 
И тем не менее хозяев машин 
продолжают привлекать. 

Вот одно из последних дел, 
рассмотренных Верховным су-
дом. Административная комис-
сия города Белгорода вынесла по-
становление о штрафе за неопла-
ту парковки в отношении некое-
го ФГБУ. Нарушение было зафик-
сировано в автоматическом ре-
жиме, и штраф был направлен 
собственнику автомобиля — это-
му самому ФГБУ. Однако органи-
зация с этим не согласилась и об-
жаловала постановление в райсу-

де. Защитник организации зая-
вил, что в момент нарушения ма-
шина была в пользовании у кон-
кретного водителя. В качестве до-
казательств он представил при-
каз о закреплении автомобиля за 
этим водителем, путевой лист, 
полис ОСАГО с неограниченным 
кругом лиц, а также объясни-
тельную самого водителя.

Суд согласился с тем, что в мо-
мент нарушения машиной поль-
зовался именно этот водитель. 
Однако решил, что это не освобо-
ждает ФГБУ от ответственности. 

Решение поддержали выше-
стоящие судебные инстанции. 
Однако с ним не согласился Вер-
ховный суд. Он указал, что, в со-
ответствии с частью 2 статьи 

2.6.1 Кодекса об административ-
ных правонарушениях, собст-
венник машины освобождается 
от ответственности, если в ходе 
рассмотрения жалобы на поста-
новление, зафиксированное ав-
томатическими средствами, бу-
дет установлено, что в момент 
фиксации транспортное средст-
во находилось во владении или в 
пользовании другого лица .

В соответствии с примечани-
ем к статье 1.5 КоАП он обязан 
доказывать свою невиновность в 
этой ситуации. Доказательства-
ми при этом служат доверен-
ность на право управления, по-
лис ОСАГО, договор аренды или 
лизинга, показания свидетелей 
или лица,  непосредственно 

управлявшего автомобилем в мо-
мент фиксации административ-
ного правонарушения. Эти дока-
зательства не имеют заранее 
установленной силы и должны 
исследоваться судом. 

В данной ситуации суд устано-
вил, что машиной управляло не 
ФГБУ, а конкретный человек, но 
наказал все равно организацию. 

В итоге и постановление, и ре-
шения нижестоящих судов были 
отменены, а дело прекращено. 

Чуть ранее ВС рассмотрел по-
хожее дело. Гражданку Трушкину 
Центр автоматизированной фо-
товидеофиксации администра-
тивных нарушений ГИБДД по Са-
марской области оштрафовал за 
превышение скорости, выявлен-
ное средством автоматической 
фотовидеофиксации нарушений. 

Трушкина обжаловала поста-
новление, указав, что за рулем в 
момент нарушения находился 
некто Беляев. Доказательствами 
были полис ОСАГО с вписанным 
в него Беляевым, а также показа-
ния самого Беляева. Но ни ЦА-
ФАП, ни суды не отменили поста-
новление в отношении Трушки-
ной. Это сделал Верховный суд по 
тем же основаниям. 

И таких дел очень много. Что 
еще должно произойти, чтобы со-
трудники административных ин-
спекций и ЦАФАПов перестали 
нагружать суды лишней рабо-
той? Какого документа мировым 
и районным судам не хватает, 
чтобы вспомнить о нормах, про-
писанных в КоАП?

У нас не прецедентное право. 
И конкретные дела, конечно, не 
устанавливают единых требова-
ний. Но есть постановления Пле-
нума Верховного Суда от 24 октя-
бря 2006 г. № 18 «О некоторых во-
просах, возникающих у судов при 
применении Особенной части Ко-
декса Российской Федерации об 
административных правонаруше-
ниях». В нем в пункте 1.3 даны 
разъяснения, как и на каких осно-
ваниях автовладелец освобожда-
ется от ответственности за того 
парня, который сидел за рулем.  

За нарушения отвечает водитель. 
Но собственник машины должен 
доказать, что не он был за рулем.

Не все хулиганы в метро — безобидные «зайцы», нередко они представля-
ют реальную опасность для пассажиров.

Акцент

 На вооружении полиции 
и Росгвардии — около 10 тысяч 
электрошокеров

Акцент

 Суд установил, что машиной 
управляло не ФГБУ, а конкрет-
ный человек, но наказал 
все равно организацию

Сегодня суд может 
конфисковать толь-
ко такое имущество, 
которое куплено 
преступником 
на нечестные деньги 

После этого процес-
са правила были 
изменены, теперь 
пенсии можно 
получать по любой 
прописке

Закон разрешает забрать только имущество, купленное на 
преступные доходы.

СПРАВКА «РГ»

На вооружении полиции и Росгвардии находится около 10 тысяч электрошоке-

ров. Департамент тыла МВД России на основании заявок в рамках государст-

венного оборонного заказа закупает, как правило, автономные искровые раз-

рядники. Эти устройства уже давно имеются в органах внутренних дел. По это-

му поводу было даже распоряжение правительства России. А приказом МВД 

России утверждены нормы обеспечения полицейских подразделений этими 

специальными средствами. Сотрудники имеют право применять их в соответст-

вии со статьей 21 Федерального закона «О полиции». 

Для частных предприятий оно более удобное, чем огнестрельное — меньше мо-

роки с лицензированием. Законодательство разрешает ЧОПам приобретать 

эти устройства из расчета по одной штуке на каждого охранника. Электрошоке-

ры взяты на вооружение таможенниками, егерями, лесниками и ведомственны-

ми охранниками пятнадцати министерств и агентств России — от атомной энер-

гетики до Госрезерва. Вообще же купить электрошокер может любой совер-

шеннолетний гражданин России без оформления разрешения — достаточно 

предъявить паспорт.

За рубежом, в частности, в США, электрошокеры полицией применяются с 70-х 

годов. 

Такое же оружие состоит и в арсеналах всех европейских охранных структур.
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О тонкостях оспаривания 
штрафов читайте 
в «Юридической 
консультации» на сайте 
pravo.rg.ru/rubric/avto/
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НЕДВИЖИМОСТЬ На торги выставлен 
крупнейший в Европе паркинг

Гараж, 
не признанный 
народом 

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ выставили на торги 
крупнейший паркинг в Европе — 
на его 10 этажах хватит места для 
3880 автомобилей, а общая пло-
щадь постройки превышает 151 
тысячу квадратных метров, рас-
сказали «РГ» в Дирекции гараж-
ного строительства.

Продается, впрочем, не весь 
комплекс, а его наибольшая 
часть на 2692 машино-места. 
Распродать или сдать их в аренду 
поштучно крайне трудно, по-
скольку вокруг мало жилья и 
офисов — с одной стороны гаража 
раскинулись преимущественно 
промзоны, а с другой — Измай-
ловский парк. Как следствие — 
спрос со стороны автомобили-
стов невысокий. В таком положе-
нии оказались многие москов-
ские паркинги, строившиеся по 
программе «Народный гараж». 
Неудачный выбор места для их 
возведения привел к тому, что 
желающих купить там парковоч-
ные места не нашлось. Кому захо-
чется ехать до машины еще и на 
общественном транспорте?

А вот инвестор сможет при-
способить паркинг под свои 
цели, говорят в департаменте 
конкурентной политики. По со-
гласованию с властями этот ком-
плекс можно будет даже пере-
профилировать под торговый 
или офисный центр. Выручить за 
гараж город намерен весьма вну-
шительную сумму — торги стар-
туют с отметки чуть более 2,5 
млрд рублей, а победителем ста-
нет тот, кто предложит макси-
мальную цену.

Высокая стоимость вполне 
оправдана — здание в хорошем со-

стоянии, к нему легко добраться 
с шоссе Энтузиастов и Щелков-
ского шоссе, не говоря уже о Се-
веро-Восточной хорде, которая 
проходит прямо через комплекс 
в тоннеле. Кроме того, в гараж-
ном комплексе оборудованы 6 
въездов и смонтировано 12 лиф-
тов, есть системы пожарной сиг-
нализации и пожаротушения, ви-
деонаблюдения, охранная сигна-
лизация и другие современные 
инженерные системы. Заявки от 
потенциальных покупателей 
паркинга принимаются до 26 
февраля, а подвести итоги торгов 
планируют 5 марта.

Сама же программа «Народ-
ный гараж», рассказали «РГ» в 
столичном департаменте строи-
тельства, уже завершена. За 9 лет 
в ее рамках было построено 167 
многоуровневых паркингов на 
50 тысяч машино-мест. Изна-
чально планировалось, что места 
под авто москвичи будут поку-
пать по 350 тысяч рублей и таким 
образом, смогут финансировать 
их строительство. Но достраи-
вать гаражи городу пришлось за 
свой счет, а места продавать на 
торгах. За счет дольщиков по-
строено 23 тысячи парковочных 
мест. Остальные и сейчас прода-
ются на электронных торгах — в 
них может принять участие лю-
бой желающий. Посмотреть вы-
ставленные на продажу парков-
ки можно на сайтах mskgarage.ru 
и mosrealstroy.ru. 

В дирекции отмечают, что 
спрос в прошлом году резко вы-
рос — было продано более 1,6 ты-
сячи машино-мест на 1,7 млрд 
рублей. Это на 70% больше, чем 
в 2015 и 2016 годах вместе взя-
тых. 

ТРАНСПОРТ Таксомоторные компании столицы 
получили налоговую льготу 

На новую машину 

Светлана Батова 

С
толичные таксисты полу-
чат в этом году налоговую 
льготу: им не придется 

платить сбор в 1,1% на движимое 
имущество. Такое решение при-
нял мэр Москвы Сергей Собя-
нин, сообщив об этом вчера на 
встрече с представителями так-
сомоторных сообществ. 

Напомню, с 1 января 2018 
года вступила в силу федераль-
ная норма, отменившая льготу по 
налогу на движимое имущество 
предприятий. Теперь они должны 
платить по 1,1% с машины, если 
региональные власти не решат 
сохранить льготу. В Москве по-
рядка двадцати предприятий, в 
том числе и таксомоторные, 
обратились к мэру города с 
просьбой сохранить ее. «Мы ви-
дим в льготе стимул к тому, что-

бы вкладывать  деньги в развитие 
отрасли, постоянно обновляя 
подвижной состав», — заявил Бог-
дан Коношенко, председатель ко-
митета по вопросам развития 
транспортного обслуживания 
пассажирских перевозок легко-
вым автомобильным транспор-
том Московской торгово-про-
мышленной палаты. 

«В этом году мы просто обну-
лим этот налог, и с помощью об-
щественных организаций и пред-
принимателей отработаем схему, 
которая бы действительно сти-
мулировала обновление», — поо-
бещал Собянин.  

Таксисты так же  попросили 
мэра увеличить количество  сто-
янок для такси. Как рассказал за-
ммэра по транспорту Максим 
Ликсутов, и на эту просьбу Собя-
нин откликнулся: к имеющимся 
в столице 419 стоянкам на 1453 

места добавится еще около 40 на 
100 мест. 

Еще несколько нововведений 
касаются каршеринга. В краткос-
рочной аренде могут появиться 
машины типа «каблук», которым 
разрешат бесплатно парковаться 
на городских парковках. Сейчас 
оранжевые машины могут там 
бесплатно парковаться лишь при 
соблюдении определенных габа-
ритов машин. Попросили вла-
дельцы компаний освободить ма-
шины каршеринга и от уплаты за 
парковку на плоскостных стоян-
ках, оборудованных шлагбаума-
ми. Сейчас ее оплачивает не тот, 
кто приехал, а тот, кто арендует 
машину следующим, в против-
ном случае он просто не выедет 
со стоянки.

Сергей Собянин дал поруче-
ние дептрансу проработать оба 
вопроса.

Проект Эрмитаж откроет первый федеральный музей моды

Сарафан, на выход  

Анна Романова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

М
узей моды располо-
жится в  здании 
фондохранилища 
Государственного 
Эрмитажа «Старая 

Деревня». Огромная коллекция 
российских костюмов разных сти-
лей и эпох копилась в музее давно, 
и теперь, наконец, часть ее пере-
везли из Зимнего дворца, чтобы 
представить широкой публике.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Государственного Эрми-
тажа, все началось в конце прош-
лого года с выставки о моде в честь 
дня рождения музея. Сейчас под 
эту коллекцию создали галерею 
открытого хранения костюма в 

Реставрационно-хранительском 
центре «Старая Деревня». Откры-
тие этой галереи называют одним 
из важных шагов на пути к созда-
нию в Эрмитаже центра изучения 
текстиля, костюма и моды. Еще в 
2015 году несколько российских 
модельеров обратились к главе 
Эрмитажа Михаилу Пиотровско-

му с просьбой создать музей ко-
стюма. Тогда представители мод-
ной индустрии предложили со-
здать музей как раз на базе Рестав-
рационно-хранительского центра 
«Старая Деревня».

Всего в эрмитажной коллек-
ции более 24 тысяч экспонатов — 
облачения священников, цере-

мониальные костюмы Русского 
императорского двора и тради-
ционные одежды губерний Рос-
сийской империи, военные мун-
диры и бальные туалеты, ливрей-
ные костюмы и домашняя оде-
жда, платья для детей и визитные 
костюмы горожан, вояжные сун-
дуки и веера, шляпки и туфельки, 
русские шпалеры и народные вы-
шивки. Собрание включает рабо-
ты ведущих модных домов Евро-
пы и России. 

Жемчужиной коллекции счи-
тается уникальный комплекс 
мужского костюма первой четвер-
ти XVIII века под названием «Гар-
дероб Петра I». Сюда входят при-
мерно 300 предметов одежды и ак-
сессуаров императора Петра Ве-
ликого. Здесь можно увидеть, что 
для парадных костюмов Петр I вы-

бирал ткани красных, коричне-
вых и зеленых тонов. Кафтаны, 
камзолы и штаны украшает вы-
шивка из золотых и серебряных 
нитей, испанское и генуэзское 
кружево, оплетенные металличе-
ской нитью многочисленные пу-
говицы. Еще одна жемчужина кол-
лекции — парадный костюм эпохи 
классицизма, принадлежавший 
некогда одной из женщин рода 
князей Юсуповых.

 К сожалению, меньше внима-
ния в музейном собрании уделено 
истории моды ХХ века — по словам 
представителей музея, после ре-
волюции 1917 года ей не уделяли 
внимания, поэтому коллекция по-
чти не пополнялась. 

В эрмитажной коллекции одежды 
насчитывается более 24 тысяч 
экспонатов — на любой цвет и вкус.

На встречу с представителями таксомоторных сообществ Собянин пришел с цветами и хорошими новостями. 

Акцент

 Кафтаны и камзолы украшает 
вышивка из золотых 
и серебряных нитей, испанское 
и генуэзское кружево

Эти машины-трудяги уже вытянули из московских сугробов 
больше 250 застрявших водителей. 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

О
С

У
Д

А
Р

С
Т

В
Е

Н
Н

О
Г

О
 Э

Р
М

И
Т

А
Ж

А

НАСЛЕДИЕ 

Увековечат 
память одного 
из основателей 
Третьяковки

ЗНАК 
ТРЕТЬЯКОВА

Сергей Жуков 

В РОССИЙСКОЙ столице поя-
вится памятный знак Сергею 
Третьякову — меценату, коллек-
ционеру и одному из основате-
лей Третьяковской галереи и 
парка «Сокольники». Установку 
скульптуры вчера одобрила ко-
миссия Мосгордумы по культуре 
и массовым коммуникациям.

Увековечить память младше-
го брата известного коллекцио-
нера Павла Третьякова, депута-
там предложила администрация 
городского парка «Сокольники». 
Здесь, у главного входа, скуль-
птура и займет свое место. И это 
не случайно — именно благодаря 
усилиям Сергея Третьякова в 
1879 году Сокольническая роща 
и Ширяево Поле стали частью 
Москвы. 

Для выкупа земельных участ-
ков тогда объявили сбор средств. 
Деньги из своих кошельков отда-
ли именитые московские купцы, 
в том числе и Третьяков. На этих 
землях власти и открыли парк 
для прогулок. «Пример Сергея 
Третьякова показателен: он по-
мог городу оформить террито-
рию Сокольников в собствен-
ность и на этом месте возник по-
трясающий парк, — заметил 
председатель комиссии Мосгор-
думы по культуре и массовым 
коммуникациям Евгений Гераси-
мов. — Саму же землю меценат 
передал во владение городу».

Памятный знак Третьякову 
установят на пожертвования ком-
мерческих компаний. Каким он 
будет, говорить пока преждевре-
менно. Конкурс планируют объя-
вить в марте, рассказал «РГ» ди-
ректор парка «Сокольники» Анд-
рей Лапшин. По его словам, ор-
гкомитет сформирует комиссию, 
в которую войдут архитекторы, 
историки, представители общест-
венного совета парка. Они и выбе-
рут лучший эскиз. Скульптуру ад-
министрация парка рассчитыва-
ет открыть ко Дню города.

РАКУРС 

В Москве 
обнаружили 
«бомж-
деревню» 

ГОРОД, 
КОТОРОГО НЕТ 

Сергей Бабкин 

ЦЕЛЫЙ стихийный городок 
бомжей власти Москвы ликвиди-
ровали в столичном районе Люб-
лино. Маргиналы поселились 
прямо в природном парке, где 
разбили палаточный лагерь и на-
чали жечь костры. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе московского департамен-
та региональной безопасности и 
противодействия коррупции, на 
«бомж-деревню» пожаловались 
жители района, примыкающего к 
лесопарку «Кузьминки-Любли-
но». «Новоселы» быт наладили на 
первый взгляд неплохо: натаска-
ли старых столов, диванов и кре-
сел с помоек, организовывали 
коллективные трапезы на свежем 
воздухе. Тут же, на ветках дере-
вьев, сушили белье. Но люблин-
цам такое соседство быстро надо-
ело. Бомжи почти всю террито-
рию охраняемого заповедника 
завалили хламом. Кроме того, на-
род начал жаловаться, что посе-
ляне из «бомж-деревни» начали 
заходить в многоквартирные 
дома. Вскрывали там мусорос-
борники, в подвалах набирали 
воду. Прямо в цокольных этажах 
стирали одежду и купались.

Активисты проекта «Безопа-
сная столица», работники «Соци-
ального патруля» несколько раз 
приходили в лесопарк на беседу с 
бездомными. «Отшельникам» 
объяснили: сидеть в палатках в 
Москве незачем, совсем рядом 
находится центр социальной 
адаптации «Люблино», где можно 
восстановить документы, по-
мыться, переночевать в чистой 
постели, пообедать и поужинать, 
а затем с помощью работников 
центра подыскать работу. Правда, 
силой вот доставлять туда без-
домных не положено. Большинст-
во же нашедших кров в палаточ-
ном лагере ехать туда отказались 
— холодно, но свобода дороже. 

Власти управы Люблино, уз-
нав о позиции бомжей, вынужде-
ны были принудительно разо-
гнать стихийное поселение. Они 
вызвали в парк бригаду из мест-
ного ГБУ «Жилищник», которая 
за полдня навела порядок. 

ЭКОЛОГИЯ Рекультивация 
свалки в Балашихе 
начнется весной

В свете «Кучино» 

Ирина Рыбникова 

НА ПОЛИГОНЕ твердых бытовых отходов «Кучино», 
закрытом по распоряжению президента страны в подмо-
сковной Балашихе в июне этого года, появится альтерна-
тивная система мониторинга экологической ситуации, 
сообщил первый замминистра экологии и природополь-
зования Московской области Павел Кириллов. 

«Принято решение установить по периметру полиго-
на четыре датчика, которые позволят в режиме реально-
го времени проводить анализ по 10 основным содержа-
щимся в воздухе веществам. Система уже смонтирована 
и будет подключена к началу марта. Данные мониторин-
га планируется размещать на сайте администрации Ба-
лашихи, где каждый желающий сможет видеть их в режи-
ме реального времени», — заявил Кириллов на совеща-

нии, посвященном 
текущей ситуации 
на полигоне. 

Сейчас экологи-
ческий мониторинг 
на полигоне осу-
ществляют пере-
движные станции, 
одни из которых 
принадлежат обла-
сти, а другие уста-

новлены столичным Мосэкомониторингом. Но показы-
вают они сейчас одно — концентрация загрязняющих ве-
ществ вокруг «Кучино» резко снизилась, и произошло 
это вскоре после того, как начал работать большой факел 
по сжиганию свалочного газа. «Его подключили в первые 
недели января, и сейчас мы видим, что жалобы от населе-
ния на неприятные запахи с полигона сократились в 
разы, — подтверждает глава Балашихи Сергей Юров. — 
Если в ноябре — декабре мы ежедневно получали при-
мерно по 180 жалоб, то за весь январь пришло только 
190. И пик январских претензий пришелся именно на тот 
момент, когда работа большого факела по техническим 
причинам останавливалась на 8 часов».

За время, пока факел работает, было сожжено уже 2 
миллиона кубометров свалочного газа. А всего внутри 
«Кучино» более чем за 50 лет его существования скопи-
лось 2,5 миллиона кубов. Когда откачают остатки, как 
раз подоспеет проект рекультивации полигона, который 
уже прошел экологическую экспертизу. 

Рекультивацию власти планируют начать в марте это-
го года, а завершить — к концу 2019-го. Рекультивацион-
ные работы подразумевают сбор и очистку фильтрата — 
для этого нужно будет проложить по свалке сеть дрена-
жей и установить очистные сооружения. Также потребу-
ется укрепление откосов, чтобы полигон не «поплыл», 
когда начнется откачка. А в перспективе на рекультиви-
рованном «Кучино» хотят установить 4 подстанции, ко-
торые позволят производить на свалке 1,5 мегаватта 
электроэнергии в час. 

ТРАФИК Дорожный патруль 
пересел на пикапы

Помощь придет

Светлана Батова

В АВТОПАРКЕ «Дорожного патруля», помогающего во-
дителям на московских дорогах, пополнение. Пять эки-
пажей пересели на мощные пикапы «Фольксваген Ама-
рок», оснащенные по последнему слову техники.

Напомню, дорожный патруль в качестве эксперимен-
та создан в мае прошлого года Центром организации до-
рожного движения Москвы. Основная его задача — по-
мочь водителю в случае поломки или ДТП как можно бы-
стрее освободить проезжую часть. Патрульные помога-
ют заполнить европротокол, если во время аварии нет 
пострадавших, вытолкнуть машину на обочину, поме-
нять колесо, завести, если заглохла, помочь регулиро-
вать движение. С мая они выручили более шести тысяч 
водителей, спасая таким образом остальных автомоби-
листов от пробок, которые образовались бы, если пре-
пятствие оставалось на дороге.

Изначально патруль посадили на маленькие «Соляри-
сы». Патрульные быстро начали мечтать о чем-то по-
больше. Чтобы можно было взять с собой и наливной 
блок для ограждения места ДТП, и машину отбуксиро-
вать — на легковушке много не утащишь.

«Амароки» мечты воплотили. Машины оборудованы по 
полной программе: лебедками, усиленными тросами для 
буксировки, конусами, ограждениями, знаками с подсвет-
кой и многим другим. Их выпустили на дороги чуть рань-
ше официальной презентации, получили «боевое креще-
ние» во время снегопада. Пикапы в непогоду пришлись как 
нельзя кстати. Как рассказал глава ЦОДД Вадим Юрьев, 
всего за 4—5 февраля экипажи дорожного патруля вытяну-
ли из сугробов больше 250 застрявших автомобилей.

Всего теперь в Москве 10 экипажей — пять на «Соляри-
сах», пять на «Амароках». В мае ЦОДД собирается купить 
еще десять пикапов, а к сентябрю еще 15. Вызвать их 
нельзя — они курсируют каждый день по своим маршру-
там, так же их может направить к месту затруднения опе-
ратор ситуационного центра. Кроме того, патруль помо-
гает во всех массовых мероприятиях, например, будет 
работать на чемпионате мира по футболу, который прой-
дет в Москве летом. Возможно, в перспективе в комплек-
тации патрульных машин появятся и квадрокоптеры — 
для съемок ДТП. По словам Вадима Юрьева, использо-
вать их, скорее всего, будут на МКАД. Квадрокоптеры 
дают возможность быстро и оперативно снять всех участ-
ников аварии и сократить время перекрытия трассы. 

Завершить рекуль-
тивацию «Кучино» 
планируют 
в 2019 году 
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Елена Березина

В 
ПЕРВОЙ половине марта 
парламентарии намерены 
окончательно принять за-

конопроект  о  страховании 
средств на счетах юридических 
лиц при отзыве лицензии у банка. 
Об этом «Российской газете» 
рассказал Анатолий Аксаков, за-
мпред Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку.

По его словам, ко второму чте-
нию законопроект, который га-
рантирует малому и микробиз-
несу возврат остатков на счетах в 
пределах 1,4 миллиона рублей по 
аналогии с физическими лицами, 
ждут лишь технические поправ-
ки. Так, будут более четко пропи-
саны нормы, которые позволяют 
идентифицировать малые и ми-
кропредприятия.

Законопроект о распростра-
нении системы страхования 
вкладов в банках на малый биз-
нес прошел первое чтение в Гос-
думе осенью прошлого года. В 
случае банкротства банка они 
смогут вернуть 1,4 миллиона ру-
блей. Речь идет как о счетах в ру-
блях, так и в иностранной валю-
те. Депозиты должны быть раз-
мещены в отечественных кредит-
ных организациях на основании 
договора банковского вклада или 
договора банковского счета.

Сейчас страховать вклады мо-
гут только физлица и индивиду-
альные предприниматели. При-
нятие законопроекта защитит 
вклады около трех миллионов 
малых и микропредприятий.

Косвенно законопроект будет 
стимулировать бизнес разме-
щать свободные средства на бан-
ковских депозитах, не просто 
держать их на расчетных счетах, 
полагает Юлия Семенова, стар-
ший юрист CAF Group: «Это не 

только даст возможность бизне-
су получить прибыль, но и увели-
чит размер привлеченного капи-
тала банком, что является одной 
из причин устойчивости банков-
ской системы».

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) принимает учас-
тие в доработке законопроекта 
ко второму чтению и полагает, 
что его реализация создаст усло-
вия для беспрерывного осущест-
вления малыми предприятиями 
хозяйственной деятельности. 
Как сообщили «РГ» в АСВ, «по 
предварительным оценкам, в 

случае реализации законопроек-
та с сохранением единой шкалы 
ставок страховых взносов увели-
чение потенциальной нагрузки 
на Фонд страхования вкладов бу-
дет в целом сбалансировано объ-
емом дополнительных взносов, 
уплачиваемых банками по остат-
кам на счетах малых предприя-
тий».

Сейчас бизнес получает часть 
своих средств в рамках конкур-
сного производства за счет реа-
лизации активов банка-банкро-
та. Требования корпоративных 
клиентов (компаний и МСБ), в 

соответствии с очередностью, 
установленной законодательст-
вом о банкротстве, относят к тре-
тьей очереди. «Поскольку при 
банкротстве корпоративные 
клиенты становятся третьими в 
очереди на возмещение вложен-
ных средств, то очень велика ве-
роятность того, что им ничего не 
удастся вернуть по итогам сана-
ции банка. Увеличение размера 
застрахованных депозитов по-
зволит использовать средства 
АСВ в большем объеме и соответ-
ственно снизить потери для биз-
неса», — отмечает правозащит-
ник Александр Хуруджи.

Бизнес меньше всего защищен 
перед банкротством кредитной 
организации, поскольку нахо-
дится в хвосте очереди тех, кто 
претендует на возмещение. 
«Конкретные сроки возвраще-
ния денежных средств зависят от 
многих факторов — наличия ак-
тивов у банка, оперативности ра-
боты временного управляющего, 
проводящего работы по реализа-
ции активов банкрота», — гово-
рит Хуруджи.

Процедура банкротства про-
исходит по следующему сцена-
рию. Инициируется судебный 
процесс по банкротству банка, 
инициатором может быть как 
сам банк, так и его кредиторы. 
Суд  назначает  временного 
управляющего, утверждается 
реестр кредиторов и начинается 
работа по возврату долгов. Акти-
вы обанкротившейся кредитной 
организации подлежат реализа-
ции только через открытые тор-
ги, и только после того как от ре-
ализации получены средства, 
они распределяются арбитраж-
ным управляющим в порядке 
очередности между всеми кре-
диторами. При этом бизнес 
включается в третью очередь и в 

этом основная сложность. Закон 
определяет, что «требования 
кредиторов каждой очереди 
удовлетворяются после полного 
расчета по требованиям преды-
дущей очереди».

По данным ЦБ РФ, за послед-
ние годы в среднем требования 
кредиторов второй очереди были 
удовлетворены на 71 процент, а 
третьей — на 18 процентов.

В 2017 году были признаны 
банкротами 55 кредитных орга-
низаций. «В реестрах требова-
ний их кредиторов учтены требо-
вания 16 759 кредиторов третьей 
очереди на общую сумму 128,05 
миллиарда рублей. Самым круп-
ным банком-банкротом в 2017 
году по количеству кредиторов 
третьей очереди и по сумме «за-
висших» средств кредиторов-
юрлиц является Татфондбанк 
(6399 кредиторов на сумму 83,35 
миллиарда рублей)», — сообщили 
в АСВ.

В 2016 году самым крупным 
банкротом по количеству креди-
торов третьей очереди является 
НОТА-Банк (1201 кредиторов), а 
по сумме обязательств перед кре-
диторами третьей очереди 
средств Внешпромбанк (152,21 
миллиарда рублей). В 2015 году 
самым крупным банкротом по 
количеству кредиторов третьей 
очереди стал Пробизнесбанк 
(6658 кредиторов), а по сумме 
«зависших» средств кредиторов 
третьей очереди банк «Россий-
ский кредит» (66,49 миллиарда 
рублей).

В 2017 году рекордсменом 
мог бы стать банк «Югра», но 
определить объем «зависших» 
денежных средств его клиентов 
пока невозможно, так как он еще 
не признан банкротом и реестр 
требований кредиторов не сфор-
мирован.

ПРОЕКТ Австрия 
рассчитывает
на создание 
грузового 
пути из России 
в Европу 

ПО ШИРОКОЙ 
КОЛЕЕ

Ирина Жандарова

ЧЕРЕЗ Россию может пойти ос-
новной поток грузов из Азии в 
Европу. Сейчас среднее время 
доставки грузов морским путем 
занимает около полутора меся-
цев. Продление Транссиба до Ав-
стрии позволит сократить его до 
пары недель.

Создание широкой колеи пра-
вительство Австрии внесло в спи-
сок приоритетных проектов, со-
общил торговый представитель 
РФ в Австрийской Республике 
Александр Потемкин во время де-
ловой миссии в Австрию, органи-
зованной Российским экспор-
тным центром (РЭЦ).

«Речь идет о продлении широ-
коколейной Транссибирской же-
лезнодорожной магистрали, ко-
торая проходит через Украину и 
Словакию. Если будет построена 
эта дорога (порядка 400 киломе-
тров), то в Австрии будет распо-
лагаться логистический хаб, ко-
торый позволит здесь перебра-
сывать грузы на европейские же-
лезные дороги, а также на другие 
виды транспорта: автомобиль-
ный, водный, воздушный. Это 
позволит серьезно сократить 
время доставки товаров из Азии: 
с полутора месяцев водным пу-
тем до двух недель – железнодо-
рожным», - сообщил он. 

Очередной этап переговоров 
назначен на февраль, когда в 
Вене пройдет крупный междуна-
родный железнодорожный фо-
рум. Проект имеет хорошие пер-
спективы. Эксперты закончили 
технико-экономическую оценку 

проекта и признали его перспек-
тивным. Начать работу планиру-
ется в 2023 году, а закончить в 
2033-м. 

В 2017 году товарооборот 
России с Австрией показал поло-
жительную динамику впервые 
после кризиса. В 2016 году он со-
ставил 2,8 миллиарда долларов, 
сообщил замминистра промыш-
ленности и торговли России Ге-
оргий Каламанов: «Статистика 
2017 года дает повод говорить о 
положительной динамике. В ян-
варе—ноябре 2017 года товароо-
борот вырос практически на 
35 процентов по сравнению с 
аналогичным периодом 2016 
года. Это уже другие цифры, то-
варооборот составил 3,469 мил-
лиарда долларов».

Сегодня основу несырьевого 
экспорта составляет продукция 
металлургической и химической 
промышленности, машины и 
оборудование. Замминистра 
считает, что экспортный потен-
циал велик у лесопромышленно-
го комплекса, фармацевтики, от-
расли переработки отходов и 
авиапрома. Импортная состав-
ляющая представлена оборудо-
ванием и технологиями, кото-
рые в том числе применяются 
для локализации австрийских 
производств в России.

Сами предприниматели отме-
чают, что немецкий и австрий-
ский рынки из стран ЕС наибо-
лее сложны, переговоры на них 
идут долго и не всегда заканчи-
ваются заключением контракта. 

«За последние годы у нас 
сформирована серьезная систе-
ма господдержки экспорта. Это 
и гарантии, и страховое покры-
тие сделок, и кредиты», — расска-
зал Георгий Каламанов. Недавно 
перечень мер поддержки экспор-
теров пополнило несколько но-
вых направлений, связанных с 
сертификацией, защитой патен-
тов и решением логистических 
вопросов. «Единым окном», в ко-
тором можно получить все меры 
поддержки при экспортных 
сделках, является РЭЦ.

СТРАТЕГИЯ  Десять шагов
к устойчивому росту 
промышленности

Движение 
вперед

Дмитрий Курочкин, вице-президент ТПП РФ

БОЛЕЕ 26 процентов составляет совокупная доля про-
мышленного производства в ВВП России. В крупных эко-
номиках промышленность всегда выступает главным ло-
комотивом развития и экономического роста. 
ОБ этом шла речь на недавнем заседании президиума 
Госсовета, посвященном перспективам развития про-
мышленного потенциала российских регионов. Так как 
раскрыть его на полную мощность? Надо действовать 
сразу по нескольким направлениям. 

Первое. Разработать долгосрочную, на 25—30 лет, 
единую государственную промышленно-финансовую 
политику размещения и развития региональных произ-
водительных сил на основе современных инновацион-
ных технологий и продукции.

Второе. Радикально изменить стратегии развития 
транспорта и его инфраструктуры, дорог и путей сооб-
щения. Необходимо перейти от политики максимизации 
доходов бюджета в транспортной отрасли к политике со-
здания благоприятных транспортных условий опережа-
ющего развития других отраслей экономики. И особое 
внимание следует уделить развитию региональной ма-
лой авиации.

Третье. Необхо-
димо применять ме-
тоды, которые обо-
снованы экономиче-
ской наукой и уже 
используются про-
мышленно развиты-
ми странами. О чем 
идет речь? О страте-
гическом планиро-
вании. Об экономи-
ко-математическом 
моделировании. О 
расчете оптимально-
го варианта развития на основе транспортно-экономи-
ческого и топливно-энергетического балансов, с учетом 
межрегиональных и межотраслевых балансов.

Четвертое. Торгово-промышленная палата (ТПП) 
предлагает также подготовить специальные государст-
венные программы промышленного развития «моноре-
гионов» — отдельных депрессивных регионов, имеющих 
значительное количество моногородов, прекративших 
деятельность промышленных предприятий и не распола-
гающих собственным экономическим потенциалом для 
индустриального и агропромышленного развития.

Пятое. Мы считаем, что удовлетворить потребность 
России в развитии инфраструктуры сможет лишь ста-
бильный приток частных инвестиций. Однако большин-
ство частных фондов нацелено на получение прибыли в 
краткосрочном периоде, в то время как период окупае-
мости инфраструктурных проектов может достигать не-
скольких десятилетий. 

Мировой опыт решения этой проблемы указывает на 
применение такой модели финансирования проектов, 
при которой частный инвестор сам бы вкладывал свои 
деньги в создание необходимой инфраструктуры для бу-
дущего производства. А государство из дополнительных 
доходов, сгенерированных новыми предприятиями, воз-
вращало бы эти деньги частному инвестору. Такая мо-
дель работает во многих странах и известна под именем 
TIF (Tax Increment Financing, механизм отложенных на-
логовых платежей) как метод финансирования публич-
ных инвестиционных проектов за счет роста местных на-
логовых доходов.

Шестое. Следует скорректировать региональную по-
литику по налоговым льготам и преференциям. Было бы 
целесообразно, например, рассмотреть вопрос введения 
региональной льготы по налогу на движимое имущество 
налогоплательщиков. Как известно, с 1 января 2018 года 
соответствующая федеральная налоговая льгота отмене-
на, а право ее введения передано властям региона. Также 
можно предусмотреть и иные льготы, направленные на 
развитие промышленного производства, например, ос-
вободить от налога на имущество объекты основных 
средств, находящихся на консервации и реконструкции, 
предоставить льготы для производителей и потребите-
лей импортозамещающей продукции.

Седьмое. Зару-
бежная практика 
последних десяти-
летий показывает, 
что для привлече-
ния дополнительно-
го финансирования, 
поддержания уров-
ня ликвидности, 
ускорения оборота 
финансовых ресур-
сов и минимизации 
рисков на финансо-
вых рынках доста-
точно эффективно 

применение такого инновационного финансового ин-
струмента, как секьюритизация. Представители биз-
нес-сообщества и банков считают необходимым созда-
ние обособленного гарантийного фонда и механизмов 
покрытия разрывов при реализации проектов. Предла-
гаем также выделить в отдельную категорию и устано-
вить отдельный порядок регулирования для банков, 
осуществляющих финансирование промышленных 
проектов.

Восьмое. Мы настаиваем на значительном увеличе-
нии капитализации Фонда развития промышленности.

Девятое. В сфере внешнеэкономической деятельнос-
ти предлагаем провести модернизацию пунктов пропу-
ска с применением механизмов государственно-частно-
го партнерства для ускорения прохождения грузов через 
границу. А также сократить перечень обязательных до-
кументов, предоставляемых экспортерами в рамках ва-
лютного контроля, до одного документа — счета/инвойса. 
И исключить избыточные требования при возврате ва-
лютной выручки при экспортной деятельности. 

Десятое. Сегодня многие эксперты говорят о необхо-
димости принятия каждым регионом своего закона о 
промышленной политике. Он должен стать неким фунда-
ментом, определяя цели, задачи и приоритеты регио-
нальной промышленной политики, полномочия государ-
ственных органов и органов местного самоуправления 
при ее реализации, основные принципы и формы госу-
дарственной поддержки промышленных предприятий. 

Эту точку зрения разделяет и Торгово-промышлен-
ная палата РФ. Активную работу по реализации про-
мышленной политики ведут территориальные палаты. 
Так, Тульская ТПП выступила с инициативой создать 
центр, координирующий совместную работу малых, 
средних и крупных промышленных предприятий. А при 
Торгово-промышленной палате Саратовской области со-
здан Совет по экономическому развитию, основной це-
лью которого стала помощь в создании региональных 
стратегий в сфере промышленной, инновационной, ин-
вестиционной политики. 

Бюджет Предприниматели предлагают передать больше налогов  
муниципалитетам

Пора делиться
Александр Калинин, 
президент «ОПОРЫ России» 

Б
олее половины отчисле-
ний от платежей по 
упрощенной системе 
н а л о г о о б л о ж е н и я 
(УСН), 30 процентов от 

подоходного налога и 10 процен-
тов от налога на добычу полезных 
ископаемых власти могли бы от-
давать муниципалитетам. Это 
обеспечит наполняемость бюдже-
тов муниципалитетов в основном 
собственными доходами.

Необходим оптимальный ба-
ланс пропорций наполнения феде-
рального, регионального и мест-
ного бюджетов за счет налоговых 
поступлений. Для этого важно 
предусмотреть такую налоговую 
конструкцию и такие межбюджет-
ные отношения, при которых гла-
вы муниципалитетов будут се-
рьезно и экономически мотивиро-
ваны на поддержку малого и сред-
него бизнеса. То есть сделать так, 
чтобы в местных бюджетах фор-
мировалась твердая, гарантиро-
ванная налоговая база за счет по-
ступлений 30 процентов (сейчас 
минимум — 15) от выплат предпри-
нимателями подоходного налога, 
минимум 50 процентов — от вы-
плат по упрощенной системе нало-
гообложения и минимум 10 про-
центов — от налога на добычу по-
лезных ископаемых. Тогда доход-
ная часть территорий будет в боль-
шей степени формироваться ма-
лым и средним бизнесом, на смену 
бюджету выживания придет бюд-
жет развития, а возможности для 
осуществления проектов благоу-
стройства, ЖКХ и частно-муници-
пального партнерства будут рас-
ширяться.

Сегодня местные власти эко-
номически слабо заинтересованы 
в развитии этого сектора эконо-
мики, несмотря на то что законом 
о местном самоуправлении под-
держка и развитие малого и сред-
него предпринимательства отне-
сены к вопросам их компетенций. 
Большая часть налоговых посту-
плений перечисляется в феде-
ральный и региональный бюдже-
ты, а доходы муниципалитетов 
формируются в основном исходя 
из региональных субсидий (в 
среднем по стране это примерно 
60 процентов), доля доходов от 
бизнеса в этом наполнении — 
меньше половины. Напротив, как 
минимум 60 процентов город или 
район должны получать от собст-
венной налоговой базы прежде 
всего за счет предпринимателей.

Сейчас муниципалитет полу-
чает поступления от подоходного 
налога в размере не менее 15 про-
центов. Этого недостаточно. Что 
еще остается — земельный налог, 
налог на имущество с физических 

лиц, единый налог на вмененный 
доход, который прекратит свое 
существование через 2,5 года, па-
тент. И все! И далее регион вправе 
что-то дать муниципалитету до-
полнительно или не дать, в зави-
симости от состояния бюджета.

Налог, взимаемый в связи с 
применением УСН, зачисляется в 
региональные бюджеты. Регионы, 
заинтересованные в развитии ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, вправе передать этот на-
лога на местный уровень. Опыт 
Московской, Тюменской, Улья-
новской и Челябинской областей 
доказывает успешность такой 
практики. Их муниципалитеты 
уже получают миллиарды рублей. 
Малый бизнес может стать реаль-
ным инструментом социально-
экономического развития терри-
торий, который способен помо-
гать властям решать проблему за-
нятости населения, улучшать со-

циальную сферу и создавать ком-
фортную среду обитания.

Положителен пример Тюмен-
ской области. Ее городские округа 
получают 30 процентов поступле-
ний от подоходного налога, а сель-
скохозяйственные районы — 100 
процентов. В дополнение часть 
доходов передается по УСН. Как 
результат, экономика муниципа-
литетов развивается. Главы адми-
нистраций уверены в том, что, 
если они будут поддерживать биз-
нес, у них появятся источники фи-
нансирования программ создания 
комфортной среды обитания для 
жителей городов и районов. Они 
могут планировать программы 
развития территорий.

Кроме того, важно создать усло-
вия для легализации бизнеса. Это 
также наполнить доходами муни-
ципальные бюджеты. Во-первых, 
создать понятные и необремени-
тельные условия для самозанятых 

граждан — минимальный патент, 
минимальный взнос в соцфонды, 
отсутствие отчетности и возмож-
ности открыть — закрыть свой биз-
нес через электронные сервисы.

Считаем важным декримина-
лизировать статью 171 Уголовно-
го кодекса (УК), предусматриваю-
щую ответственность за осущест-
вление предпринимательской де-
ятельности без регистрации. Эта 
статья все равно не работает, да и 
не дело полиции выявлять таких 
предпринимателей и доказывать 
их вину. Доля теневого бизнеса 
растет, он серьезно препятствует 
развитию легальных предприни-
мателей. Одним из инструментов 
содействия легализации бизнеса 
является изменение подходов к 
преследованию предпринимате-
лей, осуществляющих деятель-
ность без госрегистрации и разре-
шительных документов.

Уголовное преследование 
предпринимателей является ме-
рой, за долгие годы доказавшей 
свою неэффективность ввиду 
трудности доказывания и рассле-
дования. Сейчас статьей 14.1 Ко-
декса РФ об административных 
правонарушениях (КоАП) уже 
предусмотрена ответственность 
за ведение предпринимательской 
деятельности без госрегистра-
ции, но санкция за это правонару-
шение крайне мала — штраф до 2 
тысяч рублей. Это не является 

действенным инструментом на-
казания за незаконное предпри-
нимательство .  Предлагаем 
исключить статью 171 из УК РФ, 
предусмотрев взамен за занятие 
предпринимательством без 
госрегистрации различную адми-
нистративную ответственность, в 
том числе увеличение размера ад-
министративного штрафа.

Все это «ОПОРА России» в виде 
предложений направила в админи-
страцию президента для учета при 
разработке концепции налоговой 
системы на период с 2019 по 2024 
годы. Уверен, города и села должны 
процветать, а процветать они бу-
дут тогда, когда там будет расти и 
процветать малый бизнес.

ЦИФРА

28,2
ПРОЦЕНТА
составила доля убыточных органи-
заций по стране за январь—ноябрь 
2017 года, по данным Росстата.

Доля теневого бизнеса растет, он 
серьезно препятствует развитию 
легальных предпринимателей.

Акцент

 Уголовное преследование 
предпринимателей 
за долгие годы доказало 
свою неэффективность 

Введение льготы 
по налогу на движи-
мое имущество 
надо сделать 
обязательным 
для всех регионов

Число документов, 
которые экспортеры 
представляют 
в рамках валютного 
контроля, нужно 
сократить до одного
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35
ПРОЦЕНТОВ
прибавил за год товарооборот 
между Россией и Австрией

Австрийский рынок 
заинтересован в 
покупке российских 
металлов, химии, 
оборудования 
и машин

ФИНАНСЫ Законопроект о страховании вкладов юрлиц могут принять уже в марте

К бизнесу по-людски
Акцент

 В 2017 году обанкротившиеся 
банки задолжали кредиторам 
третьей очереди 
128,05 миллиарда рублей
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ПРОБЛЕМА Университеты 
будут электронными

Доцента тянут 
в сеть

Ирина Борисова

ЗАЧЕМ вузы должны учить электронной педагогике? 
Как привлекать инвестиции для развития электронного 
обучения? Для чего открывать онлайн образовательные 
платформы и как договориться об общих правилах игры 
на рынке дистанционного образования?

Депутаты на заседании Комитета Госдумы по образо-
ванию и науке обсудили проблемы электронного образо-
вания. Электронное обучение — это не только развитие 
цифровой экономики, но привлечение мозгов. Пока что 
выигрывают иностранные образовательные платформы 
предлагая бесплатное обучение, и, по сути, отбирая 
нашу самую успешную молодежь. 

— На платформе Coursera — 25 миллионов слушателей, 
из них 1 миллион россиян, а четыре года назад было все-
го 200 тысяч, — рассказал депутат Госдумы Олег Смолин. 

Из них вузов там представлены единицы. Например, 
ВШЭ. Как работают такие платформы? Прослушай курс, 
заплати за сертификат, приезжай учиться или работать. 
Наши вузы не торопятся переходить на дистанционку. 
Качественное обучение — очень дорогая вещь. Нужны 
деньги и кадры. Сейчас в России требуется 400 тысяч ай-
тишников, а выпускается всего 40 тысяч. Развивать элек-
тронное обучение мог бы бизнес, а ему в вузы идти невы-
годно. Начала развиваться дистанционка в частных ву-
зах, но там были проблемы с качеством.

— Часто под дистантом понималась просто профана-
ция учебного процесса и его подмена, — заметил предсе-
датель Комитета Госдумы по образованию и науке Вячес-
лав Никонов. Но в любом случае, без нового, цифрового 
подхода к образованию не обойтись. По данным Всемир-
ного экономического форума 64 процента детей, кото-
рые пошли в школу в этом году, будут работать по специ-
альностям, которые сегодня мы еще даже не знаем. Зна-
чит, учиться и переучиваться придется очень быстро. Так 
что развитие электронного обучения — часть националь-
ной безопасности страны. 

ВУЗЫ Что важнее для 
кандидатской  — рукопись 
или научные статьи

Защита 
кирпичом

Петр Ильин

МОЖНО ли стать кандидатом наук без рукописи науч-
ной работы? Чем разовые диссертационные советы луч-
ше постоянных? Как ученому со степенью PhD войти в 
диссовет? Для чего нужен комитет по диссертации? Эти 
вопросы рассмотрел расширенный Совет Ассоциации 
«Глобальные университеты», куда входят ведущие вузы 
— ВШЭ, РУДН, МИФИ, МФТИ, УрФУ и другие.

Напомним, в прошлом году 19 университетов получи-
ли право самостоятельно присуждать ученые степени. 
Сейчас вузы выбирают оптимальные модели. 

— Нужна ли веду-
щая организация? 
Каким должен быть 
порядок лишения 
степени? Быть или 
не быть оппонентам 
на защите? Сколько 
лет хранить аттеста-
ционное дело? Да-
вайте обсудим все 
это, — обратился к 
коллегам ректор 
РУДН и председатель 
ВАК Владимир Фи-
липпов. — Например, 
СПбГУ создает разовые диссертационные советы под 
конкретную защиту и допускает защиту по докладу и на-
учным статьям.

Вышка сохранила постоянные советы и разработала 
свои требования к членам диссоветов. В числе прочего 
учитывается публикационная активность за 5 последних 
лет. В состав советов могут входить ученые со степенью 
PhD. Но вот «кирпич» — научный труд — можно уже не 
представлять на защиту. Есть возможность защититься, 
если у тебя три и более научных статей, причем защита 
может быть и на английском, и на русском языках. Для 
соискателей в Вышке важно цитирование в международ-
ных базах и публикации в списке журналов, который 
подготовил сам университет.  Во время защиты ведется 
аудиовидеозапись.  К слову, в исключительных случаях 
ученая степень может быть с пометкой - «с отличием».
Для аспирантов, которые уже практически готовы к за-
щитам, установлен переходный период — до 31 декабря 
2018 года, когда можно защищаться и по старым прави-
лам.  

— Включение в диссертационные советы ученых с PhD 
— принципиальная вещь. Это требование участия россий-
ской системы в глобальной науке. Нигде в мире нет двух 
степеней кроме России и еще нескольких стран, — подчер-
кнул ректор Вышки Ярослав Кузьминов. — Очень важно, 
чтобы мы отработали механизм лишения степени. Ли-
шать степени должен тот вуз, где была защита.  Вузы 
должны получить право на защиту по новым специально-
стям. Это менеджмент, образование, урбанистика, ди-
зайн. медиа, когнитивные науки. Будем просить прави-
тельство внести изменения в нормативные акты. 

Ректор УрФУ Виктор Кокшаров пояснил, что его вуз 
переходит на новые правила защиты с сентября 2018 
года. «Ведущей организации не предусматривается. Что 
учитывать — рукопись или совокупность работ? И так, и 
так», — высказал мнение ректор. 

МЕЖДУ ТЕМ

ПОХИМИЧИМ?
Сибирских ученых попросили подумать, как из-

менить школьные программы по химии и биоло-

гии. Такие предложение сделал им вице-пре-

мьер правительства Аркадий Дворкович. Воз-

можно, в школьную программу будут включены 

основы биомедицины, которая очень активно 

развивается сегодня и интересна подросткам. С 

тем, что надо менять подходы к преподаванию 

биологии и химии согласны в минсельхозе. Раз-

витие биотехнологий приобретает огромное 

значение, но нужных знаний недостаточно.

Действительно, программы по химии и биологии 

в последние годы мало менялись. С биологией 

ситуация еще терпимая, а с химией — беда. Этот 

предмет считается одним из самых сложных в 

школе, он требует абстрактного мышления и хо-

роших знаний по физике и математике. Плюс до-

рогостоящее лабораторное оборудование. 

Учебники многим школьникам кажутся слишком 

трудными. Но парадокс — ЕГЭ по химии ученики 

сдают очень хорошо. Это объясняется просто. В 

классе остается пять-шесть учеников, которым 

по зубам этот предмет, учитель кидает на них все 

силы и, как правило, есть результат.

Ольга Андрюшкова, 
заведующая лабораторией 
научных основ обучения химии 
химического факультета МГУ:

— Учебники не кажутся мне слишком трудными, 

но детей, во-первых, надо заинтересовать пред-

метом, а потом уже давать теоретические зна-

ния. Как заинтересовать? Например, проведени-

ем интересных опытов или квестов. Чем младше 

школьники, тем больше с ними надо использо-

вать элементов игры. С ребятами постарше мож-

но обсудить, например, проблему обнаружения 

на Аляске залежей ртути, которая в случае гло-

бального потепления может быть небезопасной. 

Как это может сказаться на здоровье людей? К 

каким последствиям это может привести? Толь-

ко созданием новой линейки учебников пробле-

му химического и естественно-научного обра-

зования не решить. Потребуются и электронные 

ресурсы. Важно уметь грамотно сочетать видео, 

например, дорогостоящих или не совсем без-

опасных экспериментов с выполнением про-

стых опытов на лабораторных работах в классе. 

Виртуальные лаборатории могут помочь там, где 

нет оборудования для иллюстрации технологи-

ческих процессов, природных явлений или для 

того, чтобы заглянуть в микромир. Однако следу-

ет помнить что, иногда самый простой опыт в ла-

боратории принесет больше пользы, чем видео 

на экране. 

В программах надо учитывать технологические 

задачи, которые стоят сейчас перед страной. 

Различные разделы химии входят в учебные пла-

ны по подготовке, например, геологов, биологов, 

физиков, географов, медиков. Востребованы 

специалисты со знанием химии в направлениях, 

развивающихся на стыке наук — биохимии, физ-

химии, химфизики, биоинженерии и других. 

Можно написать прекрасные учебники, подго-

товить электронные ресурсы, оборудовать ла-

боратории, но если не будет грамотного учите-

ля, то результата не будет. Учителей химии в 

школах не хватает. Мне приходилось слышать 

от студентов, что в школе химию у них вел учи-

тель труда.

Светлана Половникова, 
учитель химии, гимназия № 7, Лыткарино, 
Московская область:

— Каждый год по разным причинам уменьшается 

количество часов на химию. Получается, что 

каждый урок у нас — новая тема, на применение, 

отработку новых знаний времени нет. Задачи ре-

шаем только один раз за три урока, некогда ста-

вить опыты и эксперименты, которые так инте-

ресны детям. Упрощать содержание курса хи-

мии я бы не стала. Классические темы должны 

быть изучены в полном объеме. Кто же научит 

будущих студентов технических вузов основ-

ным понятиям?! Вот и приходится изворачивать-

ся, придумывать новые методы. Начинаем изуче-

ние химии пропедевтическим курсом, согласно 

требованиям стандарта, еще в шестом и седь-

мом классах. Проводим предметные недели, 

знакомство учеников начальной школы с вол-

шебной наукой о превращении веществ. Стар-

шеклассникам рекомендую выполнять различ-

ные научно-исследовательские проекты. Неко-

торым кажется, что учебник химии для 8-го клас-

са слишком сложный? Возможно да! 

Какие ошибки чаще всего делают выпускники на 

ЕГЭ по химии и биологии

Не все ученики хорошо знают даже на базовом 

уровне химические свойства органических и не-

органических веществ, поэтому не могут со-

ставлять уравнения реакций, выполнять расчет-

ные задачи. Многие не знают названия химиче-

ских процессов. Вызывают трудность задания, 

где надо прогнозировать изменения, которые 

могут произойти в процессе эксперимента. 

Даже сильные ученики «плавают» на вопросах, 

которые касаются реальной жизни: не знают, как 

получают химические вещества промышлен-

ным способом, как они применяются и для чего? 

Одним словом, затруднения вызывают вопросы, 

требующие анализа.

ЕГЭ по биологии показал - школьники плохо зна-

ют методы генной инженерии и селекции, есть 

ошибки в задачах на определение хромосомно-

го набора клеток. Есть проблемы  разделом «ци-

тология». Выпускники не умеют анализировать 

биологическую информацию о клетке, генетиче-

ском коде, не могут српавнивать разные группы 

и находить общие признаки. Трудности вызыва-

ет задание, где необходимо  дополнить таблицу и 

определить признаки генной, хромосомной, ге-

номной мутации.  

КОНТРОЛЬ

Какие вузы 
лишили 
лицензии

МИНУС ДВА

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР лишил госу-
дарственной аккредитации в 
полном объеме Московский ин-
ститут психологии.

Как сказано в официальном 
письме Рособрнадзора, «в связи 
с неустранением… выявленного 
несоответствия содержания и 
качества подготовки обучаю-
щихся федеральным государст-
венным образовательным стан-
дартам». Еще один негосударст-
венный вуз — Московский инсти-
тут физической культуры и 
спорта — по решению суда ли-
шился лицензии.

Лишение аккредитации озна-
чает, что вуз может продолжать 
набирать и учить студентов, но 
диплом государственного образ-
ца они получить не смогут. На 
сайте Московского института 
психологии пока висит свиде-
тельство об аккредитации, но ее 
срок закончился 10 февраля 
2018 года. Лицензия у института 
есть, она выдана в марте 2017 
года. Сегодня институт предла-
гает множество разных форм об-
учения — дневная, вечерняя, за-
очная, дистанционная, есть даже 
группа выходного дня — до 5300 
рублей в месяц.

А вот Московский институт 
физической культуры и спорта, 
который появился в 1999 году, 
свое существование полностью 
прекратил. Он предлагал не-
сколько направлений, в том чи-
сле менеджмент, психолого-пе-
дагогическое образование, и 
тоже в разных формах — очной, 
очно-заочной, заочной. Сейчас 
сайт института не работает, ин-
формации об обучении и приеме 
нет.

Напомним, в январе этого 
года было приостановлено дей-
ствие лицензии у Московской 
академии экономики и права. По 
решению суда в январе лицензии 
лишился Национальный инсти-
тут недвижимости и инвести-
ций, а в Петербургский институт 
иудаики был запрещен прием. 
Как пояснили в ведомстве — за 
неисполнение предписаний в по-
ложенный срок. Если вуз устра-
няет нарушения, то наказание 
может быть и снято.

РАКУРС  В школах 
появятся 
классы для 
журналистов

РЕДАКЦИЯ 
ЗА ПАРТОЙ

Ксения Колесникова

ФАКУЛЬТЕТ журналистики 
МГУ имени М.В. Ломоносова от-
крывает в московских школах 
профильные классы. Они будут 
работать по такому же принци-
пу, как инженерные и медицин-
ские, в которых дети могут бли-
же познакомиться с будущей 
профессией.

 — Наша цель — научить детей 
жить в современном цифровом 
обществе, где навыки работы с 
информацией, ее поиска, провер-
ки, интерпретации становятся 
необходимы любому человеку, — 
рассказала «РГ» декан журфака 
МГУ, профессор Елена Вартанова. 
— Для нас этот проект просвети-
тельский. С одной стороны, мы 
будем учить школьников осно-
вам профессии. С другой, разра-
ботанная для профильных клас-
сов программа предполагает глу-
бокое погружение в гуманитар-
ные науки: литературу, языки, 
обществознание, историю.

Первый журналистский класс 
для десятиклассников откроется 
в школе №1253. Уже весной пре-
подаватели журфака и учителя 
проведут отбор среди ее учени-
ков: предложат ребятам пройти 
тест по литературе и написать 
профильное сочинение. 

Начиная с сентября 2018 года 
в течение двух лет вузовские 
преподаватели будут вести у 
школьников основы журнали-
стики. А студенты старших кур-
сов журфака помогут им создать 
собственные медиапроекты. 
Специальную программу для 
профильных классов учителя 
разрабатывали вместе с препо-
давателями МГУ. Ее уже готовы 
взять на вооружение еще 10 мо-
сковских школ.

Важно: никаких льгот от фа-
культета выпускники профиль-
ных классов не получат. Но, по 
словам Елены Вартановой, ребя-
та, несомненно, будут хорошо 
подготовлены к дополнительно-
му вступительному творческо-
му экзамену, который обяза-
тельно придется сдавать при по-
ступлении на журфак МГУ.

Школа Ученикам рассказали, как в лаборатории вырастить рощу

Зачем шмель в штате?

Ирина Ивойлова

К
аждый из нас съедает 
за год 105 килограм-
мов овощей, 88 килог-
раммов мяса, 98 — 
хлеба и выпивает 270 

литров молока. Где взять столько 
еды на всех? Как вырастить из од-
ной малюсенькой пробирки мил-
лион деревьев? Какие овощи луч-
ше — с бабушкиного огорода или 
из промышленной теплицы? За-
чем агрохолдингам штат пчело-
водов? Какие профессии в сель-
ском хозяйстве больше всего 
нужны? Об этом ученикам из 18 
тысяч российских школ расска-
зали на  Всероссийском откры-
том уроке «Что ты знаешь о еде?». 

Этот необычный урок — часть 
профориентационного проекта 
минобрнауки ПроеКТОриЯ. Он 
прошел в Центре прототипирова-
ния высокой сложности МИСиСа. 

— Вы знаете, что такое тепли-
цы пятого поколения и сколько 
там в штате шмелей? — спраши-
вает директор центра Владимир 
Пирожков учеников, которые 
сидят в зале. — Пока вы думаете, 
хочу обратиться к тем, кто у нас 
на видеосвязи: проголосуйте за 
те профессии, которые, по-ваше-

му мнению, будут самыми во-
стребованными. 

Оказывается, в современных 
теплицах нужны сегодня не толь-
ко овощеводы, но и айтишники, 
робототехники и биотехнологи. К 
примеру, в теплицах каждый день 
измеряют, как рост растений за-
висит от разных условий: сегодня 
дали чуть больше света, завтра — 
углекислого газа, через два дня пу-
стили капельный полив, изменили 
состав подкормки. Через неделю 
изменили все показатели сразу. 
Одним словом, эксперимент идет 
каждый день. Машина все данные 
обрабатывает и анализирует.

— Мы снимаем 200 показате-
лей, 150 из них — автоматизиро-

ванно. Держим для опыления ты-
сячу шмелей. Они хорошо видят 
только при солнечном свете, поэ-
тому в пасмурные дни подсвечи-
ваем им ультрафиолетом доро-
гу, — рассказывает председатель 
совета директоров одного из хол-
дингов Дмитрий Лашин. Между 
прочим, он в прошлом айтишник, 
кандидат физико-математиче-
ских наук. — В тепличных хозяй-
ствах получит серьезное разви-
тие робототехника. Сейчас ово-
щеводы вручную собирают каж-
дый день 6 тысяч огурцов, а надо 
создать робота, которые делал бы 
эту работу за человека. 

— Кто вам сегодня больше все-
го нужен? — тянет руку один из 
выпускников.

— Маркетологи. Люди пока не 
верят, что овощи из теплицы не 
хуже, чем с грядки. Но если у ба-
бушки на огурцах завелась тля, 
она ее будет травить ядом. У нас 
это невозможно. 

Зарплата маркетолога — 150 
тысяч и выше.  Селекционеры по-
лучают поменьше. В Тамбовской 
области, допустим, около 50 ты-
сяч, зато какие перспективы! 

— Как вы думаете, какая ябло-
ня для сада лучше — маленькая 
или большая? — на сцену выходит 
второй лектор — проректор Ми-
чуринского аграрного универси-
тета Елена Симбирских. — Лучше 
маленькая — карликовая или по-

лукарликовая. 90 процентов за-
трат приходится на уборку уро-
жая, а собирать урожай с невысо-
ких яблонь проще. Еще секрет: 
чем плотнее схема посадок — тем 
выше урожай. Вопрос недалекого 
будущего — персонифицирован-
ное питание, им занимаются ну-
трициологи — ученые, которые 
исследуют, как в организме усва-
ивается пища. Такие специали-
сты будут очень востребованы.

— А можно печатать продукты 
на 3D принтере? — задают вопрос 
из зала.

— Смотря какие. Мы уже выпу-
скаем чипсы из земляники, из 
смородины, причем из такой, что 
заменяет многие привычные ви-
тамины. Думаю, в ближайшее 
время появятся, например, вита-
минизированные яблоки. Съел 
такое — получил полный дневной 
набор витаминов и микроэле-
ментов, — отвечает Елена Сим-
бирских.   

В Тимирязевской сельхозака-
демии придумали печенье из льна 
и знают, как вырастить миллион 
деревьев из одной пробирки.

— И все растения из этой про-
бирки не заражены вирусами, а 
значит, долго не будут болеть, — 
уточняет ректор академии Галина 
Золина, показывая школьникам 
пробирку с будущими лесами. — 
Нам нужны инженеры, агрономы, 
но к каждой профессии появится 
приставка «исследователь». 

— Не получится ли так, что лю-
дей в сельском хозяйстве заме-
нят роботы и беспилотники? — 
интересуется по видеосвязи Ро-
ман, ученик 49-й школы из Ярос-
лавля. 

Ему отвечает Кирилл Алифа-
нов, представитель крупного аг-
рохолдинга страны: 

— В ближайшие 50 лет — нет. 
Но без техники и технологий не 
обойтись. Смотрите, в свино-
комплексе 50 тысяч свиней. 
Есть приборы, которые фикси-
руют уровень шума. Допустим, 
одна свинка заболела — уровень 
шума меняется, прибор это фик-
сирует, животное лечат. Еще 
пример: 20 процентов урожая 
зерна гибнет от грызунов. Что 
делать? Травить поле нельзя. Вы-
ручает дрон. Он летит, обнару-
живает очаги скопления грызу-
нов. Следом идет другой дрон, 
который целенаправленно кида-
ет к норе яд. 

По словам Кирилла Алифано-
ва, агрохолдингам нужны агро-
номы, селекционеры, механиза-
торы, которые знают информа-
ционные технологии. 

Всероссийский урок подхо-
дит к концу. На экране — итоги 
опроса. Школьники считают, что 
в самое ближайшее время исчез-
нут профессии доярки, пастуха 
и сборщика ягод. Зато будут 
нужны биотехнологи, агроно-
мы, робототехники и агроинже-
неры. 

Может, доярки и исчезнут, а 
вот пастухи пока очень нужны. В 
Интернете полно объявлений из 
всех регионов. Зарплата — от 10 
до 25 тысяч. Правда, все чаще ра-
ботодатели вместо пастуха хотят 
принять на работу «человека, от-
ветственного за выпас скота». 

Ученые уже научились выращи-
вать около 300 растений в таких 
вот биосферах под водой.   

Акцент

 В современных теплицах 
нужны не только овощеводы, 
но и айтишники, робототехни-
ки и биотехнологи.  Каждый 
день идет эксперимент  

Но вот «кирпич» — 
научный труд — 
можно уже не пред-
ставлять на защиту. 
Достаточно трех 
научных статей

Ректор РУДН, председатель ВАК Владимир Филиппов: 
Оппоненты — быть или не быть? 
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РАСПИСАНИЕ СЛЕДУЮЩИХ ВСЕРОССИЙСКИХ УРОКОВ

  «Дом, в котором хочется жить» (архитектура, строительство, урбанистика) — 

15 февраля
  «Нереальная реальность» (цифровая экономика) — 1 марта 
  «Спасти жизнь человека» (здравоохранение) — 15 марта

Начало занятий — в 10 часов утра по московскому времени.И
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КНИГИ Россия участвует 
в главной книжной 
ярмарке Индии

Наследство 
из Калькутты

Лев Данилкин, Калькутта — Москва

ИНДИЙСКАЯ пресса описывает Калькуттскую книжную 
ярмарку как «самую крупную в мире», и хотя кому-то мо-
жет показаться, что это всего лишь поле для парковки на 
окраине 16-миллионного мегаполиса, которое наскоро 
оснастили шатрами-времянками, — первое впечатление 
обманчиво. Среди шести сотен лавок, ларьков, палаток, 
киосков и павильонов — карминовый палаццо, один в один 
Розовый Дворец Ахсан Манзил в Дакке: территория бан-
гладешских издателей; площадь с гигантскими комиксны-
ми скульптурами; высокотехнологичный павильон Фран-
ции (среди приглашенных авторов — Антуан Володин, лау-
реат премии Медичи и премии Андрея Белого); впечатляю-
щий стенд Британского Совета и, наконец, российский, 
укомплектованный драгоценными томами Прилепина, 
Басинского и Юзефовича терем. Визит на ярмарку — одно 
из главных событий года; неудивительно, трехмиллионная 
отметка была преодолена посетителями уже за первые че-
тыре дня; и пусть не-
большая, но лестная 
порция внимания 
достойнейших из 
калькуттцев доста-
лась делегации рос-
сийских писателей.

Разумеется, ны-
нешние российские 
писатели — экзотика 
для индийцев, однако 
идея отправиться на 
разговор с ними явно 
имела под собой не-
кую давнюю подо-
плеку: в русской-со-
ветской классике 
XIX—XX века многие 
бенгальцы разбира-
ются не хуже россиян. И каким бы малочисленным ни ка-
зался «десант российских писателей» в Калькутту, важ-
ность жеста очевидна: Россия дает понять, что ей известно 
о существовании давно сложившегося и чудом сохранив-
шегося пласта коммуникаций — и человеческих, и государ-
ственных, и культурных — и готова реанимировать воз-
можности, связанные с этим «блаженным наследством». 
«Калькуттский контакт» подтверждает острую необходи-
мость в воскрешении и перезапуске тех институций, каки-
ми были издательства «Прогресс» и «Радуга» — сами пере-
водившие советских авторов на 47 языков мира и экспор-
тировавшие их книги. Невидимая рука рынка не развезет 
русские книги по индийским магазинам: опыт работаю-
щих в Калькутте Британского Совета и Гете-института 
свидетельствует, что для участия в глобальной конкурен-
ции за души аборигенов опираться следует не только на 
благие намерения, но и на государственные инвестиции. 
Нам нужны, твердят бенгальцы, не только «диалог с изда-
телями», каталоги с проспектами и возможность купить 
авторские права — а живые, готовые, уже переведенные 
книги, — «как это было раньше». Сейчас за распростране-
ние отечественной словесности отвечает Институт пере-
вода, помогающий издателям грантами, — однако этого 
явно недостаточно, чтобы вывести современную русскую 

литературу на сколько-нибудь высокую орбиту. Тот слу-
чай, когда «позарез надо прямо сейчас»: иначе будет утра-
чена связь с тем поколением, для которого эталон вечнозе-
леной литературной классики — именно русская, а не бри-
танская или американская словесность. Калькутту назы-
вают городом Рабиндраната Тагора и Сатьяджита Рая; но 
еще и — без преувеличения — Ленина, Гагарина и Горького. 
К бюсту Гагарина (первый космонавт приезжал сюда во 
время своего азиатского турне, и встречали его, по выра-
жению Н.Каманина, будто Иисуса Христа) у Планетария 
несут цветы; на улице Кумартули, где ремесленники созда-
ют из глины статуи существ с паранормальными способ-
ностями — Шивы, Вишну, Кали, перед годовщиной столе-
тия Великой русской революции скульпторы копировали 
памятник Ленину в центре Калькутты. «Горки Садан» — 
Дом Горького, Российский центр науки и культуры, несмо-
тря на злосчастия 90-х, не превратился в «мертвую стан-
цию». Это живая институция, посылающая мессидж не 
только своей непосредственной аудитории, но и нам с 
вами; текст его, ироническим образом, совпадает с содер-
жанием телеграмм персонажа булгаковского «Театраль-
ного романа»: «Телом в Калькутте, душой с вами». 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Как пересняли «Все деньги мира» из-за секс-скандала

Девять дней одного Скотта
Марина Очаковская

Г
ерой нового фильма британ-
ского режиссера Ридли 
Скотта «Все деньги мира», 

выходящего на экраны России, 
говорит: «Мы выглядим, как вы. 
Но мы не такие, как вы». Картина 
рассказывает о громком престу-
плении XX века — похищении 
внука одного из первых миллиар-
деров Америки Пола Гетти. Но за-
помнится она не только сюже-
том, но и скандалом, который 
разразился вокруг исполнителя 
одной из главных ролей — Кевина 
Спейси. «Все деньги мира» со 
Спейси (Гетти) был уже закон-
чен, до выхода на экраны остава-
лось чуть больше месяца, когда 
актера обвинили в сексуальных 
домогательствах. Скандал грозил 
потопить всю картину в прокате, 
и Ридли Скотт решился на то, 
чего еще никто в истории кино не 
делал: вырезал Спейси и за де-
вять дней переснял все его сцены 
с другим актером.

Вы режиссер высочайшего ма-
стерства, делаете  не больше 2—3 
дублей. Как вы решились на пе-
ресъемку?
РИДЛИ СКОТТ: А что было делать — 
подставить всю команду? Секс-
скандал набирал обороты, фильм 
уже сняли с престижного фести-
валя Американского института 
киноискусства. Через час после 
шоковой новости я позвонил сво-
ему другу продюсеру фильма 
Дэну Фридкину: «Надо пересни-
мать!» Он дал команду: 10 милли-
онов на пересъемку. Я пообещал: 
картина будет готова к дате пре-
мьеры. Главный вопрос — срочно 
найти замену. Кристофера Плам-
мера, двукратного оскароносца и 
гениального актера, я предпочи-
тал еще до начала съемок. Но тог-
да продюсеры настояли на Кеви-
не — мол, более популярен, осо-
бенно после успеха «Карточного 
домика», — а Кристоферу уже за 
восемьдесят. Короче, позвонил в 
Нью-Йорк Пламмеру, он, не заду-
мываясь, сказал «Готов!».

Неужели у этого, мягко говоря, 
немолодого актера не было сом-
нений в этичности своего реше-
ния?
РИДЛИ СКОТТ: Были: он боялся, что 
за девять дней не выучит роль 
(хихикает). Он учил текст везде: 
в дороге, в самолете, за завтра-
ком, обедом. Но на съемочной 
площадке все было грандиозно, 
потому что я все подготовил за-
ранее. И, как вы точно заметили, 
я снимаю не много дублей — мно-
голетний профессионализм! 
Мишель Уильямс и Марк Уол-
берг тоже согласились не разду-
мывая, а они были активно за-
действованы в сценах с Гетти. 
Особенно Мишель: она уже была 

в панике, что все наши старания, 
простите, полетят в унитаз. И, 
честно говоря, фильм неожидан-
но заиграл другими красками: 
вместо холодного и циничного 
богача в исполнении Спейси по-
явился расчетливый старик, не 
лишенный юмора и даже некото-
рой человечности. И нюансы и 
акценты в игре актеров тоже 
сместились.

Роль Гетти у Пламмера — одна из 
несомненных удач: номинация 
на «Оскар» и прочее. Вы хотите 
сказать, что его Гетти более убе-
дителен, что по возрасту он бли-
же прототипу?
РИДЛИ СКОТТ: Нет, они абсолютно 
разные. Спейси очень талантли-
вый актер, мы с ним прекрасно 
ладили на съемочной площадке, 
но он был холоднее. А Кристофер 
играет сердцем. Он настолько 
эмоционально щедрый человек, 
что когда произносит те же жут-
кие, непростительные слова, то 
присущая ему харизма делает его 
улыбку, блеск глаз и все поведе-
ние более зловещими. Дает себя 
знать его театральное прошлое: 
Гамлет и Король Лир. 

Вы показали Пламмеру первона-
чальный вариант фильма с уча-
стием Кевина Спейси?
РИДЛИ СКОТТ: Конечно нет: это было 
бы неправильно по отношению 
ко всем другим участникам ки-
нокартины. Кроме того, Пламмер 
категорически был против: он 
сам большой актер, он создал 
свой образ, а мне было очень ин-
тересно за этим процессом на-
блюдать. Может, когда-нибудь я и 
покажу первый вариант, но сей-
час точно не время.

А вы не пытались позвонить Ке-
вину Спейси и объясниться ?
РИДЛИ СКОТТ: Почему я должен был 
ему звонить? Какое-то время я 

ждал, что Кевин мне позвонит и 
объяснит, что вообще происхо-
дит. Но я так и не дождался звон-
ка ни от него, ни от его представи-
теля. Может, если бы он позво-
нил, я решил бы эту проблему 
как-то иначе, хотя все равно за-
менил бы его. Мол, спасибо за 
звонок, но мне надо двигаться 
дальше.

Вы трудоголик, снимаете по два, 
а то и три фильма в год. Что вооб-
ще подтолкнуло вас к работе в 
кино?
РИДЛИ СКОТТ: Я родился и вырос в 
жутковатом районе северной 
Англии. До Лондонского арт-кол-
леджа учился в местной школе 
искусств, куда ежедневно ходил 
мимо фабрик, верфей и сталели-
тейных заводов. Двадцать пять 
процентов  безработицы. Може-
те себе представить, как угнета-
ла эта картина! Однажды я уви-
дел, как выглянуло солнце и ос-
ветило пространство меж дома-
ми, это было одновременно и 
страшно, и торжественно, а дви-
жение облаков меняло пейзаж — 
я понял, что статичной картин-
кой здесь не обойтись, нужно 
движение, нужна динамика. Этот 
момент послужил толчком для 
двух картин: «Мальчик и велоси-
пед» (где сыграл мой брат Тони, с 
которым мы работали до самой 
его трагической гибели), и «Бе-
гущий по лезвию», на долгие 
годы ставший моей визитной 
карточкой.

«Мальчик и велосипед» - ваша 
выпускная работа. Как потом 
складывалась кинобиография?
РИДЛИ СКОТТ: Ни шатко ни валко. 
Перебивался случайными зара-
ботками, пока в 1977 году мой 
фильм «Дуэлянты» не получил 
приз за лучший дебют в Каннах. 
Мне было сорок, возраст для бала 
дебютантов не совсем подходя-
щий (смеется). Но карьере этот 
приз помог: я смог снять «Чужо-
го» с блестящей Сигурни Уивер. 
Именно после «Чужого» я стал 
своим. 

ПРЕМЬЕРА 

Горан 
Брегович 
представил 
петербуржцам
«Три письма 
из Сараево»

ПОСЛАНИЕ 
В БУТЫЛКЕ

Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

КОМПОЗИТОР Горан Брегович 
привез в Россию свой новый про-
ект — «Три письма из Сараево». 
Концерт для скрипки, в котором 
переплетаются христианская, 
мусульманская и еврейская му-
зыкальные традиции, это однов-
ременно образ и мирного сосу-
ществования религий, и ужасаю-
щей реальности югославских 
войн. «Сараево — это метафора 
наших времен в целом. Сегодня 
мы хорошие соседи, а завтра мо-
жем начать стрелять друг в дру-
га, потому что у нас разные веро-
исповедания», — объясняет ав-
тор. 

«Три письма из Сараево» — 
проект, созданный Бреговичем 
для базилики Сен-Дени в Пари-
же. Именно там сочинение про-
звучало впервые, а позже — осе-
нью 2017 года — вышел однои-
менный альбом. Российская пре-
мьера состоялась в петербург-
ском «Мюзик-Холле», где трем 
скрипкам из Израиля, Марокко 
и России аккомпанировал ор-
кестр «Северная симфония» под 
управлением Фабио Мастран-
джело. 

— Встреча трех религий — это 
само по себе очень интересно, 
поэтому музыка не могла не 
быть такой же. В концерте есть и 
лирические моменты, и настоль-
ко энергичные, что в процессе 
репетиций мне хотелось пу-
ститься в пляс, — рассказывает 
дирижер.

Впрочем, сам Горан Брегович 
только концертом свое сочине-
ние называть не склонен: это и 
исторический, и социальный, и 
культурный проект, над кото-
рым он работал несколько лет. А 
началось все со случайно уви-
денного в Сети интервью с пожи-
лым еврейским господином: 
журналисты прознали, что он 
каждый день вот уже на протя-
жении 60 лет приходит молиться 
к Стене Плача. Когда его спроси-
ли, о чем, тот ответил: «Я все это 
время прошу Бога, чтобы войны 
между христианами, мусульма-
нами и евреями прекратились, 
но знаете, у меня такое чувство, 
что я разговариваю со стеной». 

— Какова же мораль этой 
истории? Очевидно, у Бога не 
было задачи научить нас жить 
вместе в этом мире. Это то, чему 
мы должны научиться сами. И 
мои «Три письма из Сараево» — 
это своего рода послание в бу-
тылке. Может быть, найдется 
тот, кто его прочитает, — говорит 
композитор.

Его мечта, чтобы мир через 
какое-то время напоминал му-
зыкальную партитуру, где совер-
шенно разные ноты не просто 
уживаются, а образуют гармо-
нию.

— И этот скрипичный концерт 
— маленький шаг в этом направ-
лении, — считает Брегович. В Рос-
сии, уверен он, его произведение 
должно вызвать особый отклик, 
ведь все, что он сочиняет, «это 
немного по-русски». 

— Моя музыка — как Франкен-
штейн, она собрана из разных 
частей, я ничего не могу с этим 
поделать. А русский акцент си-
лен, потому что мы всегда счита-
ли вас своими братьями. Я всегда 
с гордостью рассказываю, что 
выступал не только в Москве или 
Санкт-Петербурге, но и объе-
здил с гастролями несколько го-
родов в Сибири. Не каждый ар-
тист может таким похвастаться!

В Москве премьера тоже про-
звучит, но позже — 30 марта. 

Премьера В Вахтанговском театре пригласили в мир Сэмюэля Беккета

А кого мы ждем?
Ирина Корнеева 

Н
а Симоновской сцене 
Вахтанговского теа-
тра снова ждали Годо. 
Медитативная фанта-
зия впитала всю пре-

лесть театра абсурда Сэмюэла 
Беккета и красоту театра Роберта 
Уилсона. 

Владимир Бельдиян, выпуск-
ник режиссерской мастерской 
Римаса Туминаса, познакомив с 
бродягами из своего спектакля, и 
двадцать минут дав насладиться 
игрой актеров Артура Иванова и 
загадочного Матвея Волкова (под 
мужским псевдонимом и клоун-
ским гримом, кажется, женщи-
на), заставит время сначала за-
медлиться, а потом и вовсе заме-
реть. Первый акт будет разви-
ваться по законам Роберта Уил-
сона (одна из первых постановок 
его, «Взгляд глухого», продолжа-
лась семь часов). 

Владимир Бельдиян искусство 
Уилсона «замедлять время» ос-
воил в совершенстве. Производ-
ственная необходимость: без нее 
глубину  второго акта постичь до 
конца не удалось бы. Прежде чем 
пригласить из камерного зала в 
амфитеатр, где развернутся ос-
новные события, он совершит 
поворот в коллективном созна-
нии: от здравого смысла — к тор-
жеству бесконечного алогичного 
внутреннего монолога. Выдав его 
— пунктиром — за норму. Заман-
чивое пограничное состояние, 
переходное от слов к немоте. В те-
атре на подобные режиссерские 
манипуляции поначалу смотре-
ли с некоторой долей иронии. 
«Но где же еще в наш рациональ-
ный и прагматичный век можно 
встретить таких дураков, кото-
рые так упорно еще чего-то ждут 
и на что-то надеются, если не в те-
атре?», — обронил худрук Вахтан-
говского Римас Туминас, когда 
придавал новому спектаклю со-
вершенство формы. Его слова - 
эпиграф к спектаклю. Первое, 
что сделал Бельдиян самостоя-
тельно и правильно — отказался 
от существующих переводов Бек-
кета. Он не поддался соблазну 
сделать из драмы абсурда клоу-
наду, и не стал Беккета превра-
щать в гуманиста. Он шел вслед 
за Беккетом. (Тот казался стран-
ным в общении: надолго останав-
ливался, делая паузы даже посре-
ди фразы.)

В клоунском гриме, но без кло-
унских трюков — его клошары пра-
ктически на пустой сцене не в со-
стоянии не просто сдвинуться с 
места — уговорить свою правую 
ногу сделать первый шаг. Влади-
мир и Эстрагон ждут Годо. Маль-
чик сообщает им каждый вечер, 
что месье Годо сегодня вечером не 
может, а завтра придет точно. Но 
ничего не происходит. Из года в 
год. Вопрос, который кочует из по-
становки в постановку: а кого мы 

ждем? Кто такой Годо? Выдуман-
ный персонаж? Откровенный 
миф, как играли в 1997-м году в 
Петербурге в одном из самых 
удачных и самых известных спек-
таклей про Годо Юрия Бутусова с 
Хабенским, Пореченковым и Тру-
хиным? Бутусов шел от смешного: 
Михаил Трухин с Константином 
Хабенским тогда подготовили 100 
клоунад на «микрособытия»: бо-
тинки, морковка, репка, карта 
Мертвого моря… Но для Беккета 

это был слишком человечный 
спектакль, из которого полностью 
выпарили трагедию безысходно-
сти. Годо — сам Беккет? О да, если 
верить американской галеристке 
и меценату Пегги Гуггенхайм, ко-
торая одно время была без ума от 
такого странного создания: «Я ни-
когда не знала, пока мы были вме-
сте, когда он придет — днем, утром 
или ночью... от этого постоянно 
была взвинчена… Он воплощал 
последнюю фазу солипсизма… 
постоянно отодвигая лучшее, что 
он должен сделать».  Сам Беккет 
утверждал, что понятия не имеет, 
кто такой Годо. Во вступлении к 
радиопостановке тогда еще нико-
му неизвестной пьесы на фран-
цузском радио Беккет пояснял: 
«Верят мои персонажи в Годо или 
нет — те двое, что ждут его, я не 
знаю. А другая пара, появляющая-
ся на сцене в конце каждого дейст-

вия — прием, чтобы не было скуч-
но… Может, они сами вам что-то 
объяснят. Пускай. Но без меня. Мы 
покончили друг с другом».  В Вах-
танговском пошли от созвучия 
Годо/God, Бог. «Понятие «Бог» — 
неопределенное, даже в нашей 
жизни, — рассказывал Артур Ива-
нов (Владимир). — Сказать, чего 
конкретно мы ждем, сложно. Мы 
называем это богом, счастьем, 
концом. Все чего-то ждем, и ка-
ждому нужно название». Их Годо 
милостив. Он никогда не прихо-
дит. Ждать и надеяться на лучшее 
можно до бесконечности. Завтра 
не наступает, конец света отменя-
ется.

Владимир — Артур Иванов, 
Эстрагон — Матвей Волков. 
На дальнем плане Счастливчик — 
Артем Пархоменко и Поццо — 
Владислав Гандрабура. Каждый 
шаг здесь — подвиг.

Ридли Скотт, учившийся в арт-колледже, считает, что и живопись, и кино — это «своего рода самоанализ».

Акцент

 Я ждал, что Кевин Спейси 
мне позвонит и все объяснит

Акцент

 Мы все чего-то ждем, 
и каждому нужно 
свое название

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1481033

СПРАВКА «РГ»
Горан Брегович лучше всего изве-
стен как некогда любимый ком-
позитор режиссера Эмира Кус-
турицы. Брегович написал музы-
ку к «Времени цыган», «Аризон-
ской мечте» и «Андерграунду» и 
песни, которые исполняли звезды 
- от Игги Попа и Сезарии Эворы 
до Gipsy Kings. С конца 1990-х Го-
ран Брегович выступает с кол-
лективом «Свадебно-похоронный 
оркестр».

У Бога нет задачи 
научить нас жить 
в мире: этому 
мы должны 
научиться сами

КСТАТИ 

Субодх Саркар, 
поэт, лауреат ежегодно вручаемой Индийской 
Национальной Академией Словесности премии 
«Сахитья Академи»  

Когда я был студентом, после литературы на бенгальском по зна-

чимости для нас была русская литература! Мы выросли на ней. Я 

читал Пушкина, Ленина, Толстого, Достоевского и многих других. 

Все они были переведены на бенгали. Сейчас ситуация измени-

лась: мой сын, студент университета, тоже интересуется русской 

литературой — но читает он уже по-английски, ему сложно найти 

книги с бенгальскими переводами русской литературы. Но рань-

ше был океан русской литературы на бенгальском — а бенгали ше-

стой по величине язык в мире, он очень важный. И еще интере-

сная вещь: мы не просто читали русских авторов на бенгали, это 

было знакомство с культурой, этнографией, историей войн, миг-

раций. Многие узнавали о России только через литературу, и рус-

ские были героями бенгальцев. Прочитав книги, мы искали живо-

писные и фотографические изображения русских героев войны 

— настолько велико было наше искреннее поклонение русской 

литературе. Сейчас все это в прошлом, все ушло — но мы очень 

надеемся, что русская литература вернется в Бенгалию.

Калькутта — город Рабиндраната Тагора, но еще и Ленина, 
Гагарина, Горького.
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Острая необходи-
мость в воскреше-
нии тех институций, 
какими были 
«Прогресс» 
и «Радуга», перево-
дившие советских 
авторов
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«На территории Российской 
Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских мате-
риалов, а также их производство 
или хранение в целях распростра-
нения. В случаях, предусмотрен-
ных законодательством Россий-
ской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов 
является правонарушением и 
влечет за собой ответствен-
ность».

(Ст. 13 Федерального закона  
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремист-
ской деятельности»  с изменени-
ями на 29 апреля 2008 года).

4346. Брошюра под названием 
«Тейповое и родовое сознание чечен-
цев» «Покорение Чечни вооруженны-
ми силами юга России (в марте-апре-
ле 1919), в исходных данных которой 
в качестве авторов указаны: Сергей 

Благоволин, Сергей Балмасов, Анд-
рей Николаевич Савельев (достовер-
но авторство не установлено) (реше-
ние Советского районного суда 
г. Владивостока от 14.06.2017);

4347. Печатное издание: книга 
Платонова О.А. «Загадка сионских 
протоколов» (М., «Родная страна», 
2015) (решение Басманного районно-
го суда города Москвы от 28.02.2017);

4348. Изображение автомобиля с 
людьми, одетыми в военную форму с 
автоматами в руках, с надписью — 
«И солдаты и матросы все поехали со 
мной! От проклятых негритосов Мы 
очистим край родной!» (решение 
Иошкар-Олинского городского суда 
Республики Марий Эл от 30.01.2017);

4349. Высказывание (лозунг) 
«РОССИИ-РУССКУЮ ВЛАСТЬ» (реше-
ние Нагатинского районного суда 
города Москвы от 13.11.2017).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок и условия предоставления в 2018 
— 2020 годах субсидии из федерального 
бюджета некоммерческой организации, 
осуществляющей оказание поддержки 
детям, оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации (далее соответственно — субси-
дия, организация).

2. Субсидия предоставляется организа-
ции, созданной в соответствии с указом 
Президента Российской Федерации в орга-
низационно-правовой форме фонда, учре-
дителем которой является Министерство 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации и основной целью деятельности 
которой является реализация комплекса 
мер по оказанию поддержки детям, находя-
щимся в трудной жизненной ситуации.

3. Субсидия предоставляется организа-
ции на следующие цели:

а) реализация комплекса мер по под-
держке детей, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации;

б) осуществление деятельности органи-
зации, связанной с поддержкой детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной ситуации.

4. Субсидия предоставляется организа-
ции Министерством труда и социальной 
защиты Российской Федерации в пределах 
бюджетных ассигнований, предусмотрен-
ных федеральным законом о федеральном 
бюджете на соответствующий финансовый 
год и плановый период, и лимитов бюджет-
ных обязательств, доведенных до получате-
ля бюджетных средств в установленном 
порядке на цели, указанные в пункте 3 
настоящих Правил.

5. Предоставление субсидии осуществ-
ляется на основании соглашения, заключае-
мого между Министерством труда и соци-
альной защиты Российской Федерации и 
организацией (далее — соглашение) в соот-
ветствии с типовой формой, утвержденной 
Министерством финансов Российской 
Федерации.

6. Министерство труда и социальной 
защиты Российской Федерации устанавли-
вает в соглашении показатели результатив-
ности предоставления субсидии, а также 
срок и форму предоставления организаци-
ей отчетности о достижении установленных 
показателей.

7. Обязательными условиями заключе-
ния соглашения и предоставления субсидии 
являются:

а) отсутствие у организации просрочен-
ной задолженности по возврату в феде-
ральный бюджет субсидий, предоставлен-
ных в том числе в соответствии с иными 
правовыми актами, и иной просроченной 
задолженности;

б) запрет на приобретение за счет 
средств субсидии иностранной валюты.

8. Организация представляет для предо-
ставления субсидии и заключения соглаше-
ния следующие документы:

а) направления деятельности организа-
ции на соответствующий финансовый год и 
плановый период, утвержденные решением 
попечительского совета организации;

б) бюджет организации на соответству-
ющий финансовый год и плановый период, 
утвержденный решением попечительского 
совета организации;

в) комплекс мер по оказанию поддер-
жки детям, находящимся в трудной жизнен-
ной ситуации, на соответствующий финан-
совый год и плановый период, утвержден-
ный решением попечительского совета 
организации;

г) смета административно-хозяйствен-
ных расходов организации на соответству-
ющий финансовый год и плановый период, 
утвержденная решением правления органи-
зации;

д) перечень инновационных социаль-
ных программ, комплексов мер субъектов 
Российской Федерации, инновационных 
социальных проектов муниципальных обра-
зований, государственных и муниципаль-
ных учреждений, российских некоммерче-
ских организаций и общественных объеди-
нений, пилотных проектов с указанием пла-
нируемых объемов их финансирования 
организацией в соответствующем финансо-
вом году и плановом периоде;

е) справка, подписанная руководителем 

организации (иным уполномоченным 
лицом), содержащая следующую информа-
цию:

у организации отсутствует на 1-е число 
месяца, предшествующего месяцу, в кото-
ром планируется заключение соглашения, 
неисполненная обязанность по уплате нало-
гов, сборов, страховых взносов, пеней, 
штрафов, процентов, подлежащих уплате в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации о налогах и сборах;

у организации отсутствует на 1-е число 
месяца, предшествующего месяцу, в кото-
ром планируется заключение соглашения, 
просроченная задолженность по возврату в 
установленном порядке в федеральный 
бюджет субсидии и иной просроченной 
задолженности;

организация не находится в процессе 
реорганизации, ликвидации, банкротства.

9. Министерство труда и социальной 
защиты Российской Федерации рассматри-
вает представленные организацией для 
получения субсидии документы, указанные 
в пункте 8 настоящих Правил, в срок, не пре-
вышающий 30 календарных дней со дня 
поступления указанных документов в Мини-
стерство.

10. Основаниями для отказа организа-
ции в предоставлении субсидии являются:

а) несоответствие представленных 
организацией документов требованиям, 
предусмотренным пунктом 8 настоящих 
Правил;

б) непредставление (представление не в 
полном объеме) организацией документов, 
указанных в пункте 8 настоящих Правил;

в) недостоверность представленной 
организацией информации.

11. Если иное не установлено бюджет-
ным законодательством Российской Феде-
рации, перечисление субсидии осуществля-
ется на лицевой счет для учета операций со 
средствами юридических лиц, не являю-
щихся участниками бюджетного процесса, 
открытый в территориальном органе Феде-
рального казначейства.

12. Перечисление субсидии осуществ-
ляется ежеквартально в соответствии с 
бюджетным законодательством Россий-
ской Федерации после представления орга-
низацией в территориальный орган Феде-
рального казначейства заявки на получение 
субсидии.

13. Информация о размерах и сроках 
перечисления субсидии учитывается Мини-
стерством труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации при формировании 
прогноза кассовых выплат из федерального 
бюджета, необходимого для составления в 
установленном порядке кассового плана 
исполнения федерального бюджета.

14. Контроль за соблюдением организа-
цией целей, условий и порядка предостав-
ления субсидии осуществляется Министер-
ством труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации и органом государственно-
го финансового контроля.

15. Организация дает согласие на осу-
ществление Министерством труда и соци-
альной защиты Российской Федерации и 
органом государственного (муниципально-
го) финансового контроля проверок соблю-
дения целей, условий и порядка предостав-
ления субсидии.

16. Организация обязана представлять 
по запросу Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации инфор-
мацию, необходимую для осуществления 
проверки соблюдения целей, условий и 
порядка предоставления субсидии в соот-
ветствии с пунктом 15 настоящих Правил. 
Указанный запрос должен содержать 
форму представления информации, мето-
дические рекомендации по заполнению ука-
занной формы (в случае необходимости), а 
также срок представления запрашиваемой 
информации.

17. В случае установления фактов нару-
шения целей, условий и порядка предостав-
ления субсидии, а также недостижения 
показателей результативности предостав-
ления субсидии, установленных соглашени-
ем, соответствующие средства подлежат 
возврату в доход федерального бюджета в 
порядке, установленном бюджетным зако-
нодательством Российской Федерации.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 30 января 2018 г. № 87 г. Москва

Об утверждении Правил предоставления 
в 2018 — 2020 годах субсидии из федерального 

бюджета некоммерческой организации, 
осуществляющей оказание поддержки детям, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации

Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые Правила предоставления в 2018 — 2020 годах субсидии из 

федерального бюджета некоммерческой организации, осуществляющей оказание поддер-
жки детям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев
Правила предоставления в 2018 — 2020 годах субсидии 

из федерального бюджета некоммерческой 
организации, осуществляющей оказание поддержки 
детям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации

Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛЛАЕВ КУРБАН ИБРАГИМОВИЧ*, 04.07.1989 г.р., С. ХУДИГ АГУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛЛАЕВ МАЙИЛ АБДУЛЛАХОВИЧ*, 10.05.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛЛАЕВ МУРАД БЕЙДУЛАХОВИЧ*, 25.05.1995 г.р., С. ПИГАРИ, ОЗИНСКОГО РАЙО-
НА, САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

4. АБДУРАХМАНОВ БЕСЛАН ЭЛХАНОВИЧ*, 26.12.1991 г.р., С. АНЫХ, КУСАРСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

5. АДИЕВ АМИРХАН АБДУЛМАНОВИЧ*, 08.12.1959 г.р., С. НАРИМАН НОГАЙСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АКАЕВ МАГОМЕД РУСЛАНОВИЧ*, 31.07.1998 г.р., С. СУЛТАНЯНГИЮРТ КИЗИЛЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АМИРОВ ТЕМУР МАНЗАРШОЕВИЧ, 06.12.1996 г.р., Г.П. ДУСТЛИК ДЕНАУСКОГО РАЙО-
НА СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

8. АСРОРКУЛОВ ОДИЛ КОМИЛОВИЧ*, 17.10.1981 г.р., Г. ДУШАНБЕ ТАДЖИКСКОЙ ССР;
9. АХМЕДОВ МАЛИК АБДУЛЖЕЛИЛОВИЧ*, 19.09.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
10. АХМЕДОВ ШАРАФ АБДУРАБИЕВИЧ*, 10.12.1983 г.р., С. САРО АШТСКОГО РАЙОНА 

ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
11. БЕКИРОВ АМИН МУХАМЕДОВИЧ, 04.01.1999 г.р., Г. АРМАВИРА КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
12. БОГАТОВ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 14.11.1995 г.р., С. ВЕДЕНКА ДАЛЬНЕРЕЧЕНСКОГО 

РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
13. БУЧНЕВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ, 12.05.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАР-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
14. БУШМЕЛЕВ МИХАИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 05.04.1992 г.р., Г. НЕВЕЛЬСК НЕВЕЛЬСКОГО 

РАЙОНА САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. БЫЧЕНКОВА ЕКАТЕРИНА АЛЕКСЕЕВНА, 27.03.1993 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ВИНОГРАДОВ ДАНИИЛ МИХАЙЛОВИЧ, 27.08.1996 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
17. ВОРОНЮК НИКИТА ЕВГЕНЬЕВИЧ, 05.01.1989 г.р., П. ВОДНЫЙ Г. УХТА РЕСПУБЛИКА 

КОМИ;
18. ГУБИН ОЛЕГ КОНСТАНТИНОВИЧ, 25.02.2000 г.р., Г. ВОТКИНСК УДМУРТСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
19. ДАВЛАТОВ РАМАЗОН ШЕРАВГАНОВИЧ*, 28.01.1996 г.р., Г. МОСКВА;
20. ДЖАНТАЕВ АРТУР ЖУМАБЕКОВИЧ*, 16.04.1973 г.р., Д. НОВОБАЙРАМГУЛОВО УЧА-

ЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
21. ЖОЛДОШЕВ КУТПИДИН НУРУТДИНОВИЧ*, 26.12.1993 г.р., Г. СОЛЮКТА КИРГИЗ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
22. ИБРАГИМОВ АРТЕМ АЛИМОВИЧ, 21.06.1997 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
23. ИСАЕВ СЕРГЕЙ ДЕНИСОВИЧ*, 17.06.1995 г.р., Г. МОСКВА;
24. КОЛЕСНИКОВ ИВАН ИГОРЕВИЧ, 20.07.1993 г.р., Д. ШКУРАТОВКА РОСЛАВЛЬСКОГО 

РАЙОНА СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
25. КОНОВАЛОВ ДЕНИС РУСЛАНОВИЧ, 05.01.1996 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК ХМАО 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
26. КОШАНОВ АСКЕР БЕКМАНБЕТОВИЧ*, 28.10.1972 г.р., АУЛ КАРАГАС НОГАЙСКОГО 

РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
27. КУРБОНОВ ДИЛШОД ЮРИЕВИЧ*, 29.11.1985 г.р., С. ДАКАНА КУЛЯБСКОГО РАЙОНА 

КУЛЯБСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИИСТАН;
28. ЛЮБШИН ИВАН ВИКТОРОВИЧ, 29.12.1982 г.р., Г. КАЛУГА;
29. МАГОМАДОВ АСЛАН РУСЛАНОВИЧ*, 29.05.1984 г.р., С. АВТУРЫ ШАЛИНСКОГО РАЙ-

ОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. МАГОМЕДХАБИБОВА САЙМАЪ ГУСЕНОВНА*, 29.11.1965 г.р., С. ОРОТА ХУНЗАХСКОГО 

РАЙОНА;
31. МАКАОВ АЗАМАТ ИЗМАИЛОВИЧ*, 28.11.1973 г.р., А. ХОДЗЬ КОШЕХАБЛЬСКОГО РАЙ-

ОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
32. МАМАНИЯЗОВ БАХТИЕР БАХАДЫРОВИЧ*, 15.07.1981 г.р., Г. ОШ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 

КЫРГЫЗСТАНА;
33. МАМИРДЖАНОВ ХУСАН МАМИРДЖАНОВИЧ*, 27.10.1996 г.р., Г. ОШ РЕСПУБЛИКИ 

КЫРГЫЗСТАН;
34. МАНСУРОВА ФАРИДА БАЙМАНБЕТОВНА*, 17.08.1990 г.р., С КАРАГАС НОГАЙСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
35. МАХМАДИЕВ УМАР НУРИТДИНОВИЧ*, 24.03.1989 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ 

ТАДЖИКИСТАН;
36. МАЦУКА ЛЕОНТИЙ ПЕТРОВИЧ, 02.01.1949 г.р., С. ТАТАРЬЯ АНТОПОЛЬСКОГО РАЙОНА 

БРЕСТСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. МЕДЖИДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДХАБИБОВИЧ*, 17.10.1987 г.р., С. АЙМАКИ ГЕРГЕ-

БИЛЬСКОГО РАЙОНА;
38. МИРОШНИЧЕНКО ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 27.05.1978 г.р., П. ОКТЯБРЬСКИЙ 

ВАНИНСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
39. МУХИДИНОВ ИСКАНДАРХАДЖА*, 11.03.1984 г.р., Г. ИСФРА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-

КИСТАН;
40. ПАНКРАТОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.02.1996 г.р., С. КОНОПАТЬ СТАРОШАЙ-

ГОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;
41. ПАНЮШКИН ГРИГОРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 31.08.1992 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
42. ПЕТРОСЯН АРАМ РАЗМИКОВИЧ*, 08.03.1961 г.р., Г. ЕРЕВАН АРМЯНСКОЙ ССР;
43. ПОЛЯНИЧКО ДЕНИС СЕРГЕЕВИЧ, 15.01.1989 г.р., Г. КОДИНСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
44. ПОТОРОЧИН АРКАДИЙ ФЕДОРОВИЧ, 19.06.1994 г.р., Г. УРАЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. РАСУЛОВ АНВЕР ФЕЙЯЗ ОГЛЫ*, 24.01.1985 г.р., П. МОГОТ ТЫНДИНСКОГО РАЙОНА 

АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
46. САЛИМОВ ЭЛЬДАР ЛУКМАНОВИЧ*, 03.04.1991 г.р., С. БАММАТЮРТ ХАСАВЮРТОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
47. СИЖАЖЕВА ЛИАНА АРСЕНОВНА, 02.07.1997 г.р., С. ПСЫХУРЕЙ БАКСАНСКИЙ РАЙОН 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА РОССИЯ;
48. СОКОЛОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 13.04.1992 г.р., С. БЕРЕЗОВКА ПЕРВОМАЙСКО-

ГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
49. СТЕПАНОВ ДЕНИС ЮРЬЕВИЧ, 02.10.1985 г.р., Г. ОРЕЛ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. СУДАКОВ ИЛЬЯ ПАВЛОВИЧ, 27.09.1997 г.р., Г. КЕРЧЬ АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ 

КРЫМ УКРАИНА;
51. СУМАЕВ ИСЛАМ ЮСУПОВИЧ*, 07.09.1988 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАР-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
52. СУХАРЕВ ЛЕВ АНАТОЛЬЕВИЧ, 22.12.1961 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА;
53. СУЮНДИКОВА АЛИНА АЛИЕВНА*, (УСЕНОВА АЛИНА АЛИЕВНА), 16.09.1993 г.р., АУЛ 

ЭРКИН-ХАЛК АДЫГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
54. ТАРАСОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ*, 16.06.1997 г.р., Г. САМАРА САМАРСКОЙ ОБЛА-

СТИ;

55. ТЕЛЕГИНА НАТАЛЬЯ ОЛЕГОВНА, 15.12.1975 г.р., Г. СВЕРДЛОВСК;
56. ТИХОНИН ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 13.11.1958 г.р., Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
57. ТОЛКАЧЕВ АЛЕКСЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 22.11.1983 г.р., Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
58. УМАРОВ ИБРАГИМ УМАРОВИЧ*, 24.07.1985 г.р., С. ДЫЛЫМ КАЗБЕКОВСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
59. УМАРОВ ИСЛАМ РУСЛАНОВИЧ*, 22.07.1989 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
60. УСАРКУЛОВ БАХРАМЖАН МАХАМАДЖАНОВИЧ*, 08.03.1981 г.р., Г.ЖАЛАЛАБАТ 

КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
61. ХАБИБУЛЛИН ВАИЛЬ ВАКИЛЕВИЧ*, 27.05.1973 г.р., Г. УЧАЛЫ РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
62. ХИДИЯТОВ АЗАТ АХАТОВИЧ*, 13.10.1973 г.р., Г. УЧАЛЫ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
63. ЦВЕТКОВ СЕРГЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 24.04.1992 г.р., С. БЕРНОВО СТАРИЦКОГО РАЙО-

НА ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
64. ЧАЛКОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 07.03.1997 г.р., П. НОВЫЕ ЗОРИ ПАВЛОВСКОГО РАЙО-

НА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
65. ШИДАЕВ ТИМУР АСЛАМБЕКОВИЧ*, 26.04.1979 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;
66. ШОХОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 06.09.1984 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
67. ШУЕВ ТИМУР НОХЧОЕВИЧ, 16.01.1988 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
68. ЯСУЛОВ ЗЕЛИМХАН МУСЛИМОВИЧ*, 16.08.1989 г.р., С. УРУС-МАРТАН МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ АССР;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых име-

ются сведения об их причастности к терроризму. 
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. ZAYN AL-ABIDIN MUHAMMAD HUSSEIN (Abd Al-Hadi Al-Wahab;Abu Zubaida;Abu 

Zubaydah;Tariq Hani;Zain Al-Abidin Muhammad Husain;Zayn Al-Abidin Muhammad 
Husayn;Zeinulabideen Muhammed Husein Abu Zubeidah), 12.03.1971 г.р., RIYADH, SAUDI ARABIA;
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 1–3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АЛФЕРЬЕВ ДАНИЛ СТАНИСЛАВОВИЧ 23.04.1993 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;
2. АНТИПОВ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ 20.12.1994 г.р., СТ. ВОРОНЕЖСКАЯ УСТЬ-ЛАБИНСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
3. БАЙЧОРОВ АРСЕН ХУСЕЙНОВИЧ 26.10.1985 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
4. БАЛАШОВ АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 15.11.1983 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
5. БОБКОВ АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 02.09.1996 г.р., Г. САМАРА;
6. ВЕРТЕЙ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 18.12.1995 г.р., ГОРОД ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
7. ВОЙЦЕХОВСКИЙ ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ 30.11.1995 г.р., СТ.ЛЕНИНГРАДСКАЯ ЛЕНИН-

ГРАДСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
8. ВОЛОГЖЕНИНОВА ЕКАТЕРИНА ЭДУАРДОВНА 23.09.1969 г.р., Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;
9. ВОЛОДИН КИРИЛЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 24.07.1990 г.р., ГОРОД ЭЛЕКТРОГОРСК 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
10. ГАГКОЕВ ВИТАЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 09.09.1985 г.р., Г. ТВЕРЬ;
11. ГАДЖИЕВ ШАМИЛЬ АМИР-ДИБИРОВИЧ 21.03.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
12. ГЕРБЕР ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ 03.04.1998 г.р., Г. КАНСК КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
13. ГОНЧАРОВА АНАСТАСИЯ АНДРЕЕВНА 23.12.1998 г.р., Г. ЭНГЕЛЬС САРАТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
14. ГОРНОСТАЕВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ 24.12.1992 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
15. ГЮРДЖИЯН АЛЬБЕРТ АЛЕКСАНДРОВИЧ 02.05.1974 г.р., Г. НИЖНИЙ НОВГОРОД 

НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ЖОГОЛЕВ ИВАН ЕВГЕНЬЕВИЧ 15.03.1996 г.р., Р.П. НОВОСПАССКОЕ НОВОСПАССКОГО 

РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. КАРПАЧЕВ ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ 28.07.1998 г.р., Г. ОРЕЛ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
18. КОВАЛЕВ КИРИЛЛ ПЕТРОВИЧ 26.07.1982 г.р., Г. ЛАГАНЬ РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
19. КОЧИЕВ АЛАН СТАЛЬБЕРГОВИЧ 07.05.1996 г.р., С. ЗАР ЦХИНВАЛЬСКИЙ ЮЖНОЙ 

ОСЕТИИ;
20. КУРГАНОВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 29.01.1989 г.р., Г. ГОРЬКИЙ;
21. ЛОКТЕВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ 30.07.1974 г.р., Г. АЛЗАМАЙ НИЖНЕУДИНОВСКОГО 

РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
22. МАЙОРОВ АРТУР НИКОЛАЕВИЧ 20.10.1986 г.р., Г. МОСКВА;
23. НОВИКОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 09.03.1987 г.р., Г. НАРО-ФОМИНСК МОСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
24. ОЛУПКИН ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 09.03.1989 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК АРХАН-

ГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
25. ОНДАР ЭЖЕН ВАЛЕНТИНОВИЧ 19.06.1995 г.р., Г. ШАГААН-АРЫГ РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
26. ПАНЬКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 26.04.1997 г.р., Д. ОЗЕРКИ МИШКИНСКОГО РАЙОНА 

КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
27. ПЕРФИЛОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ 09.03.1995 г.р., СЕЛО ИВАНОВКА ВОРОТЫНСКОГО 

РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
28. ПИМЕНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 15.02.1994 г.р., ПОС. НОВОСЕЛКИ МЕЛЕКЕССКО-

ГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ПРОЙДАН НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ 28.08.1998 г.р., Г. ИВАНОВО ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
30. ПРОЦЕНКО ВЯЧЕСЛАВ НИКОЛАЕВИЧ 23.09.1958 г.р., СТ. ОКТЯБРЬСКАЯ ПАВЛОВСКО-

ГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
31. САМЫШКИН АНТОН ОЛЕГОВИЧ 30.10.1991 г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;
32. СМОЛА РОМАН ГЕННАДЬЕВИЧ 31.10.1985 г.р., С. СПАССКАЯ ГУБА КОНЖОПОЖСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;
33. ХАЖМЕТОВ АЗАМАТ ВАЛЕРЬЕВИЧ 23.07.1992 г.р., Г. БАКСАН КАБАРДИНО-БАЛКАР-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
34. ХОЗЯИНОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 22.10.1979 г.р., Г. НАРЬЯН-МАР АРХАНГЕЛЬ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
35. ШЕЛЕПЕНЬКИН НИКОЛАЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 04.09.1995 г.р., Г. КУРГАН;
36. ШИПАНОВ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 25.11.1981 г.р., Г. КАМЕНКИ ПЕНЗЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
37. ЯКОВЛЕВ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ 05.01.1970 г.р., Г. АРМАВИР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень дополнен

В соответствии со статьей 16 Кодекса 
административного судопроизводства Рос-
сийской Федерации и на основании реше-
ний Верховного Суда Российской Федера-
ции:

1. от 9 ноября 2017 г., вступившего в 
законную силу 14 декабря 2017 г., произве-
дена государственная регистрация Полити-
ческой партии «Партия налогоплательщи-
ков России», ее региональных отделений и 
иных структурных подразделений (далее 
— Партия) в связи с ее ликвидацией. Управ-
лением Федеральной налоговой службы по 
г. Москве внесены сведения о ликвидации 
Партии в Единый государственный реестр 
юридических лиц 10 января 2018 г. за ГРН 
2187700040240;

2. от 21 ноября 2017 г., вступившего в 
законную силу 26 декабря 2018 г., произве-
дена государственная регистрация Полити-
ческой партии «Рожденные в Союзе Совет-
ских Социалистических Республик», ее 
региональных отделений и иных структур-
ных подразделений (далее — Партия) в 
связи с ее ликвидацией. Управлением 
Федеральной налоговой службы по г. 
Москве внесены сведения о ликвидации 
Партии в Единый государственный реестр 

юридических лиц 25 января 2018 г. за ГРН 
2187700049766;

3. от 1 декабря 2017 г., вступившего в 
законную силу 10 января 2018 г., произве-
дена государственная регистрация Полити-
ческой партии «Демократический выбор», 
ее региональных отделений и иных струк-
турных подразделений (далее — Партия) в 
связи с ее ликвидацией. Управлением 
Федеральной налоговой службы по г. 
Москве внесены сведения о ликвидации 
Партии в Единый государственный реестр 
юридических лиц 24 января 2018 г. за ГРН 
2187700048974;

4. от 5 декабря 2017 г., вступившего в 
законную силу 12 января 2018 г., произве-
дена государственная регистрация Полити-
ческой партии «Партия Духовного Преобра-
жения России», ее региональных отделе-
ний и иных структурных подразделений 
(далее — Партия) в связи с ее ликвидацией. 
Управлением Федеральной налоговой 
службы по г. Москве внесены сведения о 
ликвидации Партии в Единый государст-
венный реестр юридических лиц 24 января 
2018 г. за ГРН 2187700048985.

Информация предоставлена 
Минюстом России

Сведения о ликвидации
политических партий

ИЗВЕЩЕНИЕ   
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
ООО «ЭКОЛАЙН-МО» и Администрация Александровско-

го района Владимирской области на основании Положения об 
оценке воздействия намечаемой и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденного приказом  
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» информируют о том, что 16 марта 2018 года в 14.00 часов в 
зале заседаний Александровского района по адресу: г. Александров, 
ул. Красной Молодежи, д. 7, состоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний) по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду проекта «Корректировка проекта «Реконструкция 
объекта размещения отходов в МО Следневское сельское поселе-
ние Александровского района Владимирской области».

 Краткие сведения о намечаемой деятельности:  
ООО «ЭКОЛАЙН-МО» планирует реконструкцию существующего 
объекта размещения отходов в МО Следневское сельское поселение 
Александровского района Владимирской области в соответствии с 
действующими нормами проектирования, эксплуатации и рекуль-
тивации полигонов твердых отходов 4,5 класса опасности.

Заказчик работ: ООО «ЭКОЛАЙН-МО», 141701, Московская 
область, г. Долгопрудный, проезд Строителей, д. 3, стр. 11, пом. 7.

Проектная организация: ООО «СК «Гидрокор». 192012, Санкт-
Петербург, Пр. Обуховской Обороны, д. 116, к. 1, лит. Е, оф. 405, 
тел. (812) 313-74-31, post@gidrokor.ru.

Орган, ответственный за проведение общественных слушаний: 
Администрация Александровского района Владимирской области.

Документация для ознакомления будет доступна в Админист-
рации Александровского района Владимирской области по адресу: 
Владимирская область, г. Александров, ул. Красной Молодежи, 
д. 7, 1-й этаж, каб. № 8. В рабочие дни с 8.00 до 17.15 (с 12.00 до 
13.00 обеденный перерыв).

Письменные предложения и замечания принимаются с 14 фев-
раля 2018 г. по 15 марта 2018 г. по адресу: Владимирская область, 
г. Александров, ул. Красной Молодежи, д. 7, 1-й этаж, каб. № 8. В 
рабочие дни с 8.00 до 17.15 (с 12.00 до 13.00 обеденный перерыв).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда –2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда –2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должнос-

тей;
— мировых судей — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей —3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности 
судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принима-
ются до 22.02.2018 г. в Квалификационной 
коллегии судей г. Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и 
во вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Мос-
ква, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж ос-
новного здания, телефоны для справок и 
записи: 8(495)533-89-33, 8(495)533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи ква-
лификационного экзамена на должность 
судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Василь-
евна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  
ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

— 3 (трех) вакантных должностей судей 
 Арбитражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кан-
дидатов на вакантные должности судей Арбитраж-
ного суда г. Москвы принимаются 30 дней с момен-
та опубликования; понедельник — четверг  
с 9 до 16 часов по адресу: г. Москва, ул. Тульская,  
д. 17, (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С.    
 тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателей и заместителей председателей  
районных судов  г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;
Никулинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
—председатель суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
—председатель суда — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
—председатель суда — 1 должность;
— заместитель председателя суда — 1 должность;
Щербинский районный суд:
—председатель суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности председателей и заместителей 
председателей районных судов города Москвы принимаются  
30 дней с момента опубликования в Квалификационной коллегии 
судей г.Москвы по предварительной записи в понедельник  
с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов  
00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г.Москва, ул. Богородский 
вал, д. 8, 6 этаж основного здания, телефоны для справок и записи  
8(495)533-89-33, 8(495)533-89-34. 

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком- 
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» извещает о проведении 
общественных обсуждений предварительного варианта оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности по 
реализации следующей проектной документации: «Проект ликви-
дации отработанной выработки угольного разреза «Коркинский».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация отработанной 
выработки угольного разреза «Коркинский» закладочным мате-
риалом на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Коркинский  
район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИ-
ВАЦИЯ», 456550, Челябинская область, г. Коркино, ул. Калини-
на, д.13, помещение 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2017 г.—II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Коркинского муниципального района Че-
лябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом оценки, представить свои замечания и предло-
жения в журнале обращений в течение 30 дней с 15 февраля 2018 
года, по адресам:

1. Офис ООО «Промрекультивация» — 456550, Челябинская 
область, г. Коркино, ул. Калинина, д. 13, помещение 116 (время 
работы: пн., ср., пт. с 9.00 до 12.00);

2. Администрация Сосновского муниципального района — 
Челябинская область, Сосновский район, с. Долгодеревенское, 
ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 21 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, 
обед с 13.00 до 14.00);

3. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн.—пт. с 
8.00 до 17.00, сб. с 9.00 до 14.00);

4. Администрация Розинского городского поселения — Че-
лябинская область, г. Коркино, п. Роза, ул. Победы, д. 48 (время 
работы: пн.—пт., с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ», 456550, Челябинская 

область, г. Коркино, ул. Калинина д. 13, помещение 116, каби-
нет 1, зам. директора по экологической безопасности — Пурдяева 
Дарья Владимировна, тел./факс: 8(351-52)3-95-11 (время рабо-
ты: пн., ср., пт. с 9.00 до 12.00).

2. К исполнителям предварительной оценки — ООО «Научно-
Технический Центр — Геотехнология», г. Челябинск, пр. Ленина, 
83, офис 419, руководитель работ — Темникова Мария Сергеев-
на, тел./факс: 8 (351) 220-46-99, e-mail: temnikova@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Рубцовского района Алтайского края объяв- 
ляет о проведении публичных слушаний по проекту  
«ОАО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ». Реконструкция Рубцовской обо-
гатительной фабрики с целью увеличения производительности  
до 1,5 млн тонн руды в год» в целях информирования общественности 
для выявления и учета общественных предпочтений при оценке воздей-
ствия предприятия на окружающую природную среду.

Обсуждения проводятся в форме слушаний. Местоположение наме-
чаемой деятельности: Алтайский край, Рубцовский район, промпло-
щадка Рубцовского рудника ОАО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ». Адрес 
разработчика документации: г. Санкт-Петербург, АО НПО «РИВС». 

Общественные слушания будут проведены 30.03.2018 г. в 18.00 мест-
ного времени по адресу: Рубцовский район, с. Новосклюиха,  
Дом культуры.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
658210, Алтайский край, г. Рубцовск, а/я 10.

Приглашаем жителей сел Потеряевка, Новосклюиха, Калиновка 
принять участие в слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА

АО «РТ - Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи акций акционерного 
общества «Инвест Альянс» (АО «Инвест Альянс»), 

назначенного на 27.12.2017г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» от 21.11.2017г. № 263 (7429).

Предмет аукциона: обыкновенные именные бездокументар-
ные акции АО «Инвест Альянс», в количестве 224 000 000 (Двести 
двадцать четыре миллиона) штук, что составляет 100 процентов 
уставного капитала, находящиеся в собственности ПАО «ОДК-
УМПО».

Начальная (стартовая) цена акций: 229 900 000 (Двести 
двадцать девять миллионов девятьсот тысяч) рублей 00 копеек 
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
6 900 000 (Шесть миллионов девятьсот тысяч) рублей 00 копеек.

Аукцион, открытый по составу участников и форме пода-
чи предложений о цене продажи акций АО «Инвест Альянс», 
назначенный на 27.12.2017г. признан несостоявшимся на основа-
нии п. 14.7. Аукционной документации: «на участие в аукционе не 
было подано ни одной заявки».

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ДЕНЬГИ Жители 
Швейцарии выступили 
против проведения 
зимних Игр-2026 

Поставили 
крест

Павел Петровский

ПРОВЕДЕНИЕ Олимпийских игр дело почетное, но 
весьма затратное. Скажем, Оргкомитет Игр-2018 в 
Пхенчхане потратил 10 миллиардов долларов в дополне-
ние к операционному бюджету, который составил поряд-
ка 2,5 миллиарда!

Наиболее затратным стало строительство высокоско-
ростной магистрали между Пхенчханом, Сеулом и Кан-
ныном (порядка 3,7 миллиарда), также в копеечку выли-
лось и строительство спортивных объектов, некоторые 
из которых (включая главный стадион Игр) после Игр-
2018 попросту снесут.

Но если корейцы с готовностью тратили миллионы и 
миллиарды долларов, то вот жители Швейцарии катего-
рически против проведения столь затратных мероприя-
тий.

Как сообщает агентство ТАСС, большинство швей-
царцев — 59 процентов —высказались против подачи за-
явки на проведение в Сьоне зимних Олимпийских игр 
2026 года. 

Согласно опросу медиахолдинга Tamedia AG, одноз-
начно «против» проведения Олимпиады в Сьоне выска-
зались 43% респондентов, а «скорее против» — 16%. Сто-
ронники подачи заявки сейчас в явном меньшинстве: 
«за» — 20%, «скорее за» — 16%. Пока не определились с 
позицией пять процентов швейцарцев.

Социологическое исследование показало, что идея 
проведения Олимпиады вообще не очень популярна у 
швейцарцев независимо от того, пройдут Игры в Сьоне 
или в другом городе. Отвечая на вопрос «Благосклонно 
ли вы относитесь к проведению Олимпийских игр в 
Швейцарии?», 60% респондентов сказали «нет» и «ско-
рее нет». 

Правительство Швейцарии в октябре прошлого года 
объявило о том, что поддерживает заявку Сьона на про-
ведение зимних Олимпийских игр в 2026 году и вложит в 
организацию соревнований до одного миллиарда швей-
царских франков. Предполагается, что соревнования 
пройдут в четырех кантонах, а не только в Вале, админи-
стративным центром которого является город Сьон.

Место проведения Олимпиады будет определено на 
132-й сессии МОК в Милане в июле 2019 года. Заявки на 
проведение Игр можно подать до 31 марта 2018 года. В 
числе претендентов на проведение ОИ числятся Калгари 
(Канада), Алма-Ата (Казахстан), Саппоро (Япония) и Эр-
зурум (Турция). Ранее жители австрийской федеральной 
земли Тироль, столицей которой является Инсбрук, по 
итогам референдума выступили против выдвижения за-
явки города на проведение Олимпийских игр 2026 года.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА 
Аввакумова 
до последнего сражалась 
с соперницами и ветром

Девушка 
в полете

Илья Трисвятский, Пхенчхан

РОССИЯНКА Ирина Аввакумова оказалась в шаге от 
пьедестала по итогам женских соревнований в прыжках с 
трамплина, завершившихся вчера около полуночи по 
местному времени и при снегопаде. Наша летающая лыж-
ница показала великолепный четвертый результат по сум-
ме двух попыток. Победила в этом виде программы нор-
вежка Марен Лундбю, «серебро» у представительницы 
Германии Катарины Альтхаус, «бронзу» взяла Сара Така-
наси из Японии. 

Напомним, что женские соревнования по прыжкам с 
трамплина дебютировали в олимпийской программе че-
тыре года назад в Сочи. К Пхенчхану-2018 Аввакумова по-
дошла статусе крепкого середняка, в любой момент спо-
собного на высокий 
результат. Нынешней 
зимой россиянка на 
этапах Кубка мира 
стабильно занимала 
высокие места.

Вчера в центре 
зимних видов «Аль-
пензия» Аввакумова 
в первой попытке 
прыгала под 31-м но-
мером (из 35 участ-
ниц), то есть в элит-
ной группе, и улетела на 99 метров, став промежуточным 
лидером. Затем три из четырех участниц, прыгавших по-
сле россиянки, ее результат превзошли. Во второй попыт-
ке расклад сил и общая расстановка в группе лидеров не 
изменились. 

Экспресс-комментарий Ирины снова погрузил в осо-
бую специфику прыжков с трамплина. Не везде попутный 
ветер — это хорошо. Для летающих лыжниц выгоднее 
встречные потоки. 

— Для призового места мне явно не хватило «встречки» 
в первой попытке, — сказала Аввакумова в микст-зоне. 
— Был попутный, а у главных соперниц — наоборот. Мини-
мальный план на Игры был — попадание в первую шестер-
ку. Я его выполнила, а вот максимальную задачу попасть в 
призы придется отложить до Олимпиады в Пекине, кото-
рая пройдет в 2022 году!

Илья Зубко, Каннын

А
лександр Крушельницкий 
и Анастасия Брызгалова 
попали в четверку лучших 

на олимпийском турнире по кер-
лингу в дабл-миксте. Семейная 
пара из Санкт-Петербурга в по-
луфинале уступила чемпионам 
мира из Швейцарии — 5:7 и уже 
после подписания этого номера в 
печать сыграла в матче за третье 
место против Норвегии.

Дабл-микст — абсолютно но-
вая для зимних Олимпиад дисци-
плина. В отличие от классическо-
го керлинга здесь в каждой ко-
манде всего два участника вме-
сто четырех — мужчина и женщи-

на. Хронометраж чуть укорочен-
ный — каждый дуэт бросает по 
пять камней, а не по восемь, а 
игра длится восемь эндов вместо 
десяти. В остальном все то же са-
мое — поле для игры, камни и 
«дом».

Российская пара Крушель-
ницкий — Брызгалова шла к этой 
поездке в Пхенчхан несколько 
лет. Попутно выиграв в 2016 году 
чемпионат мира в шведском Кар-
лстаде и сыграв в прошлом июне 
свадьбу. Саша и Настя встреча-
лись к этому моменту уже пять 
лет, и этот факт вызывал живой 
интерес и дискуссии — насколько 
личные отношения мешают по-
казывать результат. Как призна-

вались сами ребята, они думали о 
том, чтобы прекратить играть 
вместе. Но «золото» мирового 
первенства окончательно сняло 
все вопросы.

Выступления на Олимпиаде 
супружеский дуэт из России на-
чал рано утром, на следующий 
день после церемонии открытия. 
Расписание у керлингистов плот-
ное, поскольку восемь сильней-
ших пар мира за четыре дня 
должны провести круговой тур-
нир. Соответственно, играть при-
ходилось по два матча в день. 
Стартовав с поражения от амери-
канцев, Крушельницкий и Брыз-
галова выдали мощнейшую се-
рию из четырех побед подряд. 

Они последовательно разобра-
лись с Норвегией, Финляндией, 
Китаем и Южной Кореей. Таким 
образом, наш дуэт досрочно 
обеспечил себе попадание в по-
луфинал.

Интересно, что в последнем 
матче группового этапа россияне 
встречались именно со своими 
соперниками по плей-офф — чем-
пионами мира из Швейцарии, 
Мартином Риосом и Дженни Пер-
ре. И игра эта получилась очень 
драматичной по сюжету. По ито-
гам четырех эндов у нашего дуэта 
было колоссальное преимущест-
во — 7:2. Однако удержать его не 
удалось, и все закончилось побе-
дой швейцарцев 9:8. Впрочем, 
глобально этот результат ничего 
уже не менял, и соперники, мож-
но сказать, провели генеральную 
репетицию перед главной битвой.

— Мы очень много раз играли 
со швейцарцами и знаем о них 
все. Но мы будем концентриро-
ваться на собственной игре, — 
рассуждал тренер наших спор-
тсменов Василий Гудин. — На мой 
взгляд, у нас хорошие шансы по-
пасть в финал. Уверен, наша ко-
манда может играть гораздо луч-
ше, чем в последние четыре энда 
последнего матча. Нужна кон-
центрация на протяжении всего 
времени, а не только в начале. 
Это Олимпиада, здесь все играют 
до конца.

В полуфинале игра получи-
лась другой. В двух стартовых эн-
дах команды обменялись победа-
ми с одинаковым счетом 2:0, по-
сле чего еще два энда остались за 
швейцарцами. К середине встре-
чи на табло горели цифры 4:2 в 
пользу Риоса и Дженни. Далее 

уже россияне провели два удач-
ных отрезка, но к последнему ра-
унду все-таки минимально усту-
пали — 5:6. Впрочем, заключи-
тельный ход в этой игре оставал-
ся как раз за нашим дуэтом, поэ-
тому нужно было лишь использо-
вать это преимущество. Все шло 
к тому, чтобы энд закончился в 
пользу россиян, однако послед-
ний бросок Крушельницкого по-
лучился не таким, как хотелось 
бы. И путевка в финал досталась 
швейцарцам — 7:5.

— Мы везли на «плюс один», 
чтобы выйти на экстра-энд. 
Просто сильнее бросил. Так бы-
вает, — сказал после игры груст-
ный Александр. А его супруга по-
яснила: «Было у нас преимущест-
во в восьмом энде, но не смогли 
его реализовать. Сначала мой 
бросок последний не получился. 
Ну и потом волнение, видимо, 
сказалось. Не смогли».

Василий Гудин, в свою оче-
редь, отметил, что победа над 
швейцарцами была реальной: 
«Надо было выигрывать, можно 
было это сделать. Но я сказал им 
спасибо, что они нашли свою 
игру в конце. Александр сыграл 
очень хорошо. Они выступили се-
годня как команда. Поддержива-
ли друг друга, но нервы не позво-
лили технически полностью все 
исполнить без помарки».

Напомним, что российские 
керлингисты еще ни разу не заво-
евывали медалей Олимпиад. По-
сле смешанных пар в борьбу 
вступят девушки.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Российские 
хоккеисты 
провели 
первую 
тренировку

КЛЮШКИ 
НАГОТОВЕ

Илья Зубко, Пхенчхан

РОССИЙСКАЯ мужская хок-
кейная команда провела вчера 
первое занятие в Канныне, где 
пройдет олимпийский турнир. 
Оно состоялось на тренировоч-
ном катке, расположенном бук-
вально в десятке метров от ос-
новной арены, вмещающей 10 
тысяч зрителей.

Наша команде в Корее уже не-
сколько дней, но квартировала в 
пригороде Сеула. Там же она 
провела последний контроль-
ный матч против хозяев Олим-
пиады, который выиграла без ва-
риантов — 8:1. 

После этого спарринга сбор-
ная приехала в Каннын — именно 
в этом городе проходят соревно-
вания «прибрежного кластера» 
Игр-2018 — и разместилась в 
олимпийской деревне. Сначала 
команда отправилась посмо-
треть на матч наших девушек-
хоккеисток, а на следующее утро 
опробовала местный лед. Зани-
мались игроки в тех же сочета-
ниях, в которых их уже привы-
кли видеть. 

Судя по всему, первый матч 
Олимпиады они проведут в том 
же составе, что и игру с корейца-
ми. По завершении тренировки с 
журналистами пообщался тре-
нер нашей команды Харийс Ви-
толиньш.

Все ломают голову, какова роль в 
команде форварда Сергея Мозя-
кина?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Мы знаем его ка-
чества. Идея — где-то его в боль-
шинстве подставлять, но при 
этом держать в тонусе и в игре. 

Так что, думаю, мы однозначно 
будем выходить на первый матч в 
семь защитников и 13 нападаю-
щих. Будем стараться ротировать 
состав. 

Кто для вас главный конкурент 
на этой Олимпиаде?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Я считаю, что 
все. Нам надо самим играть в 
свой хоккей. Кого-то недооце-
нить будет неправильно. 

Что скажете о первом соперни-
ке, словаках?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Эта команда хо-
рошо играет на контратаках. Там 
всегда много качественных игро-
ков, и надо быть готовыми вы-
полнять то, что мы требуем, и не 
ошибаться.

Ответил на вопросы репорте-
ров и нападающий Кирилл Ка-
призов, дебютирующий на тур-
нирах такого уровня.

Какие чувства от попадания на 
первую Олимпиаду? Нет ощуще-
ния сюрреалистичности проис-
ходящего?
КИРИЛЛ КАПРИЗОВ: Да нет, нормаль-
но все (улыбается).

Команда удачно провела послед-
ний товарищеский матч с корей-
цами. Уверенности добавило?
КИРИЛЛ КАПРИЗОВ: Для нас самое 
главное — хорошо подойти к пер-
вой игре в плане тактики и физи-
чески. Чтобы на протяжении все-
го турнира все было хорошо. А 
так — были товарищеские матчи, 
и смотрели, как лучше сыграть в 
большинстве, в меньшинстве.

Что самое необычное в олимпий-
ской деревне?
КИРИЛЛ КАПРИЗОВ: Наверное, то, что 
все едят в одном месте (смеется). 
Мне непривычно просто, что все 
сборные рядом друг с другом на-
ходятся.

Что лично для вас Олимпиада 
значит? 
КИРИЛЛ КАПРИЗОВ: Я смотрел и Ван-
кувер, и Сочи. Конечно, тогда еще 
не думал, что могу попасть сюда 
в 2018-м. Великолепное время, 
думаю, будет.

Напомним, что первый матч 
олимпийского хоккейного тур-
нира российская команда прове-
дет завтра, 14 февраля, против 
Словакии.

Фигурное катание У России сразу девять серебряных медалистов 
в командном турнире 

Лед уже горячий

Илья Трисвятский, Пхенчхан 

О
течественные фигу-
ристы завоевали «се-
ребро» в командном 
турнире! Медали по-
лучат сразу девять 

российских спортсменов: Алина 
Загитова, Евгения Медведева, 
Михаил Коляда, Евгения Тарасо-
ва — Владимир Морозов, Наталья 
Забияко — Александр Энберт, 
Екатерина Боброва — Дмитрий 
Соловьев. Победили в этих со-
ревнованиях с участием десяти 
сборных канадцы, «бронза» у 
сборной США.

В последний день командного 
турнира все с нетерпением ожи-
дали олимпийского дебюта но-
вой примы мирового фигурного 
катания, победительницы до-
машнего чемпионата Евро-
пы-2018 Алины Загитовой. В 
свои 15 лет она проводит первый 
сезон среди взрослых. Удиви-
тельно, но во время выступления 
Загитовой, вышедшей на лед в 
коротком красном платье со 
стразами, не чувствовалось ни 
малейшего ее волнения. Она от-
катала произвольную программу 
на одном дыхании. И в итоге пре-
имущество над остальными со-
перницами получилось впечат-
ляющим — более 20 баллов. Ре-
зультат Алины — 158,08, у заняв-
шей второе место американки 
Мирай Нагасу — 137,53.

Именно прокат Загитовой га-
рантировал нашей сборной «се-
ребро». В заключительном, вось-
мом по счету виде программы 
точку в блестящем выступлении 
«олимпийских атлетов из Рос-
сии» поставил танцевальный 
дуэт Екатерина Боброва — Дмит-

рий Соловьев. А начинались со-
ревнования понедельника с муж-
ской произвольной программы. 
В нашем дружном коллективе 
особенно переживали за Михаи-
ла Коляду, который в первом виде 
не справился с нервами. Однако 
вчера ему удалось собраться, 
взять себя в руки и показать муж-
ской характер. На сей раз у Коля-
ды солидный второй результат 
(173,57), причем он пропустил 
вперед только трехкратного чем-
пиона мира канадца Патрика 
Чана (179,75).

Пока шли прокаты третьего 
дня, наша сборная в полном со-
ставе, за исключением, естест-
венно, тех, кто готовился к выхо-
ду на лед, поддерживала своих в 
специальном боксе у нижних ря-
дов трибуны. Ребята аплодирова-
ли, что-то кричали, взмахивали 
руками, улыбались и сжимали 
кулаки. У командного турнира 
действительно особая атмосфе-
ра! Уже после того, как все завер-
шилось, в микст-зоне все наши 
фигуристы говорили журнали-
стам о неповторимом духе таких 
соревнований. И отмечали: учас-
тие в команде здорово поможет 
личным выступлениям, посколь-
ку удалось сполна попробовать 

лед, почувствовать трибуны. 
«Мы приехали сюда, чтобы по-
чувствовать олимпийскую ма-
гию. И мы сами ее создаем, под-
держивая друг друга» — вот так 
емко, совсем по-взрослому пере-
дала общее настроение 18-лет-
няя Медведева.

После короткой церемонии 
чествования призеров, которым 
вручили олимпийские сувениры, 
а медали дадут позже в торжест-
венной обстановке, все фигури-
сты нашей команды взялись за 
руки и дружно подпрыгнули. Фо-
тографы сделали отличный кадр. 
Показалось, что россияне радо-
вались гораздо сильнее, отмеча-
ли успех более непринужденно, 
чем победившие канадцы или 
«бронзовые» американцы.

Сборная России заработала 
66 баллов из 80 возможных (за 
первое место в каждом виде дава-
лось 10 очков, за второе — 9 и так 
далее). У опередивших нас канад-
цев 73 очка, американцы зарабо-
тали 62. В сильнейшую пятерку 
вошли также Италия (56) и Япо-
ния (50).

Как и во всех игровых видах 
спорта, в командах по фигурному 
катанию тоже выбираются  капи-
таны. У нашей сборной эта почет-

ная обязанность была возложе-
на, как и на Играх-2014 в Сочи, 
на Екатерину Боброву. Для нее и 
партнера Соловьева эта Олимпи-
ада  уже третья в карьере, все 
остальные в российской команде 
— дебютанты Игр.

Катя, это уже второе призовое 
место для сборной России. Что 
оно лично для вас значит?
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Я сразу ухвати-
ла мысль: «бронза» была у Семе-
на Елистратова в шорт-треке, у 
нас «серебро». Какая следующая 
медаль должны быть у России? 
«Золотая»! Мы же пока рады всей 
нашей молодой командой. Я гор-
жусь быть капитаном в таком 
коллективе, и мы счастливы, что 
находимся здесь, на Олимпиаде.

Как для вас начинался коман-
дный турнир?
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: В самолете. Мы с 
конца января находились на сбо-
рах в японском городе Ниигата. 
Когда улетали в Корею, как раз 
выступали Коляда и Тарасова — 
Морозов. Узнали результаты, 
разные эмоции испытали. И кста-
ти, сейчас мы с Димой держим 
путь обратно в Японию. Уезжаем 
из олимпийской деревни, чтобы 
избежать давления, которое тут 
неизбежно присутствует. Приве-
дем головы в порядок перед лич-
ным турниром, будем улучшать 
программу.

Есть замечания по качеству су-
действа? Все ли объективно?
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Наше дело ка-
таться максимально чисто, а не 
обсуждать решения судей. Они 
профессионалы и знают свое 
дело. Оценки, которые нам вы-

ставили, дают пищу для анализа: 
есть время, чтобы какие-то вещи 
в своих прокатах подправить, 
подкорректировать.

В нашей команде девушки из 
одиночного катания совсем мо-
лодые. Вы на правах самой опыт-
ной и капитана их как-то опека-
ли?
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Я вообще по на-
туре такой человек, что люблю 
всех опекать. Может, когда-то в 
будущем стану психологом. 
Очень рада и за Женю Медведеву, 
которая взяла свой олимпийский 
старт сразу с мировым рекордом 
в короткой программе, и за Али-
ну Загитову. Даже не представ-
ляю, как эта девушка в свои 15 
лет вышла на такой важный старт 
Олимпиады и все сделала, как 
надо.

Сравните атмосферу на трибу-
нах в Корее с тем, что было в 
Сочи.
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Здесь мы высту-
пали, словно у себя дома. Так 
много флагов, сектор с болель-
щиками бурлит, у них в руках 
разные плакаты. Люди тебя ис-
кренне поддерживают, это при-
ятно. Если вспомнить Сочи, то 
там трибуны нас просто подни-
мали шумом и криком — было 
здорово. Когда выступаешь на 
Играх в своей стране — это колос-
сальное напряжение. По моими 
ощущениям, да и ребята со мной 
согласны, в Канныне словно до-
брота лилась на лед. И это было в 
кайф! Поэтому Олимпиаду-2018 
я запомню надолго.

Михаил Коляда (на фото слева) 
показал мужской характер и помог 
нашей команде взять «серебро».

Анастасия Брызгалова и Александр Крушельницкий сразятся за «бронзу» Игр-2018 в керлинговом дабл-миксте.

Акцент

 Наших фигуристов в Корее 
трибуны поддерживали 
не хуже, чем на сочинской 
Олимпиаде

Аввакумова 
уже сейчас думает 
о своем результате 
на Играх 2022 года 
в Пекине

Зимние Игры-2018: 
спецпроект на сайте
rg.ru/games2018

Ирина Аввакумова доказала, что не зря считается одной из 
сильнейших спортсменок мира в прыжках с трамплина. Для нападающего сборной 

России Кирилла Капризова 
Олимпиада-2018 — дебютная. 
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КЕРЛИНГ Российский дуэт в миксте боролся за награды Игр в Пхенчхане

Собираем камни
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Весьма вероятна встреча с чело-
веком, который на длительное 
время станет для вас примером 
для подражания и тем самым кру-
то изменит вашу жизнь. 

Телец 
Звезды не советуют сегодня идти 
на любой финансовый риск. Де-
ловые переговоры рекомендует-
ся проводить, тщательно взвеши-
вая каждое слово.

Близнецы  
Сегодня вы легко добьетесь жела-
емого, если сможете в полной 
мере проявить свои способности.

Рак 
Вы ощутите прилив сил и энер-
гии, что позволит вам в скором 
будущем решить все проблемы.

Лев 
Вас ждет успех, если вы будете 
работать в коллективе с едино-
мышленниками.

Дева 
Не рискуйте в финансовых делах. 
Фортуна не на вашей стороне. Вы 
можете стать жертвой собствен-
ных амбиций.

Весы 
Рассчитывайте только на свои 
силы. Принять за вас правильное 
решение не сможет никто.

Скорпион 
Сегодня желание побыстрее рас-
правиться с муторным делом мо-
жет привести к ошибкам.

Стрелец 
Оригинальность вашего мышле-
ния приятно поразит даже ваших 
хороших знакомых. Дерзайте, и 
все получится.

Козерог 
У вас будет шанс обратить на 
себя внимание, воспользуйтесь 
им. Действуйте обдуманно.

Водолей 
Не стремитесь поменять что-то 
кардинально в своей жизни. Вы 
устали, возьмите тайм-аут.

Рыбы 
Вы полны энергии. Если уверены 
в своей правоте, то не отступайте 
в этот день ни на йоту.
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Выход есть
Ирина Жандарова
rg.ru/art/1500499
Цены на жилье нынче таковы, что большинство россиян 
могут приобрести его только в долг. При этом среди тре-
бований кредиторов зачастую встречается необходи-
мость оплаты заемщиком первого взноса. Однако запла-
тить сразу 20% от стоимости жилья могут не все соиска-
тели, а потому ипотека в России не столь распростране-
на, как в западных странах. Но все же с каждым годом все 
больше и больше наших соотечественников вступают в 
эту кабалу, другого выхода нет. Нужно построить систе-
му и доказать, что ипотека прежде всего нужна в малых 
городах и для людей с небольшими финансами. Именно в 
малых городах наиболее эффективно ее внедрение, пото-
му что в больших городах для решения жилищных задач 
имеется больше ресурсов, а с другой стороны они нахо-
дятся не в таком плачевном состоянии, как муниципаль-
ные образования российской провинции. 
Игнат Н. (финансовый эксперт)

Распаленные солнцем 
Евгений Гайва
rg.ru/art/1497766
В первую рабочую неделю этого года число запросов на 
туры в Египет со стороны россиян выросло почти в 
шесть раз Но рвение туристов сдерживает отсутствие 
прямых рейсов на берег Красного моря. Что касается 
меня, то в ближайшее время я точно не поеду в Египет. 
Зимой на отдых нужно ехать на лыжи или на борд — Кар-
паты или Болгария. Второй вариант, конечно, интере-
снее. Мы отдыхали там в прошлом году, снимали кварти-
ру в Банско, арендовали и оплачивали примерно за 27 
евро в сутки, точно не помню. Современные апартамен-
ты в отеле, очень приветливый и отзывчивый хозяин от-
ветил на все вопросы. Для тех, кто лыжи не любит, могу 
посоветовать Прагу, невероятно сказочный город, осо-
бенно в зимнее время года. В Праге мы снимали кварти-
ру за 70 евро в день, но практически в самом центре. Кра-
сота города необыкновенна, нисколько не пожалеете, 
если поедете туда. 
Сергей Иванов

От Дракулы к Черчиллю
Марина Очаковская 
rg.ru/art/1497786
К сожалению, я «Темными временами» разочарована: 
если первая половина картины еще туда-сюда, то вторая 
— полный провал по всем фронтам и воплощение кинема-
тографической нелепости. От оригинальной постановки, 
за которую многие киноманы и любят Джо Райта, в «Тем-
ных временах» практически не осталось и следа. Здесь 
есть несколько красивых и запоминающихся сцен (сцена 
с трубкой в спальне, бомбежка Кале, попытка показать V 
и финальная сцена), но большая часть действия картины 
разворачивается в подвальных помещениях Вестмин-
стерского дворца, так что слово «темный» из названия 
картины можно трактовать буквально. Даже сцены 
встречи с Георгом Шестым в Букингемском дворце вы-
глядят весьма скромно, хотя воссозданные интерьеры, 
конечно, впечатляют. Если раньше Райт играл в театрала, 
то теперь он скорее заигрывает с послевоенными филь-
мами 40—50-х годов, но вместо обыгрывания заимство-
ванных деталей просто вставляет их чужеродными эле-
ментами в свой сюжет (собственно, поэтому сцена в ме-
тро такая ужасная. Но если это даже не было задумано, 
как отсылочка к фильмам Золотого века, тогда все совсем 
плохо).
Анна Максимова 

Отличный фильм. Великолепная режиссерская и опера-
торская работа. Прекрасная игра актеров. Тот случай, 
когда важно не внешнее сходство, а отлично передана 
сама душа персонажа. 
Елена Р.
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Москва -14...-8, перем. обл.

Санкт-Петербург -4...-2, снег

Анадырь -12...-7, снег

Архангельск -9...-7, снег

Астрахань -9...-2, перем. обл.

Благовещенск  -25...-11, перем. обл.

Владивосток -16...-9, перем. обл.

Волгоград -12...-7, снег

Воронеж -12...-8, перем. обл.

Екатеринбург -17...-9, перем. обл.

Иркутск -19...-14, снег

Казань -16...-11, перем. обл.

Калининград -3...+1, перем. обл.

Краснодар +3...+6, дождь

Магнитогорск -21...-13, перем. обл.

Мурманск -14...-8, перем. обл.

Нижний Новгород -14...-9, перем. обл.

Новосибирск -15...-9, перем. обл.

Омск -18...-11, снег

Орел -11...-7, снег

Оренбург -21...-9, перем. обл.

Пермь -18...-8, перем. обл.

Ростов-на-Дону -4...0, снег

Севастополь -1...+5, дождь

Симферополь -1...+5, дождь

Сочи +5...+11, дождь

Тамбов -13...-7, перем. обл.

Тюмень -17...-8, снег

Уфа -18...-9, перем. обл.

Хабаровск -26...-17, перем. обл.

Челябинск -18...-10, снег

Чита -27...-11, перем. обл.

Элиста -9...-2, ясно

Южно-Сахалинск -20...-9, снег

Якутск -33...-26, снег

Ярославль -15...-10, ясно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Ожидается ясная мороз-
ная погода. Атмосферное 
давление в пределах нор-
мы — 755 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
На улице будет малоо-
блачно. Давление подра-
стет до 759 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
В столичном регионе бу-
дет пасмурно. Вечером 
пойдет снег. Давление — 
762 мм ртутного столба.

15 февраля в 68-й раз откроется Берлинале, первый в году смотр авторского кино со всего мира. И хотя до этого праздника всех 
любителей кино еще вроде бы рановато, зрители уже начали штурмовать кассы кинотеатров. Кстати, Россию на этом форуме в 
самом престижном — основном конкурсе будет представлять фильм «Довлатов» Алексея Германа-младшего. А оценивать претен-
дентов на победу будут актриса Сесиль де Франс (Бельгия), фотограф и бывший директор Filmoteca Espanola Чемо Прадо 
(Испания), продюсер Адель Романски (США), композитор Рюити Сакамото (Япония) и кинокритик Стефани Захарек (США). 
Председатель жюри — немецкий режиссер, сценарист, композитор и продюсер Том Тыквер. 

СОБЫТИЕ 
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ПРОГРАММА материнского ка-
питала, о которой «РГ» пишет на 
1 и 5 полосах, начала действо-
вать в России с 2007 года. Она за-
думывалась, как один из спосо-
бов выхода из демографического 
кризиса. И отчасти эту задачу 
выполнила. Мое мнение — дейст-
вие программы нужно продле-
вать и дальше.  

Мы определяем уровень жиз-
ни человека по величине так на-
зываемого прожиточного мини-
мума. С конца прошлого года 
этот самый прожиточный мини-
мум составляет что-то около де-
сяти тысяч рублей в месяц. То 
есть именно такой суммы, по 
мнению чиновников, россияни-
ну должно хватать на оплату 
коммунальных услуг, проезд, 
пропитание в течение тридцати 
дней, покупку каких-то вещей и 
иных товаров. Кому-то хватает, 
интересно? Не без оснований 
полагаю, что нет. Так что любая 
материальная поддержка со 
стороны государства, а тем бо-
лее поддержка семей с детьми, 
необходима и всегда актуальна.

Другой вопрос, что для окон-
чательного решения демогра-
фической проблемы одного 
лишь материального стимули-
рования не достаточно.

Мы часто в последнее время 
оглядываемся на Запад. Но по-

чему-то перенимаем у него все 
не самое лучшее. А вот положи-
тельный опыт остается без вни-
мания. Я бы предложил посмо-
треть и тщательно изучить, ка-
ким образом организована го-
сударственная поддержка мате-
ринства и детства в той же 
Франции, например. В этой 
стране очень большие налоги. 
Но с рождением ребенка их сум-
ма уменьшается. И чем больше в 
семье детей, темь меньше нало-
гов платят родители. Там пре-
красные ясли и детские сады. 
Совершенно бесплатные. Поэ-
тому женщина, став матерью, 
не выпадает из социума, не ста-
новится тут же «нетрудоспособ-
ной», как у нас. Она при жела-
нии может продолжать реализо-
вывать себя в обществе и на ра-
боте. Ребенок будет сытно на-
кормлен, здоров и обучен. Вот 
такой опыт нужно перенимать. 

Подготовила Анна Кольдина

ОРУЖИЕ  Назван главный секрет «Искандера» 
rg.ru/art/1507906

ВИДЕО  Можно ли остановить пулю лопатой 
rg.ru/art/1507422

АВТО  Тест-драйв Ford Explorer: Премиум-класс за 
вменяемые деньги 
rg.ru/art/1507521

ИНТЕРНЕТ  Facebook тестирует кнопку «дизлайк» 
rg.ru/art/1508113

ИССЛЕДОВАНИЕ  Ученые назвали преимущества людей 
без пары 
rg.ru/art/1507874

ОБЗОР  Что интересного покажут по ТВ на текущей 
неделе
rg.ru/art/1507584

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая головаооооооолллллллллооооооо

Борис Альтшулер
правозащитник, 
председатель правления 
региональной 
общественной 
организации 
«Право ребенка»
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